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M. Goudjil 
signe le 

registre de
condoléances 

ALGÉRIE – ETATS UNIS

Le Président Tebboune reçoit le
Coordinateur pour le Moyen-Orient

et l'Afrique du Nord au Conseil de
sécurité nationale des Etats-Unis

ALGÉRIE- CONGO

Entretien téléphonique
entre le Président Tebboune

et son homologue de la
République du Congo 

SANTÉ

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR 

TROUBLES
BIPOLAIRES
Comment
réduire la
durée et

l’intensité
des crises

Programme de formation 
en faveur de 50 000 ingénieurs

et titulaires d'une licence ou
d'un master en informatique 

à l'horizon 2025 (ministère)

DONNÉES
PERSONNELLES

Meta 
menacé par 

de nouvelles
amendes

d'ampleur 
en Europe 

CHAN-2022 - PRÉPARATIFS

Réunion
extraordinaire

du bureau
fédéral de 

la FAF 

FONDS DE FINANCEMENTS 
DES START-UP

Plus de 80 start-up
financées jusqu'à

décembre 2022 

PROJET DE  LOI FINANCES 2023

Les recettes de la fiscalité
pétrolière représentent 41% 

du total des recettes budgétaire
prévues pour 2023 (Kassali) 

MINISTÈRE DES
AFFAIRES RELIGIEUSES

Appel à
l'accomplissement

de Salat 
El-istisqa

samedi
prochain
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9ÈME CONFÉRENCE DE HAUT NIVEAU SUR LA  PAIX ET LA SÉCURITÉ EN AFRIQUE À ORAN

Le ministre des Affaires
étrangères et de la
Communauté nationale à
l’étranger, Ramtane Lamamra, a
souligné, mercredi à  Oran, que
l’Algérie poursuivrait son rôle de
force agissante pour la paix  et la
stabilité en Afrique en apportant
son plein appui à la mise en
œuvre  des solutions africaines
aux problèmes du Continent. 
Dans son allocution prononcée à
l'ouverture des travaux du 9e
séminaire de  haut niveau sur la
paix et la sécurité en Afrique, le
ministre a assuré que  "sous la
conduite du président de la
République, M. Abdelmadjid
Tebboune,  et fidèle à son
engagement constant et
inébranlable pour les causes de
l’Afrique, l’Algérie ne ménagera
aucun effort pour défendre et
promouvoir les principes de
notre Organisation dans
l’accomplissement du mandat
continental que l’Union africaine
lui a confié en entérinant sa
candidature" (membre non
permanent au Conseil de
sécurité des Nations  Unies).
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Lamamra : l'Algérie poursuivra 
son rôle de force agissante pour 
la paix et la stabilité en Afrique 



MINISTÈRE DES AFFAIRES
RELIGIEUSES 
Appel à
l'accomplissement 
de Salat El-istisqa 
samedi prochain 

Le ministère des Affaires religieuses et des Wakfs a
appelé mardi dans un communiqué à l'accomplisse-
ment de Salat El-istisqa, samedi prochain, à travers
toutes les mosquées du pays.

"Suite à la sécheresse qui a affecté la plupart des ré-
gions du pays, et conformément à la Sunna du Pro-
phète Mohammed (QSSSL), le ministère des Affaires
religieuses et des Wakfs appelle tous les citoyens à
prendre part à Salat El-istisqa qui sera accomplie le sa-
medi 16 joumada al oula 1444, correspondant au 10 dé-
cembre 2022, à partir de 09h00 dans toutes les
mosquées du pays", lit-on dans le communiqué.

RÉVISION DES LISTES
ÉLECTORALES 
L'ANIE rappelle 
la possibilité de
s'inscrire en ligne 

L'Autorité nationale indépendante des élections
(ANIE) a rappelé, mardi, les citoyens de la possibilité
de procéder à l'inscription préliminaire, dans le cadre
de la révision périodique des listes électorales, en ligne
sur les listes électorales communales via son site web
officiel. Les citoyens, rappelle la même source, peu-
vent accéder au site web de l'ANIE via le lien
"https://services.ina-elections.dz/register'', pour s'ins-
crire sur les listes électorales communales dans le
cadre de la révision périodique des listes électorales,
lancée dimanche dernier et s'étalera jusqu'au 14 
décembre.
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Un musée dédié 
à Frantz 

Dans l'objectif de préserver la mémoire de ce psy-
chiatre, intellectuel et écrivain métis, né le 20 juillet
1925 à Fort-de-France en Martinique, l’association
"Amis du musée Frantz Fanon", créée depuis six ans,
a décidé d’ouvrir un musée au nom de ce militant an-
ticolonialiste, qui a choisi l’Algérie comme patrie et a
défendu la cause de son peuple qui militait pour son
indépendance, jusqu'à sa mort le 6 décembre 1961
aux Etats-Unis d'Amérique (USA), a souligné à l’APS,
un membre de cette association, à l'occasion du 61e
anniversaire de la mort de Frantz Fanon.

Le Dr. Miloud Yebrir, médecin résidant en psychia-
trie, précise que le musée, prévu à l’ouverture début
2023, sera abrité par le logement de fonction qu'occu-
pait Frantz Fanon lorsqu’il exerçait à l’hôpital de
Blida (Ex-Joinville) qui porte aujourd’hui son nom.

Secousse tellurique 
de magnitude 4 degrés

(CRAAG) 

Une secousse tellurique de magnitude 4 degrés sur
l'échelle ouverte de Richter a été enregistrée mer-
credi à 9h18 dans la wilaya de Blida, a annoncé le Cen-
tre de recherche en astronomie, astrophysique et
géophysique (CRAAG).

La secousse a été localisée à 10 kilomètres au Sud-
Est de Hammam Melouane dans la même wilaya, pré-
cise la même source.

BÉCHAR 
Saisie de drogue 
et de psychotropes 

Pas moins de 33,310 kilos de kif traité, 6.199 com-
primés de psychotropes et neuf (9) flacons de solu-
tions psychotropes ont été saisis durant la période
allant du 1er juillet au 31 octobre 2022 par les élé-
ments des différentes unités et la brigade anti-drogue
relevant de la Sûreté wilaya, a-t-on appris mardi au-
près de la cellule de communication et des relations
publiques de ce corps de sécurité.

La quantité de drogue a été saisie dans 240 affaires
traitées dont 88 liées au kif traité et 152 autres affaires
concernant les psychotropes, impliquant 253 sus-
pects lesquels ont été présentés devant la justice, à sa-
voir 89 affaires de commercialisation illégale de
drogue et 152 autres affaires de détention et consom-
mation de drogue, a-t-on précisé.

MÉDÉA 
Un décès par asphyxie
au monoxyde 
de carbone 

Une personne est décédée mardi soir à El-Omaria,
est de Médéa, suite à une asphyxie au monoxyde de
carbone, alors qu'une autre a été sauvée par les élé-
ments de la protection civile, a-t-on appris auprès de
la Direction de ce corps de secours.

Les secouristes de la protection civile d’El-Omaria
sont intervenus, en début de soirée, au lieu-dit "Ma-
dala" pour porter assistance à deux femmes qui ont
été exposé es à du monoxyde de carbone, dont l’une
d’elle est décédée peu de temps après son transfert à
la polyclinique d’El-Omaria, a-t-on indiqué.

La deuxième personne a pu être réanimée à temps
et se trouve actuellement hors de danger, a-t-on
ajouté.

OUARGLA 
Sensibilisation aux
mauvaises utilisations
du gaz naturel 

Les risques encourus de la mauvaise utilisation
du gaz naturel font l’objet de vastes campagnes de
sensibilisation lancées en direction des populations
des wilayas d’Ouargla et de Béni-Abbès par les ser-
vices de la Direction de la société de distribution
d’électricité et du gaz (Sonelgaz), a-t-on appris mardi
auprès des Directions locales de cette entreprise.

Placée sous le signe "Pour un hiver chaud et sécu-
risé sans accidents domestiques", ces campagnes ci-
blent en premier lieu les foyers récemment raccordés
au gaz naturel pour les sensibiliser aux éventuels
dangers de non-respect des mesures préventives et
ce, par souci d’épargner les vies humaines, a-t-on ex-
pliqué .

BARRAGE VERT À KHENCHELA 
Programme de plantation de plus de 13 millions

d'arbustes 
La Conservation des forêts de la wilaya de Khen-

chela a lancé un programme de plantation visant la
mise en terre de plus de 13 millions d’arbustes dans
l’espace du barrage vert durant la période allant de
2022 à 2030, a indiqué le Conservateur local des forêts,
Djedid Akkazi. Il a été procédé également, dans le
cadre du programme s’étalant de 2022 à 2030, au lan-
cement de la plantation de près de 10 millions d’ar-
bustes au titre de l’opération de reboisement
concernant les bandes vertes, les arbres fruitiers et le
renouvellement forestier sur une surface globale de
8.300 hectares, selon la même source.

Ce programme, financé par le Haut Commissariat
au développement de la steppe, vise également durant
la même période, la plantation de 3,8 millions d’ar-

bustes dans le cadre d’opérations de plantation de la
figue de barbarie, d'arbres fruitiers brise-vent et de
cultures pastorales sur une surface de 1.490 hectares.
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9ÈME CONFÉRENCE DE HAUT NIVEAU SUR LA  PAIX ET LA SÉCURITÉ EN AFRIQUE
Ouverture des travaux à Oran

Cette conférence s’est ouverte sous la présidence du ministre
des Affaires étrangères du Nigéria et président du Conseil de
paix et de sécurité de l’Union Africaine (CPS) du mois de dé-
cembre Geoffrey Oneyma, sous la supervision du ministre des
Affaires étrangères et de la Communauté nationale à l’étranger,
M. Ramtane Lamamra. Cette conférence enregistre une parti-
cipation de haut niveau, notamment au niveau ministériel,
des Etats membres du Conseil de paix et de sécurité de l'Union
africaine (UA), ainsi que des membres africains du Conseil de
sécurité de l'ONU, outre des experts et des représentants de
haut niveau des instances africaines et des Nations Unies. Cet
importante rencontre vise à renforcer la coopération et la
coordination entre le Cons eil de paix et de sécurité africain et
les membres africains du Conseil de sécurité de l'ONU dans
l'accomplissement de leurs tâches, notamment pour ce qui

est de la défense des positions et des intérêts communs de
l’Afrique lors de la prise de décision au Conseil de sécurité des
Nations Unies sur les questions de paix et de sécurité relatives
au continent. La tenue de cette édition se veut un prolongement
des éditions précédentes initiées par l'Algérie dans le cadre de
son engagement ferme et constant en faveur du soutien de
l'action de l'organisation dans les domaines de la paix et de la
sécurité et ses efforts inlassables pour promouvoir l'action
africaine commune. Ces objectifs constituent les principaux
axes que l'Algérie tend à défendre avec force, au nom des pays
africains, à travers sa candidature à l'adhésion au Conseil de
sécurité de l'ONU pour la période 2024-2025, en coordination
avec ses frères africains et à la lumière de son plein engagement
envers les objectifs et les principes de la Charte constitutive de
l'UA de la Charte des Nations.

Les travaux de la 9ème Conférence de haut niveau sur la paix et la sécurité en Afrique ont débuté, mercredi à Oran, sous le thème
"Soutien aux nouveaux membres africains au Conseil de sécurité des Nations Unies dans le traitement des questions de la paix et

de sécurité dans le continent africain".

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR
Programme de formation en faveur de 50 000 ingénieurs et titulaires d'une licence
ou d'un master en informatique à l'horizon 2025 (ministère)

Le groupe Sonatrach a signé,
mardi à Alger, avec Honeywell un
protocole d'entente visant la pro-
motion de la coopération entre les
deux parties et l'échange d'exper-
tise, notamment en matière de
maîtrise technologique des instal-
lations. Ce protocole a été paraphé,
au siège de groupe, par le directeur
central "Procurement & Logis-
tique" de Sonatrach , Daoud Mo-
hamed et le directeur général
"Afrique du Nord, Honeywell Per-
formance Materials and Techno-
logies", Meziane Ghaoui, en pré-
sence de PDG de Sonatrach, Toufik
Hakkar et le PDG de Honeywell
Moyen-orient et Afrique du Nord,
Mohammed Mohaisen. Cette coo-
pération devrait "favoriser les pers-
pectives d'échange d'expertise et
d'expérience, en matière d'amé-

lioration des performances et de
maîtrise technologique des instal-
lations de Sonatrach, à travers une
vision de partenariat gagnant-ga-
gnant", a-t-on expliqué lors de la
cérémonie de signature. La mise
en place de ce protocole d'entente
avec Honeywell, "l'un des plus im-
portants fournisseurs" de Sona-
trach, s'inscrit dans le cadre de la
stratégie de développement et de
moder nisation des installations
de Sonatrach à travers l'identifi-
cation des meilleures technologies
permettant la réduction et la cap-
ture du carbone, la numérisation
destinée à l'amélioration de l'effi-
cacité opérationnelle des installa-
tions de Sonatrach ainsi que la
maîtrise des cyber-technologies,
explique-t-on à cette occasion.

A travers cette collaboration,

Sonatrach vise également à mettre
en œuvre l'un de ses engagements
liés à sa politique de promotion
du contenu local et de l'intégration
nationale, à savoir "la contribution
au développement des capacités
nationales en matière de maîtrise
technologique dans les métiers du
groupe, à travers la collaboration
avec les partenaires étrangers".

En effet, les deux parties exa-
mineront la possibilité de mettre
en place un partenariat avec l'ins-
titut de formation de Sonatrach,
en vue de la création d'un centre
accrédité "Sonatrach-Honeywell"
en Algérie pour couvrir les besoins
de certifications de l'Algérie et
l'Afrique. Selon M. Hakkar, "cette
signature vient pour renforcer les
relations entre Sonatrach et Ho-
neywell qui est un fournisseur de

système de longue durée" pour la
compagnie nationale. A travers ce
protocole d'entente, les deux par-
ties renforceront leur collaboration
notamment en matière des meil-
leurs technologies utilisées dans
l'indus trie pétrolière et gazière
ainsi que le développement et la
mise à jour des installations de
Sonatrach, a-t-il déclaré lors de
cette cérémonie. Ainsi, les deux
parties travailleront ensemble pour
déterminer les installations de So-
natrach qui nécessitent un déve-
loppement et une mise à jour, a-t-
il ajouté, soulignant que le groupe
algérien bénéficiera, dans ce cadre,
de l'expérience et l'expertise de
Honeywell dans les nouvelles tech-
nologies, particulièrement les tech-
nologies de bas carbone. "Sona-
trach est engagée dans un proces-

sus de développement d'une stra-
tégie bas carbone, nous allons donc
adopter toutes les technologies né-
cessaires pour une industrie nette
de carbone", soutient-il. Il s'agit
aussi, à travers ce protocole d'en-
tente, de permettre aux cadres de
Sonatrach, mais aussi ceux des so-
ciétés africaines, de bénéficier
d'une formation dans les domaines
des technologies d'Honeywell.
"Cette formation qui sera assurée
en partenariat avec l'Institut pé-
trolier algérien, va renforcer la po-
sition de l'Algérie en Afrique no-
tamment en matière de nouvelles
technologies", a-t-il fait savoir. Pour
sa part, M. Mohaisen a souligné
que ce partenariat avec Sonatrach
ne vise pas uniquement le transfert
technologique mais aussi le déve-
loppement du capital humain.

TECHNOLOGIES DES HYDROCARBURES
Signature  d'un protocole d'entente entre Sonatrach et Honeywell

Le ministre des Affaires étrangères et de la
Communauté nationale à l’étranger,
Ramtane Lamamra, a souligné, mercredi à
Oran, que l’Algérie poursuivrait son rôle de
force agissante pour la paix et la stabilité en
Afrique en apportant son plein appui à la mise
en œuvre des solutions africaines aux pro-
blèmes du Continent.

Dans son allocution prononcée à l'ouver-
ture des travaux du 9e séminaire de haut
niveau sur la paix et la sécurité en Afrique, le
ministre a assuré que "sous la conduite du
président de la République, M. Abdelmadjid
Tebboune, et fidèle à son engagement
constant et inébranlable pour les causes de
l’Afrique, l’Algérie ne ménagera aucun effort
pour défendre et promouvoir les principes de
notre Organisation dans l’accomplissement
du mandat continental que l’Union africaine
lui a confié en entérinant sa candidature"
(membre non permanent au Conseil de sécu-
rité des Nations Unies).

Il a souligné que "face aux grands boule-
versements, nous devons défendre les valeurs
encore plus fortes d’unité et de solidarité
pour renforcer notre autonomie collective,
tout en recherchant des partenariats respec-
tueux des droits souverains de l’Afrique dans
tous les domaines de la vie internationale".

"Nous nous retrouvons aujourd’hui dans
l’objectif de franchir de nouvelles étapes sur
notre chemin vers l’accomplissement de la
vision panafricaine des Pères fondateurs de
notre Organisation, une vision bien articulée
dans l’agenda 2063, qui vise une Afrique inté-
grée, prospère et pacifique, dirigée par ses
propres citoyens et représentant une force
dynamique sur la scène mondiale". Par ail-
leurs, le ministre a fait part de sa satisfaction
des progrès réalisés jusqu’à présent en
matière d’opérationnalisation des projets
phares de l’agenda 2063, notamment en
matière d’accélération de l’intégration et du
développement de l’Afrique, soulignant
qu’"une voix africaine unifiée au sein du
Conseil de Sécurité de l’ONU fait également
partie intégrante du projet de +l’Afrique que
nous voulons+".

Il a indiqué que "l’arrangement A3, qui a
pris forme il y a quelques années dans cette
même ville (Oran), est devenu particulière-
ment crucial pour la promotion des intérêts
majeurs de l’Afrique dans le processus déci-
sionnel du Conseil de Sécurité de l’ONU". Le
ministre a salué, dans le même contexte, les
membres actuels de l’A3 et le Coordonateur
du Groupe, la République du Kenya , pour
leurs efforts considérables dans la défense

des positions communes africaines, et les féli-
citer très sincèrement pour leur rôle unifié.

Le ministre des Affaires étrangères et de la
Communauté nationale à l’étranger a souli-
gné que "capitalisant sur cette dynamique,
l’Algérie ambitionne d’apporter sa contribu-
tion à cette entreprise continentale à travers
sa candidature à un siège non permanent au
Conseil de Sécurité des Nations Unies durant
la période 2024-2025 et dont le premier et
principal objectif est de nous joindre à nos
frères africains pour consolider le bloc afri-
cain au sein de la plus importante plateforme
internationale pour la paix et la sécurité".

Et d’ajouter: "Nous sommes fermement
convaincus que l’Afrique, qui revendique
depuis longtemps une réforme du Conseil de
Sécurité de l’ONU pour mettre fin à l’injustice
historique qui lui est infligée depuis près de
huit décennies maintenant, a le droit de plai-
der instamment sa cause, tout en soulignant
le besoin urgent d’un multilatéralisme inclu-
sif et équilibré pour relever les défis mon-
diaux de manière effective et efficiente".

Il a relevé que "notre continent, qui a
depuis longtemps inscrit le respect du droit
international et le non-alignement comme
des composantes essentielles de son action
diplomatique, a la volonté, la ca pacité ainsi

que la sagesse tant nécessaire pour apporter
une contribution positive à l’amélioration,
des relations internationales".

Ce 9ème Séminaire de trois jours, est mar-
qué par une participation de haut niveau,
notamment au niveau ministériel, des Etats
membres du Conseil de paix et de sécurité de
l'Union africaine, des membres africains du
Conseil de sécurité des Nations Unies, ainsi
que des experts et des représentants de haut
niveau des instances africaines et des Nations
unies, rappelle-t-on. Cette rencontre vise à
renforcer la coopération et la coordination
entre le Conseil de paix et de sécurité africain
et les membres africains du Conseil de
Sécurité des Nations Unies dans l'accomplis-
sement de leurs tâches, notamment en ce qui
concerne la défense des positions et intérêts
communs de l'Afrique lors du processus déci-
sionnel au Conseil de Sécurité des Nations
Unies sur les questions de paix et de sécurité
liées au continent. Cette édition examinera
également la question de faire taire les armes
en Afrique par le désarmement et le contrôle
de la prolifération des armes légères et de
petit calibre illégales, ainsi que la lutte contre
le fléau du terrorisme et de l'extrémisme vio-
lent, en plus des questions liées à l'imposition
et à l'application de sanctions. 

L'Algérie poursuivra son rôle de force agissante pour la paix 
et la stabilité en Afrique (Lamamra)

Le ministère de l'Enseignement supérieur
et de la Recherche scientifique a tracé un
projet de programme de formation en faveur
de 50.000 ingénieurs et titulaires d'un di-
plôme de licence ou de master en informa-
tique en juin 2025, en vue de renforcer la
formation d'une ressource humaine "qua-
lifiée" dans l'économie de la connaissance,
les technologies de l'information et de la
communication et l'informatique, a indiqué
mardi un communiqué du ministère. "Dans
le cadre du renforcement de la formation

d'une ressource humaine qualifiée dans
l'économie de la connaissance, les techno-
logies de l'information et de la communi-
cation, l'informatique et l'intelligence arti-
ficielle, et en vue de préparer des compé-
tences hautement qualifiées dans ce domaine
pour se conformer aux exigences de l'ère
numérique, le ministère a tracé un projet
de programme de formation en faveur de
50.000 ingénieurs et titulaires d'un diplôme
de licence ou de master en informatique en
juin 2025", lit-on dans le communiqué. "En

application des orientations du mini stre
Kamel Baddari, une note a été adressée aux
présidents des conférences régionales des
universités pour contacter les directeurs
des établissements d'enseignement supé-
rieur au sujet de l'élaboration d'un pro-
gramme de formation pour atteindre cet
objectif à l'horizon 2025", a-t-on ajouté. La
correspondance a renfermé "une série de
données et d'informations relatives aux be-
soins des établissements d'enseignement
supérieur en matière d'encadrement péda-

gogique dans la spécialité informatique et
dans les matières en relation avec cette
filière et l'effectif des étudiants" inscrits dans
cette spécialité au titre de l'année universi-
taire 2022/2023 selon le niveau de la formation
et l'année d'inscription. La note prévoit éga-
lement "un recensement des demandes de
recrutement des titulaires de doctorat en
informatique", et le nombre de titulaires de
doctorat en informatique sans emploi au
niveau de tous les établissements universi-
taires", conclut la même source. 
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TEXTE DE LOI DE FINANCES 2023 
Les groupes parlementaires du Conseil 
de la nation saluent le maintien 
du caractère social de l'Etat 

Lors d'une plénière
dédiée pour l'examen du
texte de loi de finances 2023
présidée par M. Salah
Goudjil, président du
Conseil, en présence du
ministre des Finances,
Brahim Djamel Kassali et
des membres du
Gouvernement, les prési-
dents des groupes parle-
mentaires du Conseil ont
fait part de leur soutien aux
dispositions prévues dans ce
texte, à travers lesquelles,
l'Etat maintien sa politique
de subvention sociale au
profit des citoyens tout en
améliorant la grille indi-
ciaire des salaires et les sys-
tèmes indemnitaires des
fonctionnaires.

Ils ont également salué le
fait que le texte de loi de
finances 2023 ne prévoyait
pas de nouvelles taxes ou
impôts qui pèsent sur le
citoyen. Dans ce sillage, le
président du groupe parle-
mentaire du parti du Front
de libération nationale
(FLN), Ahmed Salah Ltifi a
souligné que le nouveau
texte de loi de finances a
consacré le caractère social
de l'Etat traduit par les
hausses notables au titre du
budget 2023 dédiées à la
subvention sociale.

Il a également relevé l'im-
portance des augmentations
au titre du budget 2023
dédiées à l'amélioration de
la grille indiciaire des
salaires et des systèmes
indemnitaires aux fonction-
naires, la création d'une

allocation chômage, aug-
mentation des pensions de
retraite ainsi que les quotas
d'affectation dédiés au fonds
de garantie des collectivités
locales.

Le président du groupe
parlementaire des indépen-
dants, Tahar Lazreg a mis en
exergue, quant à lui, l'orien-
tation de l'Etat affichée à tra-
vers le texte de loi de
finances 2023 prévoyant
davantage de subvention
sociale préservant ainsi le
pouvoir d'achat du citoyen.

Les augmentations pré-
vues dans le budget de 2023,
selon l'intervenant, ont été
essentiellement mises en
place au profit du citoyen,
visant notamment l'intégra-
tion des jeunes contractuels.

De son côté, le chef du
groupe parlementaire du

Rassemblement national
démocratique (RND), Afif
Senoussa a affirmé que le
gouvernement faisait de
l'aide sociale, une priorité
en dépit des conditions
internationales complexes.

Dans le même contexte, il
a plaidé pour l'instauration
de plus de procédures en
vue de lutter contre la spé-
culation et la hausse des
prix, en plus de mettre en
priorité les projets relatifs
aux infrastructures.

Il a également appelé à
prendre davantage de pro-
cédures à même d'encoura-
ger l'investissement et
moderniser l'agriculture et
les industries manufactu-
rières.

Le président du groupe
du tiers présidentiel, Saad
Arous s'est, pour sa part,

félicité des dispositions figu-
rant dans le PLF 2023, allant
dans leur ensemble au profit
du citoyen notamment afin
d'améliorer son pouvoir
d'achat.

Il a, en outre, souligné
que l'Etat mobilisait des res-
sources financières consi-
dérables, les plus impor-
tantes dans l'histoire du
pays, à travers ce projet de
loi, et ce, dans le but de réus-
sir le décollage économique
tout en garantissant l'ab-
sence de toute augmenta-
tion sur les produits de
consommation essentiels et
énergétiques.

Le nouveau PLF a mis en
exergue l'idée que "le carac-
tère social de l'Etat est une
ligne rouge à la lumière
d'une Algérie nouvelle", a-t-
il ajouté.

Les deux membres du Conseil de la
nation qui participent aux travaux du
2e Séminaire régional pour les parle-
ments africains sur la réalisation des
objectifs du développement durable
(ODD) à Djibouti ont souligné que
l'Algérie poursuivra son engagement
à développer les différents secteurs
en vue de garantir des conditions de
vie digne aux citoyens dans le cadre
de la concrétisation des ODD, a indi-
qué mardi un communiqué du
Conseil.

"Le sénateurs Mohamed

Chouchane et Mohamed Khouiledi
poursuivent leur participation aux
travaux du 2e Séminaire régional
pour les parlements africains sur la
réalisation des objectifs du dévelop-
pement durable (ODD) à Djibouti qui
voit la participation de représentants
des parlements africains, de mem-
bres de l'Union interparlementaire et
d'experts dans le domaine issus
d'agences de l'ONU", a précisé la
même source.

Dans son intervention, M.
Khouiled a affirmé que l'Algérie avait

"accordé depuis l'indépendance à ce
jour une grande importance à tout ce
qui a trait à la sa nté humaine", ajou-
tant que "depuis l'élection de M.
Abdelmadjid Tebboune au poste de
Président de la République, un nou-
veau modèle de croissance écono-
mique a été adopté".

En marge des travaux du sémi-
naire, la délégation du Conseil de la
nation a tenu des rencontres bilaté-
rales avec les délégations des
Assemblées nationales de Djibouti et
de Zambie, conclut le communiqué.

Le ministre des Travaux
publics, de l'Hydraulique
et des Infrastructures de
base, Lakhdar Rekhroukh
a reçu, mardi à Alger, l'am-
bassadeur de la
République de Turquie en
Algérie, Mahinur ?zdemir
G?kta?, avec lequel il a
passé en revue les rela-
tions entre les deux pays
en matière de travaux
publics et d'hydraulique,
mais aussi les perspectives
de leur développement,

indique un communiqué
du ministère. "Le ministre
des Travaux publics, de
l'Hydraulique et des
Infrastructures de base,
Lakhdar Rekhroukh a
reçu, au siège du minis-
tère, Son Excellence l'am-
bassadeur de la
République de Turquie en
Algérie, Mme Mahinur
?zdemir G?kta?, à sa
demande, les deux parties
ont passé en revue les rela-
tions distinguées entre les

deux pays en matière de
travaux publics et d'hy-
draulique, mais aussi les
perspectives de leur déve-
loppement et renforce-
ment", selon le même
communiqué. Lors de
cette rencontre, les deux
parties se sont félicitées du
"partenariat important"
liant les entreprises algé-
riennes et turques, en plus
de leur souhait de poursui-
vre les efforts à même
d'établir un partenariat

durabl e entre les deux
pays et booster les rela-
tions de coopération bila-
térale, ajoute la même
source.  

Le ministre a encouragé
les acteurs turcs à se lancer
davantage dans les inves-
tissements en matière de
travaux publics et d'hy-
draulique, en vue d'échan-
ger les expertises tech-
niques et technologiques
des deux parties.

APS

ASSURANCE 
CNMA : consolider
l’ouverture sur les
secteurs de l’industrie,
du commerce 
et de la pêche 

La Caisse nationale de mutualité agricole (CNMA)
s'oriente vers "la consolidation de l’ouverture sur les
secteurs autres que l’agriculture dont l’industrie, le
commerce et la pêche dans le domaine de l’assurance
des biens et l’octroi de crédit", a indiqué mardi à
Constantine le directeur général de cette institution,
Chérif Benhabilès.

Dans son intervention d’ouverture du 2ème sémi-
naire régional sur l'assurance dans l’Est du pays, tenu
au cercle régional de l’armée à Constantine, M.
Benhabilès a indiqué que la nouvelle stratégie de la
Caisse inclut l’élargissement des mesures facilitatrices
et incitatives d’assurance et de crédit aux hommes d’af-
faires, aux investisseurs, aux opérateurs économiques
et industriels.

Il a également ajouté que des solutions et de nou-
veaux produits ont été offerts aux différents profes-
sionnels dans le domaine de l’assurance contre les
dommages, les accidents, les risques naturels et les
agressions (vols ou destruction), estimant que "les dis-
positions incitatives sont de nature à transformer la
CNMA en leader national dans le doma ine de l’assu-
rance et permettent de consolider le développement
de l’économie nationale".

De son côté, le président du conseil d’administra-
tion de la Caisse, Faouzi Sahraoui, a considéré que la
CNMA "peut constituer un trait d’union entre les sec-
teurs de l’agriculture et de l’industrie à la faveur des
nouveaux avantages, de façon à répondre aux besoins
des industriels et à apporter un soutien efficace aux
agriculteurs".

Le directeur des services agricoles de la wilaya de
Constantine, Yacine Ghediri, a considéré la CNMA
comme "la locomotive de l’agriculture grâce à la dyna-
mique qu’elle œuvre à apporter pour préserver la
pérennité de la chaine économique et grâce aussi aux
offres faites au secteur agricole en produits d’assu-
rance et de crédits à caractère mutuel".

Le séminaire régional, organisé sous le thème
"L’assurance, un outil de préservation des biens et du
patrimoine", s’inscrit dans le cadre des rencontres
organisées par la CNMA dans les diverses régions du
pays pour présenter aux investisseurs et acteurs éco-
nomiques les avantages et produits de la caisse.

UNIVERSITÉ 
Vers la création
d'établissements à
caractère économique
(ministère) 

Une commission relevant du ministère de
l'Enseignement supérieur et de la Recherche scienti-
fique a entamé des visites sur le terrain aux établisse-
ments sous tutelle en vue de les accompagner dans la
création d'établissements à caractère économique, et
ce dans le cadre du renforcement de l'ouverture de
l'université à son environnement socioéconomique, a
indiqué mardi un communiqué du ministère.

Dans le cadre du renforcement de l'ouverture de
l'université à son environnement socioéconomique,
l'activation de ses relations avec les autres secteurs, la
valorisation des résultats de recherche et l'exploitation
optimale des ressources financières et matériels des
établissement universitaires et de recherche afin de
faire de l'université une locomotive de développement
durable, une commission ministérielle a entamé des
visites sur le terrain aux établissements sous tutelle en
vue de les accompagner à créer des établissements à
caractère économique à travers des campagnes de sen-
sibilisation dans l'enceinte universitaire et la tenue de
rencontres directes avec les concernés", a précisé le
communiqué.

Cett e démarche tend à "expliquer et faciliter les
procédures relatives à la création de ces établisse-
ments, mais aussi à aplanir les obstacles et les difficul-
tés rencontrées en vue de réaliser des revenus et des
ressources financières supplémentaires et à créer la
richesse", selon la même source.

Dans ce cadre, les établissements universitaires et
de recherche comptent "tenir, décembre courant, des
réunions du Conseil d'administration, consacrées à la
délibération sur les demandes et les projets de création
d'établissements à leur niveau".

Au terme de ces délibérations, la commission
ministérielle technique tiendra ses réunions sur ce
sujet en vue d'accélérer la délivrance d'agrément, et
par la suite les établissements à caractère économique
lancent leurs activités conformément au Code du com-
merce en vigueur", a conclut le communiqué.

Les groupes parlementaires du Conseil de la nation ont salué, mardi, les efforts continus
de l'Etat, à travers le texte de loi de finances 2023, pour le maintien des subventions en
consécration de son caractère social.

2E SÉMINAIRE RÉGIONAL POUR LES PARLEMENTS AFRICAINS À DJIBOUTI 
L’engagement de l'Algérie à développer 
les différents secteurs souligné 

TRAVAUX PUBLICS ET HYDRAULIQUE 
M. Rekhroukh reçoit l'ambassadeur 
de la République de Turquie en Algérie 
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Ces espaces d’une
superficie globale éva-
luée à 4200 hectares,
localisés à proximité du
couvert forestier du bar-
rage vert dans 36 com-
munes concernées par la
réhabilitation du barrage
vert, feront objet d’une
multitude d’opérations
de promotion de l’agri-
culture et de la produc-
tion fourragère, ont pré-
cisé les services de la
wilaya. L’opération de
mise en valeur de ces
espaces vise à protéger le
couvert forestier du bar-
rage vert, à accroitre la
production agricole et
fourragère d’un supplé-
ment de deux millions de
quintaux, à encourager
l’investissement dans ce

contexte, à créer de l’em-
ploi et à promouvoir l’ac-
tivité de l’élevage ovin en
particulier, a-t-on indi-
qué. La priorité d’investir
dans ces espaces de mise

en valeur sera offerte aux
investisseurs issus des 36
communes concernées
par la réhabilitation du
barrage vert, ont souligné
les services de la wilaya,

rappelant que plusieurs
opérations seront
concrétis ées dans le
grand projet de la réhabi-
litation du barrage vert à
l’image de la création de
1.000 exploitations agri-
coles, 12 espaces fores-
tiers, 28 espaces consa-
crés à l’investissement et
54 autres pour le pâtu-
rage.

Une étude relative aux
phases de réhabilitation
du barrage vert sur dix
ans (2020-2030) a été
finalisée début 2022 par le
Bureau national d’études
pour le développement
rural (Bneder) et
concerne 36 communes
localisées à proximité du
barrage vert, selon la
même source.

Le projet de transfert des eaux du
barrage de Bouhanifia vers celui de
Fergoug, dans la commune de
Fraguig (Mascara), devra être récep-
tionné au cours du premier semes-
tre de l'année prochaine, a-t-on
appris, mardi, lors d'une visite d'ins-
pection du wali, Omar Rouabhi,
dans la région.

Le projet pour lequel une enve-
loppe financière de 10 milliards DA a
été allouée dans le cadre d'un pro-
gramme centralisé supervisé par
l'Office national de l'irrigation et de
l’assainissement, comprend la
construction d'un canal pour le
transfert des eaux du barrage de la
commune de Bouhanifia vers le bar-
rage de Fergoug, sur une distance de
37 Km.

Il devrait être réceptionné au
cours du premier semestre de l'an-
née prochaine au plus tard, selon les
explications fournies sur place.

Ce projet permet d'assurer un

pompage rationnel des eaux desti-
nées à irriguer la plaine de la Habra,
dans les communes de
Mohammadia, Sidi Abdelmoumen,
Magtaâ Douz et Bouhenni.

Il devra également protéger les
eaux d’Oued El-Hammam, dans la
commune de Bouhanifia contre l’ex-
ploitation anarchique, selon la
Direction loc ale des ressources en
eau et de la sécurité hydrique.

D'autre part, le wali a inspecté le
projet de dragage du barrage de
Bouhanifia, pour lequel un montant
de 1,5 milliard DA a été alloué dans le
cadre du programme de l'Agence
nationale des barrages et des trans-
ferts. Le projet consiste à l’enlève-
ment d'environ 5 millions de cubes
mètres de boues, selon les explica-
tions fournies.

Ce projet, dont le taux d’avance-
ment est estimé à 40 pour cent, vise à
augmenter la capacité de stockage
du barrage permettant ainsi d'aug-

menter le volume d'eau potable des-
tiné à alimenter les communes de
Bouhanifia, Guetna, Hacine et
Mascara.

Sur un autre plan, le wali de
Mascara a souligné, lors d'une ren-
contre avec des représentants de la
société civile des communes de
Hacine, El Guetna et Bouhanifia,
que toutes les opérations de déve-
loppement qui seront inscrites lors
du programme de l'année prochaine
"prendra en compte toutes les
préoccupations des habitants des
communes de la wilaya liées au
développement local".

Au cours de cette rencontre, les
représentants des citoyens des trois
communes ont soulevé de nom-
breuses préoccupations centrées
sur le développement urbain, l'attri-
bution de quotas supplémentaires
de logements de diverses formules,
le raccordement au réseau de gaz
naturel, et le pavage des routes.

Des attestations de for-
mation dans les tech-
niques de l’exportation
ont été remises à Biskra au
profit de 50 artisans à la
clôture du séminaire de
formation et de qualifica-
tion sur les mesures et
techniques d’exportation
organisé à la maison de
l’artisanat et des métiers
au chef -lieu de wilaya.

Des artisans de plu-
sieurs wilayas du pays
sélectionnés parmi ceux
possédant des capacités et
compétences d’exporta-
tion ont bénéficié d'une
formation pour consolider
leurs capacités dans le
domaine de l’exportation
du produit national et la
promotion de la commer-
cialisation des produits
artisanaux, a précisé à
l’APS le directeur de la
Chambre de l’artisanat et
des métiers CAM de Biskra

Youcef Si Laâbdi. Il a
ajouté que les artisans ont
été formés sur les tech-
niques et les mécanismes
leur permettant d'investir
les marchés étrangers au
cours d'une session de for-
mation encadrée par des
représentants de l’Agence
nationale de promotion
des exportations, l’Agence
nationale de garantie des
exportations, l'Agence
Nationale de promotion
du commerce extérieur
(Algex) et de la Compagnie
Algérienne d'Assuran ce
de Garantie des
Exportations), les
Douanes algériennes, la
direction du commerce et
de promotion des exporta-
tions, et les directions des
transports, des services
agricoles et des impôts.

Les bénéficiaires de la
formation ont reçu des
informations leur permet-

tant d’exporter facilement
leurs produits sans avoir
besoin de faire recours à
des partenaires ou inter-
médiaires, a fait savoir la
même source. Dans ce
cadre, le vice président de
la Chambre nationale de
l’artisanat et des métiers et
également président de la
CAM de Biskra Mohamed
Hichem Nait Rabah a
estimé que les produits de
l’artisanat sont fort d’une
qualité leur permettant de
concurrencer les produits
mondiaux, précisant que
cette formation de qualifi-
cation a été concrétisée
dans le cadre d’un pro-
gramme pour faire
connaître aux artisans les
mécanismes d’accompa-
gnement et de facilitation
offertes par l’Etat pour
promouvoir les exporta-
tions depuis l’opération de
production et de transport

jusqu’à l’emballage.
L’initiative vise également
à faire connaître les
mesures bancaires mises
en place pour atteindre le
plus haut niveau de com-
mercialisation, a souligné
le même responsable qui a
indiqué qu’un guide de
l’artisan exportateur sera
élaboré et mis à la disposi-
tion des artisans.

Le séminaire organisé
par la CAM de Biskra dans
le cadre du programme de
la Chambre nationale de
ce secteur en collabora-
tion avec la direction du
tourisme et de l’artisanat
de Biskra a été marqué par
la présence de représen-
tants de plusieurs institu-
tions en rapport avec la
promotion des exporta-
tions et des directeurs et
présidents des CAM de
Djelfa, Skikda, Blida,
Khenchela et Batna.

BARRAGE VERT À M’SILA 
21 espaces réservés à la mise 
en valeur des terres 
Au total 21 espaces sont réservés pour la mise en valeur des terres dans le cadre 
de la réhabilitation du barrage vert à M’sila, a-t-on appris auprès des services 
de la wilaya.

MASCARA 
Réception prochaine du projet de transfert
des eaux du barrage de Bouhanifia 
au barrage de Fergoug 

BISKRA 
Formation de 50 artisans dans 
les techniques de l'exportation 

TIARET 
L’importance de la région
de Tagdempt dans 
la résistance de l’Emir
Abdelkader soulignée 

Les participants à une journée d'étude sur le thème "La
capitale de l'Emir Abdelkader et son rôle dans la résistance
nationale", organisée, mardi à Tiaret, ont mis en exergue
les facteurs qui ont motivé le fondateur de l'Etat algérien
moderne à choisir la région de Tagdempt comme capitale.

Dans son intervention, Boughoufala Ouadhen, profes-
seur d'histoire à l'Université "Ibn Khaldoun" de Tiaret a
indiqué que le choix de Tagdempt par l’Emir Abdelkader
avait été fait compte tenu des caractéristiques géogra-
phiques de la région, qui représente un point de jonction
entre les différentes régions dans l'est et l'ouest du pays, en
plus d'être une porte d'entrée vers le Sahara.

Le même intervenant a précisé que son héritage intel-
lectuel fait également partie des caractéristiques de la
région.

"Tagdempt a été tout au long de l'histoire un environne-
ment d'incubation, d'inspiration et de production pour la
pensée et la science, en plus d'avoir été la capitale de l'Etat
Rostomid.

C’est pour cette raison qu’elle a été choisie comme capi-
tale par l’Emir Abdelkader et pour la réalisation de l'une de
ses quatr e ateliers de fabrication de munitions", a-t-il dit.

En vue de mettre en évidence le rôle de la région de
Tiaret dans la résistance de l'Emir Abdelkader au colonia-
lisme français, d'autant qu'il avait choisi le sud de la
région, c'est-à-dire "Ain Taguine" (actuellement commune
de Zmalet Emir Abdelkader) comme capitale itinérante de
son Etat, le professeur Saâd Taâa, de la même université, a
proposé d'organiser un colloque international dans la
wilaya sur le sujet, l’année prochaine, à l'occasion de l'an-
niversaire de l'allégeance à l’Emir Abdelkader.

Il est à noter que cette journée d'étude a été organisée
par l'université "Ibn Khaldoun" de Tiaret, en coordination
avec la Direction de wilaya de la Culture et des Arts, sachant
que les travaux ont traité de plusieurs axes, tels que la par-
ticipation des tribus de Tiaret à la résistance menée par
l'Emir Abdelkader, ainsi que les sources étrangères sur la
résistance du fondateur de l'Etat algérien moderne contre
le colonisateur français dans la région de Tiaret.

Cette rencontre a réuni des personnes intéressées par
l'histoire et des intellectuels, ainsi que les autorités locales,
en plus d’un hommage rendu à l'historien Ahmed
Bouziane pour ses efforts visant à mettre en relief les
exploits de l'Emir Abdelkader.

CONSTANTINE 
SIIA Algérie: 15 accords 
de partenariat conclus 

Quinze accords de partenariat ont été conclus entre
des opérateurs économiques locaux du secteur de
l’agroalimentaire, a-t-on indiqué mardi à Constantine
lors de la clôture de la 1ère édition du Salon national de
l’industrie et de l’innovation alimentaire (SIIA-Algérie).

Cette manifestation économique tenue pendant qua-
tre jours à la maison de la culture Malek-Haddad a donné
lieu à la conclusion de 15 accords de partenariat entre
opérateurs locaux dans diverses activités liées à l’indus-
trie et l’innovation alimentaire, a indiqué Mahdi El Achi,
directeur de Choosen excellence group, initiateur du
salon.

La majorité des accords portent sur les marchés d’ap-
provisionnement des entreprises en matières premières
locales entrant dans la fabrication de pâtes, de produits
laitiers et l’emballage, ainsi que sur l’ouverture à
Constantine d’antennes d’entreprises, a indiqué à l’APS
la même source.

Le salon a reçu un nombre remarquable de visiteurs
estimé à 4.000, a souligné M. EL Achi qui a mis l’accent
sur l’importance du salon dans la mise en valeur et la
promo tion des produits alimentaires de fabrication
locale dont la qualité, a-t-il relevé, "a atteint un niveau
compétitif rivalisant avec ceux de l’importation".

Trente (30) exposants ont présenté au SIIA-Algérie
leurs produits dans les activités de conservation des fruits
et légumes, de traitement des aliments, de conditionne-
ment et d’emballage.

Les participants ont montré de grandes capacités sus-
ceptibles de satisfaire les besoins du marché national et à
s’orienter vers l’exportation et la diversification en
dehors des hydrocarbures, a-t-on noté.

Les entreprises participantes ont notamment axé sur
''la nécessité de consolider les exportations en tirant
avantages des mécanismes et facilités accordés par les
pouvoirs publics notamment et des dispositions du nou-
veau code de l’investissement visant à développer les acti-
vités à forte valeur ajoutée, favoriser un développement
territorial durable et équilibré, valoriser les ressources
naturelles et consolider la transition technologique, l’in-
novation et l’économie de la connaissance''.

APS
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Le budget de l'Etat au titre de
l'exercice 2023 connaitra une
amélioration en termes de renta-
bilité de la fiscalité ordinaire qui
atteindra les 59% du total des
recettes budgétaires, a précisé M.
Kassali, lors d'une plénière
consacrée à la réponse aux ques-
tions et préoccupations des
membres du Conseil la nation
dans le cadre du débat autour du
texte de loi de finances 2023. La
séance a été présidée par, M.
Salah Goudjil, président du
Conseil en présence des mem-
bres du Gouvernement.

L'économie devrait enregis-
trer un taux de croissance de l'or-
dre de 4,1% en 2023, a-t-il indi-
qué, soulignant que cette hausse
sera le résultat des performances
de tous les secteur à l'exception
des hydrocarbures qui connaitra
une certaine stabilité. Quant à la
croissance économique en
dehors des hydrocarbures elle
s'établirai à 5,6% en 2023, a prévu
le ministre des Finances.

Le secteur agricole devrait, à
son tour, enregistrer un taux de
croissance moyen de 6,9%, a-t-il
poursuivi, ajoutant que les sec-
teurs de l'industrie et des travaux

publics devraient enregistrer res-
pectivement des taux de crois-
sance de 8,5% et 5,6%, alors que le
secteur des services devrait
atteindre un taux de croissance
de 5,9% en 2023. Répondant à une
question sur le financement du
déficit du Trésor, le ministre a
expliqué qu'il sera financé à tra-
vers le recours au Fonds de régu-
lation des recettes (FRR) disponi-
bles à la fin de l'année 2022 qui
devra atteindre 2300 milliards
DA, et grâce aux prévisionnels de
la fiscalité pétrolière en 2023 et de
la bourse. En outre, la liquidité
bancaire a connu en 2022 une
nette évolution, ayant atteint
1.800 milliards de DA vers la fin
de septembre 2022 selon le
ministre, qui a affirmé que cette
liquidité contribuerait au finan-
cement des projets économiques,
mais aussi au financement du
déficit du Trésor à travers la
souscription à la bourse.

Lever le gel sur 301 
projets en 2022

S'agissant des projets gelés, le
ministre a fait savoir que compte
tenu du progrès positif des res-

sources financières, les autorités
publiques ont décidé de lever
"progressivement" le gel sur les
projets de priorité sectorielle ou
régionale, indiquant que 95% des
autor isations des programmes
faisant l'objet de gel reviennent
essentiellement aux secteurs des
Travaux publics, des Transports,
de l'Education nationale, de
l'Enseignement supérieur, de la
Santé, des ressources hydriques,
de l'Intérieur et des Collectivités
locales.

Il a également souligné qu'en
2022, le gel a été levé sur un pro-
gramme estimé à plus de 130 mil-
liards de DA destiné à 301 projets
d'investissements "porteurs de
valeur ajoutée garantie sur les
niveaux local et national".

Par ailleurs, l'utilisation des
moyens de paiement en Algérie a
connu "une évolution remarqua-
ble" ces deux dernières années,
selon M. Kassali, ajoutant que
cela était dû à la pandémie du
coronavirus. Il a noté que
quelque 277 sites commerciaux
sur internet proposaient le ser-
vice de paiement électronique.
S'agissant de la finance isla-
mique, le ministre a assuré que

malgré la création récente de la
commercialisation des produits
de la finance islamique, les
banques publiques ont réussi à
enregistrer des résultats "satisfai-
sants" jusqu'à fin août 2022 (294
guichets, 21.766 comptes, 49 mil-
liards DA de dépôts, et 5 milliards
DA de financement). Concernant
la réforme budgétaire, il a rap-
pelé que le ministère avait
entamé un programme de forma-
tion graduelle qui concernait au
début les secteurs pilotes, avant
sa générali sation à tous les sec-
teurs avant la mise en service du
régime intégré de gestion budgé-
taire et de comptabilité. Quant à
la réforme et la numérisation de
l'administration des impôts, le

ministre a fait observer que cette
dernière avait réalisé un progrès
remarquable en matière de
modernisation et de numérisa-
tion, outre la réalisation de nou-
velles infrastructures.

M. Kassali a souligné que la
"loi de finances pour l'exercice
2023 consacre la nouvelle
conception visant la transition
vers un nouveau mode de gouver-
nance de la finance publique qui
a établi les nouvelles règles de
gestion par objectif sur la base
des résultats et de la performance
en vue d'aller vers une économie
diversifiée génératrice de
richesse et créatrice d'emplois
dans l'objectif d'améliorer le
niveau de vie des citoyens". 

PROJET DE  LOI FINANCES 2023
Les recettes de la fiscalité pétrolière représentent 41% 
du total des recettes budgétaire prévues pour 2023 (Kassali)

Le ministre des Finances, Brahim Djamel Kassali a affirmé, lundi, que les
recettes de la fiscalité pétrolière représenteraient seulement 41% du total

des recettes budgétaires de l'Etat prévues pour l'exercice 2023.

FONDS DE FINANCEMENTS DES START-UP
Plus de 80 start-up
financées jusqu'à 
décembre 2022

Le Fonds de financements des start-up a financé jusqu'à décem-
bre 2022 plus de 80 startup algériennes portant le label "projet inno-
vant" et le label "start-up", a déclaré à l'APS le Directeur général du
Fonds, Hachani Okba. S'exprimant en marge des travaux de la pre-
mière conférence africaine des start-up, organisée à Alger sous le
haut patronage du président de la République, M. Abdelmadjid
Tebboune, M. Hachani a affirmé que "les entreprises financées sont
actuellement en service, et commercialisent leurs services et leurs
marchandises localement", exprimant le souhait du Fonds de voir
ces entreprises accéder au marché continental, notamment après
cette importante conférence. Le Fonds, qui a récemment renforcé
ses capacités de financement en vertu d'une convention avec la
Direction générale du Trésor pour le financement des fonds d'inves-
tissement des wilayas, a étudié depuis sa création en octobre 2020 un
total de 350 demandes de financement, examinant entre 20 à 25 dos-
siers par mois. Il propose trois possibilités de financement en fonc-
tion du type de la start-up concernée, à savoir un financement
jusqu'à cinq millions de DA, comme seuil maximal pour les start-up
qui viennent de se lancer, un autre financement dédié pour les start-
up déjà existantes, qui s'élève à 2 milliards de DA, et le dernier est
réservé pour les start-up plutôt matures, pouvant bénéficier d'un
financement allant jusqu'à 15 milliards de DA maximum. A ce jour,
des start-up à travers 22 wilayas spécialisées dans 18 domaines d'acti-
vité ont été financées, dans le cadre d'une approche purement éco-
nomique, compte tenu que le Fonds n'exige pas d'intérêts, il traite
avec ces entreprises en guise de partenaire. "Le Fonds adopte le
mécanisme du capital risque comme approche avec les start-up. Il
s'engage en tant que partenaire assumant pertes et profits et n'exige
pas d'intérêts aux porteurs de projets", a expliqué M. Hachani. Le
responsable a précisé que le Fonds investissait dans les start-up dont
les études ont démontré le potentiel et une efficacité sur le terrain,
sachant que les financements passent par "une matrice de prise de
décision" avec plusieurs conditions, principalement la réactivité du
marché avec les spécificités du service proposé, la capacité des por-
teurs de projets à le développer, mais aussi l'aptitude de l'idée à évo-
luer sur le court terme, en plus d'une marge bénéfi ciaire au profit de
la start-up. A rappeler que le Fonds a signé en août dernier une
convention avec la Direction générale du Trésor et de la gestion
comptable des opérations financières de l'Etat pour l'exploitation
des fonds d'investissement des wilayas d'une valeur totale de 58 mil-
liards de DA, au profit des jeunes entrepreneurs à travers toutes les
wilayas, concrétisant le plan d'action du gouvernement. Le président
de la République, M. Abdelmadjid Tebboune avait annoncé en octo-
bre 2020, lors de la 1ère édition d'"ALGERIA DISRUPT", la création du
Algerian Startup Fund (ASF) pour permettre aux porteurs de projets
innovants de créer leurs entreprises, loin des contraintes bureaucra-
tiques des mécanismes de financement traditionnels, et ce en adop-
tant le mécanisme du capital risque comme nouvelle approche de
financement des start-up.

Les ministres africains en
charge du secteur des start-up ont
adopté, mardi soir à Alger, à la clô-
ture de la 1e conférence africaine
des start-up, la première feuille de
route continentale constitutive
d'une coopération interafricaine
de haut niveau, avec son introduc-
tion en tant que priorité écono-
mique au titre des programmes
gouvernementaux et de développe-
ment en Afrique.

Le document tend essentielle-
ment à soutenir l'écosystème afri-
cain des start-up, selon le
Communiqué final de la confé-
rence dont la clôture a été présidée
par le ministre de la Formation et
de l'Enseignement professionnels,
Yacine Merabi au Centre interna-
tional de conférences Abdelatif
Rahal (CIC).

L'accent a été mis sur la coordi-
nation des activités et des poli-
tiques au niveau continental en vue
de promouvoir la place de l'Afrique
dans l'écosystème mondial, note le
document. Pour concrétiser les
recommandations de la réunion
interministérielle africaine dans le
domaine des start-up, les ministres
participant à l'évènement et repré-
sentant près de 35 pays africains
ont convenu de créer des points de
communication nationaux et de
former un secrétariat permanent
de la conférence africaine des start-
up pour le suivi et l'activation de la
feuille de route.

Ils ont adopté également l'idée
de création d'un conseil ministé-
riel continental chargé des start-up
au niveau de l'Union africaine (UA)
qui servira d'espace de dialogue
officiel aux ministres en charge du
secteur des start-up, précise la
même source.

Parmi les décisions prises par la
réunion figure "la création d'un
incubateur ou d'un accélérateur
pour être le point de contact de
l'écosystème des start-up, le point

de connexion entre les différents
écosystèmes africains, et un atter-
rissage en douceur pour les start-
up, dans le but de consolider la
communication entre elles", ajoute
le communiqué, soulignant que
"ces incubateurs seront subven-
tionnés  par leurs gouvernements".

Quant au volet relatif au finan-
cement des start-up, qui a consti-
tué l'un des principaux axes de la
conférence, il a été décidé d'exami-
ner la possibilité et la faisabilité de
la création d'un "Fonds des caisses
africaines" pour les start-up, afin
de financer des projets innovants
sur le continent, tout en facilitant la
circulation des start-up et des
talents grâce à la coordination avec
les autorités compétentes des diff
érents pays pour faciliter le trans-
fert des talents et des start-up à tra-
vers l'ensemble du continent afri-
cain.

A l'issue de la conférence, le
ministre de l'Economie de la
connaissance, des Start-up et des
Micro-entreprises, Yacine El
Mahdi Oualid, a affirmé que la
feuille de route africaine pour la
coopération dans le domaine des
start-up permet à ces entreprises
d'accéder aux marchés africains et
d'accéder à des mécanismes de
financement innovants à l'avenir,
soulignant que le document sera
présenté à l'Union africaine (UA)
pour approbation. Et d'ajouter:
"Nous sommes fiers que l'Algérie
soit l'initiatrice de ces propositions
qui servent les start-up et l'innova-
tion sur le continent africain".

Parmi les recommandations
auxquelles sont parvenues les par-
ticipants figurait également le lan-
cement d'une stratégie africaine
unifiée dans le domaine des star-
tup et la promulgation de lois spé-
ciales pour ce type d'entité écono-
mique, ainsi que l'encouragement
du partenariat public-privé dans ce
domaine. Les experts participants

ont plaidé pour davantage de sou-
tien de la part de l'Union africaine
aux start-up innovantes en facili-
tant la mobilité des porteurs de
projets entre les Etats du continent.

La cérémonie de clôture de la
conférence a été marquée par la
signature publique des délégations
mini stérielles africaines sur une
feuille de route de coopération
continentale en matière de start-
up, de plus, trois (3) équipes com-
posées de jeunes ont été honorées
après avoir participé dans le cadre
de la compétition (Hackathon) spé-
cialisée dans le domaine de l'inno-
vation et la robotique.

Cette conférence africaine des
start-up, organisée par le ministère
de l'Economie de la connaissance,
des Start-up et des Micro-entre-
prises, sous le haut patronage du
président de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune, visait à
"unifier les efforts gouvernemen-
taux en vue de renforcer le rôle des
start-up en Afrique, mais aussi
consacrer sa contribution dans le
développement économique à tra-
vers la facilitation de leur expan-
sion et leur accès aux sources de
financement régionales". En
marge de cette conférence, une
exposition des start-up de diffé-
rents Etats africains a été organi-
sée, en plus des sessions théma-
tiques abordant les principales
problématiques auxquelles font
face les jeunes innovants africains
et le futur de l'entrepreneuriat en
Afrique. L'exposition, inaugurée
par le Premier ministre, M. Aïmene
Benabderrahmane, a inclus 12
start-up provenant d'Etats africains
des 20 présentes à l'exposition, à
l'instar de l'incubateur "IncubMe",
et 8 start-up algérienne spécialisée
dans le commerce électroniqu e,
les industries, la technologie, les
finances, le transport, les services
et l'éducation.

APS

CONFÉRENCE AFRICAINE DES START-UP
Adoption d'une feuille de route africaine
constitutive de la coopération continentale
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La Russie n'exclut pas la possibilité de réduire modé-
rément sa production de pétrole compte tenu de la
"situation incertaine" provoquée par la décision de

l'Union européenne (UE) et du Groupe des Sept (G7)
de plafonner les prix du brut russe, a déclaré mardi

le vice-Premier ministre russe en charge de
l'Energie, Alexander Novak.

"Le pétrole russe est
demandé sur les marchés
mondiaux, et trouvera des
acheteurs... Certes, les méca-
nismes et les chaînes logis-
tiques vont maintenant
changer. Mais nous ne
voyons pas cela comme une
tragédie", a indiqué à la
presse M. Novak. Moscou
n'accepte pas ce plafonne-
ment des prix, qui a été
imposé de manière artifi-
cielle et contraire aux lois du
marché, et ne pourra qu'en-
traîner une baisse globale
des investissements, une

pénurie des approvisionne-
ments en pétrole, et à terme
une augmentation encore
plus importante des prix, a-t-
il averti. "L'environnement
commercial est devenu plus
difficile, mais nous conti-
nuerons à vendre du pétrole
en utilisant de nouveaux
mécanismes d'assurance, de
nouveaux modes de coopéra-
tion entre les entreprise s et
de nouveaux moyens de
transport", a-t-il affirmé. Les
Etats membres de l'UE ont
convenu la semaine dernière
d'imposer un plafond de 60

dollars américains le baril
sur le pétrole russe trans-
porté par voie maritime. Les
services d'assurance, de
financement et d'expédition
du pétrole russe ne seront
plus applicables si le carbu-

rant se vend à un prix supé-
rieur à la limite établie. En
septembre dernier, les
ministres des Finances des
pays du G7 ont convenu d'im-
poser un plafond sur les prix
du pétrole russe.

Le gouvernement hongrois a
annoncé tard mardi soir mettre fin au
plafonnement des prix du carburant,
après qu'une pénurie d'essence eut
entraîné une ruée vers les stations-ser-
vice. "La mesure est supprimée" avec
effet immédiat, sur suggestion du géant
national de l'énergie MOL, a déclaré
Gergely Gulyas, le chef de cabinet du
Premier ministre Viktor Orban, lors
d'une conférence de presse convoquée à
la hâte. Il a pointé les sanctions euro-
péennes contre la Russie, régulière-
ment critiquées par l'exécutif hongrois
pour le marasme économique du pays.
"Ce que nous craignions s'est produit",
a-t-il dit: l'entrée en vigueur lundi d'un
embargo de l'Union européenne (UE)
sur le pétrole russe acheminé par voie
maritime "a provoqué des perturbations
tangibles dans l'approvisionnement de
pétrole". Un peu plus tôt, MOL avait
déploré une "situation de l'offre claire-
ment critique". "La demande a explosé,
les consommateurs font des réserves et
les achats de panique ont commencé", a

déclaré Gyorgy Bacsa, directeur exécutif
de la compagnie. Les médias ont montré
mardi des files d'attente d'une centai ne
de mètres de long aux abords de sta-
tions-service du pays.

"Une pénurie partielle de nos pro-
duits touche tout notre réseau et un
quart de nos stations sont complète-
ment à sec", avait déploré M. Bacsa. La
pénurie de carburant est due à une
baisse de 30% des importations de car-
burant, ainsi qu'à des opérations de
maintenance dans l'une des raffineries
de MOL, qui doivent durer "plusieurs
semaines", a-t-il précisé.

L'Association des stations-service
indépendantes (FBSZ) avait appelé le
gouvernement à abandonner le plafon-
nement des prix du carburant, le
jugeant responsable du manque d'es-
sence constaté depuis des semaines.
Pour ne pas vendre à perte, les entre-
prises étrangères ont en effet réduit
leurs livraisons de carburant à la
Hongrie, selon FBSZ. En novembre
2021, Budapest avait décrété un prix fixe

d'environ 1,17 euro par litre de sans-
plomb 95. Révisé tous les trois mois, le
plafond a été prolongé pour la dernière
fois en septembre et devait rester en
vigueur jusqu'à la fin de l'année.

Cette mesure, également appliquée à
une série de produits alimentaires de
base, visait à soutenir l'activité écono-
mique et à juguler la flambée des prix,
argue le gouvernement. L'inflation en
Hongrie a dépassé 21% sur un an en
octobre, son niveau le plus élevé depuis
1996, et le troisième plus élevé de l'U E,
selon Eurostat.

Le gouverneur de la banque centrale
hongroise, Gyorgy Matolcsy, a fustigé
cette semaine les "plafonnements des
prix", estimant qu'ils avaient gonflé "de
trois à quatre points de pourcentage
l'inflation" en poussant les commer-
çants à augmenter les prix des autres
biens. "Ils devraient être retirés immé-
diatement", avait lancé l'économiste,
généralement considéré comme un
allié de M. Orban, devant une commis-
sion parlementaire lundi.

HONGRIE
Le gouvernement  renonce à plafonner 
les prix du carburant devant la pénurie

MARCHÉS DES CHANGES
Le dollar résiste, 
sur un marché en
position d'attente

Le dollar a consolidé ses positions mardi face à
la plupart des principales devises, sur un marché
attentiste avant une semaine très chargée et déci-
sive, mi-décembre, qui pourrait rompre les équili-
bres. Le billet vert a grapillé 0,23% face à la mon-
naie unique, à 1,0467 dollar pour un euro. Il s'est
assez nettement replié depuis son voyage jusqu'à
1,0595 dollar, lundi, un plus bas de cinq mois.

Pour Brad Bechtel, de Jefferies, le "greenback",
l'un des surnoms du dollar, a bénéficié de prises de
bénéfices de certains cambistes qui avaient parié à
la baisse sur le dollar. Mais l'activité reste faible sur
le marché des changes, dont le regard est déjà
tourné vers ce qui devrait être une des plus impor-
tantes séquences de l'année, la semaine prochaine.

Se succéderont ainsi l'indice des prix à la
consommation CPI, mardi, la décision de la
banque centrale américaine (Fed), mercredi, et
celles de la Banque centrale européenne (BCE) et
de la Banque d'Angleterre, jeudi. "Cette semaine,
on attend de voir ce que vont être les grands déve-
loppements" de mi-décembre, a commenté John
Kicklighter, de DailyFX. "Beaucoup de gens regar-
dent depuis la touche", a abondé Brad Bechtel, pour
qui des réajustements de portefeuille pourraient
continuer à bénéficier au billet vert jusqu'en début
de semaine prochaine. Ailleurs sur le marché des
changes, le dollar australien n'a pas profité de la
hausse d'un quart de point, mardi, du taux direc-
teur de la banque centrale australienne (RBA), le
huitième relèvement consécutif, pour le porter à
3,10%.

L'Australie fait partie des pays qui ont déjà levé
le pied dans leur resserrement monétaire, ce qui
joue contre la devise nationale, d'autant que le taux
de la RBA est assez nettement inférieur à celui de la
Fed (de 3,75% à 4%).

Parmi les autres mouvements notables, celui du
rouble, qui est descendu mardi à son plus bas
niveau depuis près d'un mois face au dollar, et a
reculé à son plus faible cours depuis deux mois face
à l'euro. Selon Brad Bechtel, le mouvement pour-
rait être lié à l'entrée en vigueur de l'embargo euro-
péen sur le pétrole russe, assorti d'un mécanisme
de plafonnement pour les livraisons vers d'autres
destinations que l'Europe. Une partie du brut russe
est achetée en roubles, ce qui soutenait fortement,
jusqu'ici, la devise. 

Cours de mardi Cours de lundi
22H00 GMT  22H00 GMT

EUR/USD    1,0467     1,0491
EUR/JPY    143,39     143,47
EUR/CHF    0,9860     0,9889
EUR/GBP    0,8625     0,8607
USD/JPY    137,00     136,75
USD/CHF    0,9420     0,9426
GBP/USD    1,2133     1,2190

La tendance à la baisse de la consom-
mation d'électricité en France "s'ampli-
fie", avec un recul de 8,3% la semaine der-
nière par rapport à la moyenne des années
précédentes (2014-2019), une diminution
qui concerne "désormais tous les sec-
teurs", selon des données publiées mardi
soir par RTE, le gestionnaire du réseau de
transport d'électricité français.

Sur la tendance, "l'effet baissier s'am-
plifie" par rapport à la mise à jour précé-
dente qui avait relevé une consommation
d'électricité en recul de 6,7% sur une
semaine, note RTE. "Sur les 4 dernières
semaines, la consommation d'électricité
en France à température normale affiche
une diminution structurelle (6,6%) par
rapport au minimum des années précé-
dentes (2014-2019) sur la même période",
indique le gestionnaire du réseau de
haute et très haute tension français dans
son actualisation arrêtée à dimanche.

"Sur la dernière semaine, la tendance
baissière s'est même accentuée (-8,3%)",
toujours par rapport à ces années réfé-
rence, "même si cela devra être confirmé",
souligne RTE. D'abord identifiée dans le
secteur industriel, dès l'automne, en rai-
son de la hausse des prix de l'énergie, "la
baisse de la consommation apparaît dés-

ormais concerner tous les secteurs", et ce
alors que sur la semaine passée, les tem-
pératures sont descendues "significative-
ment en-dessous des normales de saison",
augmentant les besoins en chauffage.

"Les chiffres les plus récents - collectés
durant la période de froid des derniers
jours - montrent que la baisse de consom-
mation concerne également le secteur
résidentiel (majoritaire en volume) et ter-
tiaire", soit un recul de 7% par rapport à
2021, selon RTE. Avant cette actualisation,

RTE estimait en fin de semaine dernière
que la baisse de consommation n'était pas
encore visible dans les "bâtiments ter-
tiaires" comme les bureaux et sièges
sociaux d'entreprises et les commerces de
distribution.

Dans un contexte de crise énergétique,
le gestionnaire de réseau a mis en place ce
suivi hebdomadaire de la consommation
d'électricité en France métropolitaine.

Les données publiées ont été "alignées
sur les températures normales pour la

période" et sont indépendantes des
valeurs exceptionnellement douces rele-
vées dans l'Hexagone au mois de novem-
bre. Pour le gestionnaire, ces chiffres
confirment "l'effet réel des actions de
sobriété engagées par les particuliers et
les entreprises". Le plan de sobriété du
gouvernem ent, présenté le 6 octobre, pré-
voit une réduction de la consommation
d'énergie de 10% sur les deux prochaines
années en France par rapport à 2019, et de
40% d'ici à 2050.

PÉTROLE
La Russie pourrait réduire sa production
de pétrole suite au plafonnement
occidental des prix du brut

FRANCE
La baisse de la consommation française d'électricité "s'amplifie", 
- 8,3% sur une semaine

CHINE
Le commerce extérieur de marchandises   
en hausse de 8,6% de janvier à novembre

Le commerce extérieur de marchandises de la Chine a augmenté de 8,6% en glissement annuel pour atteindre 38.340 milliards
de yuans (environ 5.780 milliards de dollars) au cours des 11 premiers mois de l'année, selon des données officielles publiées mer-
credi.   Les exportations ont progressé de 11,9% en base annuelle à 21.840 milliards de yuans, et les importations de 4,6% à 16.500
milliards de yuans, d'après l'Administration générale des douanes.

De janvier à novembre, le commerce de la Chine avec l'Association des Nations de l'Asie du Sud-Est, l'Union européenne et les
Etats-Unis a respectivement augmenté de 15,5 %, de 7 % et de 4,8 %. Au cours de cette période, le commerce de la Chine avec les pays
situés le long de la Ceinture et la Route a bondi de 20,4 % sur un an pour atteindre 12.540 milliards de yuans.

Les entreprises privées ont vu leurs importations et leurs exportations croître de 13,6 % en base annuelle à 19.410 milliards de
yuans au cours des 11 premiers mois, représentant 50,6 % du total du pays.



SÉTIF 
L’accessibilité aux lieux, condition de
l’insertion des personnes aux besoins
spécifiques (rencontre)

Tahar Mezroua, professeur
de sociologie à la faculté des
Sciences économiques, du
commerce et de gestion, de
l’université Ferhat Abbas
Sétif-1, a souligné que "faciliter
aux personnes aux besoins
spécifiques l’accessibilité aux
espaces publics, aux établisse-
ments de l’enseignement, aux
services, aux trottoirs et aux
rues, est un facteur qui garan-
tit leur insertion dans la
société".

L’universitaire a considéré,
dans ce contexte, que "la réali-
sation de ce but constitue en
fait, une réponse juste à l’at-
tente des personnes aux
besoins spécifiques de devenir
des acteurs actifs sur la scène
sociale, et non plus une charge
pour la société".

Le vice-président de
l’Assemblée populaire com-
munale (APC) de Sétif, chargé
de la culture et des sports,
Nourredine Mayouf, a indi-
qué, pou r sa part, que "la réa-
lisation du projet modèle
attribué à la ville de Sétif,
consistant en l’aménagement
de l’artère s’étalant entre la
maison de l’enseignant et la
zone El Hidhab à l’Est de Sétif,
sur une distance de 4 km,
constituera le signal pour

l’émergence d’une nouvelle
mentalité qui donnera à la
personne aux besoins spéci-
fiques, l’opportunité et le droit
de vivre comme les autres per-
sonnes, il aura ainsi le même
rôle et la même influence sur
la société". La pédiatre Ratiba
Bahloul est intervenue, à son
tour, pour souligner que "la
prévention précoce du handi-
cap intervient dans la plupart
des cas lors des naissances, il
s’agit souvent d’un trauma-
tisme qui affecte les nerfs du
nouveau né pendant l’accou-
chement". La spécialiste a

insisté, par conséquent, sur
"les gestes préventifs précoces
nécessaires, tout spéciale-
ment pendant la naissance",
précisant que "cela appelle à la
sensibilisation et la conscien-
tisation de tous les interve-
nants, en particulier les sages-
femmes qui doivent bénéfi-
cier de formation et de jour-
nées d’étude périodiques
dans ce domaine".

Au cours de cette rencon-
tre, les participants ont abordé
plusieurs autres questions,
notamment la gratuité des
transports au profit des per-

sonnes aux besoins spéci-
fiques, ainsi que les droits de
l’enfant handicapé en matière
juridi que et dans le domaine
de la prévention routière.

La wilaya de Sétif compte
une population de 51.000 per-
sonnes aux besoins spéci-
fiques, dont 651 bénéficient de
la gratuité des transports rou-
tier, ferroviaire et aérien, a
indiqué le chef de service pro-
tection et promotion des per-
sonnes handicapées à la
Direction de l’action sociale et
de la solidarité (DASS), Fouzya
Djendarmia.

NÂAMA 
Appel à intensifier

l'action de prévention
de proximité contre 
les violences faites 

aux femmes 
Les participants à une journée de sensibilisa-

tion intitulée "lutte contre la violence à l'égard des
femmes", organisée mardi à Nâama, ont mis en
exergue le rôle des programmes et des actions de
sensibilisation et de proximité dans la prévention
de ce type de violence.

Ils ont souligné l'importance d'impliquer la
société civile et les organismes spécialisés concer-
nés dans la prise de conscience collective sur la gra-
vité de la violence à l'égard des femmes.

L'enseignante des sciences juridiques au Centre
universitaire Salhi-Ahmed de Nâama, Brahimi
Siham, a mis l'accent sur les acquis juridiques réa-
lisés par les femmes algériennes ainsi que les diffé-
rents programmes concrétisés pour réduire les
effets négatifs des phénomènes sociaux, notam-
ment les violences à l'encontre des femmes.

Elle a évoqué la Constitution de 2020, qui consa-
cre le principe de protection des femmes contre
toutes formes de violence en tous lieux et circons-
tances, considérant que cela constitue "un bond
qualitatif" qui renforce les acquis de la femme algé-
rienne. L'inspecteur à la direction des Affaires reli-
gieuses et des Wakfs, Mekneche Boudjemâa, a sou-
ligné, pour sa part, que ce phénomène relève de "la
responsabilité de tous" et nécessite d'intensifier des
actions de sensibilisation dans ce domaine, évo-
quant l'importance des volets religieux et moral qui
consacre le devoir de respect envers la femme et
criminalise toutes les formes de violence exercées
contre elle.

La cheffe de service Observation en milieu
ouvert, relevant de la direction locale de l'Action
sociale, Fatima Belgrinet, a abordé, pour sa part, le
rôle de ce secteur dans la prise en charge psycholo-
gique, l'orientation, l'accompagnement adminis-
trative et juridique de la femme violentée par des
équipes d'écoute et d'orientation, ainsi que le rôle
du bureau de médiation familiale et de réconcilia-
tion dans la prévention de la dislocation familiale.

Pour sa part, le représentant de l'Agence pour le
développement social (ADS), Khettou Beneddine, a
évoqué le rôle des cellules de solidarité de proxi-
mité pour prendre en charge les femmes en situa-
tion difficile, leur apporter un soutien médical et
un accompagnement psychologique et leur réin-
sertion dans leur environnement familial.

Cette rencontre a été organisée par le Centre
universitaire Salhi Ahmed de Nâama, en coordina-
tion avec les directions de l'Action Sociale, des
Affaires R eligieuses et des Wakfs de la wilaya, a-t-
on noté.

Démantèlement d’un
réseau international 
de trafic de drogue 
et saisie de plus de 
153 kg de kif traité 

Les services de la police de la sûreté de la daïra
d’Aïn Sefra (Nâama) ont démantelé un réseau crimi-
nel international de trafic de drogue et saisi une quan-
tité de 153,41 kg de kif traité, a-t-on appris, mardi
auprès de la direction de la sûreté de ce corps consti-
tué. Cette opération a été menée suite à des informa-
tions parvenues à la brigade de la police judiciaire fai-
sant état que des membres de ce réseau avaient ache-
miné et stocké une importante quantité de drogue, a
indiqué la cellule de communication et des relations
publiques de la sûreté de wilaya.

Mettant en place un plan de sécurité maitrisé et un
point de contrôle au niveau d’une voie routière dans
la partie sud ouest de la wilaya de Nâama, les policiers
ont intercepté un camion à bord duquel cette quantité
de drogue a été découverte.

Sept éléments du réseau ont été arrêtés en plus de
la saisie du camion et de trois véhicules utilisés dans
cette activité criminelle.

Les enquêteurs ont également mis la main sur de
faux documents du véhicule, un montant de 3 mil-
lions DA représentant les revenus de ce trafic, ainsi
que du matériel de soudure et de peinture utilisés
pour modifier les structures des véhicules et aména-
ger des caches pour dissimuler la drogue.

Un dossier judiciaire a été constitué contre les
détenus présumés qui ont été déférés devant le par-
quet compétent du Tribunal d'Aïn Sefra, a-t-on
conclu.

Les participants aux travaux de la journée d’étude sur le thème "Prévention précoce 
du handicap, gratuité des transports et accessibilité" ont insisté mardi à Sétif 
sur la généralisation de l’accessibilité aux lieux pour permettre aux personnes 
aux besoins spécifiques de participer aux activités sociales.

Sept (7) pingouins torda ont été
retrouvés morts cette semaine sur les
plages d’Oued Zhour (commune El
Milia), Androu et Bordj Blida (El
Aouana) dans la wilaya de Jijel, a indi-
qué mardi Chebah Abdelhakim, cadre
à la conservation de wilaya des forêts.

La même source a précisé qu’à la
suite de la signalisation de la mort d’un
oiseau marin par l’association de
pêche Oued Zhour-Béni Ferguene, les
services de la conservation des forêts
se sont déplacés sur site constatant que
l’oiseau signalé appartenait à l’espèce
rare en méditerranée Alca torda (pin-
gouin torda) protégé par la loi.

Après l’intensification du travail du

réseau de wilaya de surveillance rele-
vant de la conservation des forêts, il a
été observé la mort de cinq autres pin-
gouins torda dans la région d’Oued
Zhor et d’un seul cas de mort de cet
oiseau à Androu à El Aouana, a précisé
la même source en indiquant que l’état
de décomposition avancée de ces
oiseaux ne permettait pas de procéder
aux analyses pour connaitre la cause
de leur mort.

Un autre cas d’oiseau mort de la
même espèce a été découvert mardi
sur la plage de Bordj Blida dans la com-
mune d’El Aouana et a été remis à
l’inspection vétérinaire pour effectuer
les analyses nécessaires. Pour Nadjib

Benayad, président de l’association
environnement sans frontière, joint
par l’APS, cette espèce d’oiseaux
migrateurs nidifie très rarement en
Algérie et ces décès seraient probable-
ment dus à une probable séparation de
ces individus de leurs groupes pendant
l’émigration sous l’effet des orages et
des vents.

La conservation des forêts a publié
sur sa page officielle un avis aux
citoyens les appelant qu’en cas d’ob-
servation d’un oiseau mort ou présen-
tant des signes anormaux, à éviter de le
toucher et à informer immédiatement
les services concernés (conservation
des forêts et inspection vétérinaire).

JIJEL 
Sept pingouins torda retrouvés morts 
sur des plages (conservation des forêts)
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BEJAIA 
Des modules caprins au bénéfice 
de plusieurs femmes rurales 

Plusieurs femmes
rurales, évoluant pour la
plupart dans des zones
d’ombre de la wilaya de
Bejaia ont bénéficié lundi
de troupeaux de caprins
d’élevage destinés à amélio-
rer leurs conditions socio-
économiques, a indiqué
mardi, la direction de wilaya
des services agricoles (DSA).

Chaque troupeau ou
module comprend 10 chè-
vres et deux boucs dont l’ac-
quisition a été rendue pos-
sible grâce à l’aide du fonds
national du développement
rural, qui en a fait un apport
de l’ordre de 90% et le reste
laissé au soin de l’éleveuse,
sollicitée pour une contri-
bution estimée à moins de
25.000 dinars, par module, a

précisé la même source.
"L’objectif de l’opération

est d'aider les quinze béné-
ficiaires à développer une
activité autonome, généra-
trice de revenus mais aussi
à réhabiliter l’élevage
caprin dans la wilaya de
Bejaia où cette activité est
ancestrale", a expliqué
Hakim Aissat, chef de ser-
vice à la D.S.A.

Il a rappelé qu’avant et au
lendemain de l’indépen-
dance, "il n’y avait pas de
maison en campagne qui
n’avait pas une ou plusieurs
chèvres qui fournissaient
viandes, lait et peaux pour
ceux qui en possédaient".

Les modules dis tribués
pour l’occasion ont tous été
sélectionnés des races

locales, notamment les chè-
vres. Les boucs quant à eux
ont été puisés des contin-
gents d’importation, a-t-il
ajouté. 

Le directeur a exprimé sa
"certitude" des résultats
"prometteurs" de cette opé-
ration qui, a-t-il dit, "ne
concerne pas uniquement
les femmes mais est ouverte
à tous les fellahs qui dési-
rent intégrer l’activité dans
le rayon de leurs intérêts".

L’opération entamée fin
2018, s’est soldée jusque-là
par la distribution d’une
soixantaine de modules,
représentants un jeune
cheptel de plus de 700 têtes
de caprins. Une opération
parallèle est en cours de
préparation avec l’objectif

d'être concrétisée à la fin de
l’année. Elle concerne la
distribution de 76 autres
modules et autant d’équipe-
ments, dont des kits d’éle-
vage, comprenant, un
abreuvoir, une mangeoire
et une citerne.

Les bénéficiaires, de qui
il n’est exigé que la déten-
tion d’une aire d’élevage,
assortie d’une formation en
la matière, peuvent préten-
dre dans la foulée, à l’acqui-
sition d’arbres fruitiers,
notamment des amandiers
et des cerisiers.

Quelque 50.000 plants
ont été mobilisés pour être
distribués dès dimanche
prochain, a encore expliqué
M. Aissat.

APS
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RUSSIE 
Effondrement partiel d'un immeuble 
en Sibérie: le bilan grimpe à 8 morts 

"Deux autres personnes
ont été extraites des décom-
bres.

Officiellement, huit per-
sonnes sont mortes à la suite
de la tragédie de dimanche",
a écrit Dmitri Koshchenko
sur son canal Telegram,
l'équivalent russe de
Whatsapp. Un précédent
bilan faisait état de six morts
suite à l’effondrement de
trois étages de l’immeuble en
raison de l’explosion d’une
bouteille de gaz qui n’aurait

pas été installée correcte-
ment. Suite au drame, un
jour de deuil a été décrété,
mercredi, dans cette ville à
plus de 2.300 kilomètres à
l’est de Moscou. Le 19 novem-
bre, au moins neuf per-
sonnes ont été tuées dans une
explosion survenue dans un
immeuble résidentiel sur l'île
de Sakhaline dans l'Extrême-
Orient russe. Le drame a été
provoqué par la mauvaise
manipulation d'une bon-
bonne de gaz domestique.

ETATS UNIS 
Les fusillades policières
mortelles baissent, mais

celles qui ne sont pas
enregistrées sont bien

plus nombreuses
(Washington Post) 

Bien que l'usage de la force par la police fasse
l'objet d'un examen plus approfondi et que des mil-
lions de dollars soient dépensés pour encourager
les forces de l'ordre locales à faire état de ces don-
nées, le nombre de fusillades policières mortelles
enregistrées par le gouvernement fédéral améri-
cain baisse chaque année, a rapporté mardi le
Washington Post. Même si les registres fédéraux
indiquent que les tirs meurtriers de policiers sont
en baisse dans le pays depuis 2015, la base de don-
nées "Fatal Force" du quotidien montre le contraire
: les policiers ont tiré sur et tué plus de personnes
chaque année, atteignant un record en 2021 avec
1.047 décès, indique l'article.

"La base de données du FBI ne contient qu'envi-
ron un tiers des 7.000 fusillades policières mor-
telles survenues au cours de cette période, alors
qu'elle en contenait la moitié lorsque le Post a com-
mencé à suivre l'évolution de la situation", précise
l'article. Les fusillades mortelles commises par des
policiers d'au moins 2.250 services de police et de
shérifs sont abs entes des dossiers fédéraux des
sept dernières années, selon une analyse de la base
de données tenue par le journal, qui a commencé à
suivre ces meurtres en 2015.  "Les données exclues
ont donné une image trompeuse de l'usage de la
force par la police, ce qui complique les efforts de
responsabilisation", souligne le quotidien améri-
cain. Les données incomplètes masquent égale-
ment une discrimination raciale à l'égard de cer-
taines des personnes tuées par la police qui est plus
marquée que ne le suggèrent les données fédé-
rales, ajoute le journal.

Environ 35.000
personnes toujours sans
électricité en Caroline du

Nord après le sabotage
de plusieurs postes

électriques 
Environ 35.000 personnes dans l'Etat américain

de Caroline du Nord sont toujours privées d'élec-
tricité à l'heure actuelle, quelques jours après que
plusieurs postes électriques du comté de Moore
ont été attaqués et vandalisés.

La compagnie Duke Energy a annoncé mardi
avoir rétabli l'électricité chez quelque 10.000 de ses
clients, ajoutant que la majorité des consomma-
teurs devraient avoir du courant mercredi soir.
Deux importants postes électriques du comté de
Moore ont été endommagés par des coups de feu
samedi soir, dans ce que les enquêteurs ont quali-
fié d'attaques délibérées.  "Ce type de violence et de
sabotage ne sera pas toléré en Caroline du Nord", a
affirmé mardi sur Twitter le gouverneur de l'Etat,
Roy Cooper.  Ni suspect ni motif n'ont pour le
moment été révélés. Des agents fédéraux et de
l'Etat se sont joints à l'enquête.  Le comté de Moore
a déclaré l'état d'urgence, exhortant les habitants à
économiser le carburant.

HAUT-COMMISSARIAT AUX REFUGIÉS 
Les gouvernements du monde promettent 1,13
milliard de dollars pour aider les déplacées 

Les gouvernements du monde entier
ont promis 1,13 milliard de dollars pour
fournir une bouée de sauvetage aux per-
sonnes déplacées par la guerre, la vio-
lence et les violations des droits de
l'homme, a déclaré mardi l'agence des
Nations Unies pour les réfugiés (HCR).

Couplé à un engagement de 400 mil-
lions de dollars des partenaires du sec-
teur privé du HCR - un groupe d'ONG
indépendantes connu sous le nom de

partenaires nationaux - en Argentine, en
Australie, en Allemagne, au Japon, en
Espagne, en Suède, en Suisse, au
Royaume-Uni et aux Etats-Unis, le total
des promesses pour 2023 s'élève à 1,53
milliard de dollars.

Cela permet à l'agence onusienne
d'entamer la nouvelle année, confiante
de pouvoir couvrir 15% des besoins anti-
cipés, a indiqué l'agence dans un com-
muniqué de presse . "En raison des

conflits, de l'urgence climatique et d'au-
tres crises, un nombre record de per-
sonnes déplacées dans le monde font face
à des besoins sans précédent", a déclaré
le Haut-Commissaire aux réfugiés,
Filippo Grandi.

Alors que de nouveaux conflits écla-
tent et que d'autres ne sont pas résolus, il
y a maintenant plus de 100 millions de
personnes déplacées de force - le nombre
le plus élevé jamais enregistré.

Le bilan de l'effondrement partiel, dimanche, d’un immeuble résidentiel de cinq étages 
à Nijnevartovsk (Sibérie) a grimpé à huit morts, a annoncé, mardi, le maire de la ville.

ENVIRONNEMENT 
L'humanité est devenue une "arme d'extinction

massive" de la nature (Guterres)
L'humanité est devenue une

"arme d'extinction massive" de
la nature que "nous traitons
comme des toilettes", a déclaré
mardi le secrétaire général de
l'ONU, Antonio Guterres, lors
d'une cérémonie à Montréal à
la veille de la COP15 sur la bio-
diversité.

"Avec notre appétit sans
limite pour une croissance éco-
nomique incontrôlée et iné-
gale, l'humanité est devenue
une arme d'extinction mas-
sive", a-t-il martelé lors du lever
de rideau de cette conférence,
qu'il voit comme "notre chance
d'arrêter cette orgie de destruc-
tion".

Il s'exprimait dans la foulée
du Premier ministre canadien,
Justin Trudeau, dont l'inter-
vention a été interrompue
quelques minutes par une
dizaine de représentants d'un
peuple autochtone.

Brandissant une banderole
où l'on lisait "Génocide des

autochtones = écocide", ils ont
été raccompagnés calmement à
la sortie, recevant des applau-
dissements de soutien d'une
partie de la salle.

Les défis de la COP15 à rele-
ver sont considérables: un mil-
lion d'espèces sont menacées
d'extinction, un tiers des terres
sont gravement dégradées et
les sols fertiles disparaissent,
tandis que la polluti on et le
changement climatique accélè-
rent la dégradation des océans.

Les produits chimiques, les
plastiques et la pollution atmo-
sphérique étouffent la terre,
l'eau et l'air, tandis que le
réchauffement de la planète dû
à la combustion des énergies
fossiles provoque un chaos cli-
matique - des vagues de cha-
leur et des feux de forêt aux
sécheresses et aux inondations.

Près de 200 pays se réunis-
sent du 7 au 19 décembre pour
tenter de sceller un pacte
décennal pour la nature et évi-

ter ainsi une sixième extinction
de masse. Mais l'issue des
négociations, portant sur une
vingtaine d'objectifs destinés à
sauvegarder les écosystèmes
d'ici 2030, reste incertaine.

"Aujourd'hui nous ne
sommes pas en harmonie avec
la nature, au contraire nous
jouons une mélodie bien diffé-
rente", une "cacophonie du
chaos jouée avec des instru-
ments de destructions", a
résumé le secrétaire général de
l'ONU.

"Et en fin de compte, nous
nous suicidons par procura-
tion", a-t-il ajouté, avec des
répercussions sur l'emploi, la
faim, la maladie et la mort.

Les pertes économiques
dues à la dégradation des éco-
systèmes, quant à elles, sont
estimées à 3.000 milliards de
dollars par an à partir de 2030.

Mais si le constat scienti-
fique est peu discuté, les points
de friction restent nombreux

entre les membres de la
Convention pour la div ersité
biologique (CDB) de l'ONU (195
Etats et l'Union européenne,
mais sans les Etats-Unis, toute-
fois observateurs influents).

Parmi la vingtaine d'objec-
tifs en discussions, l'ambition
phare, surnommée 30x30, vise
à placer au moins 30% des
terres et des mers du globe sous
une protection juridique mini-
male d'ici 2030.

Contre respectivement 17%
et 10% dans l'accord précédent
de 2010.

Il sera aussi question des
subventions néfastes à la pêche
et à l'agriculture, de lutter
contre les espèces invasives et
de la réduction des pesticides.

Mais une fois encore, la
question du financement de
ces mesures pourrait être un
point de blocage: des pays en
développement demandant la
création d'un fonds, comme
celui décidé pour le climat.

Traité mondial sur la pollution plastique : 
une deuxième session de négociations 

en mai 2023 à Paris 
Une deuxième session de

négociations sur un traité mon-
dial juridiquement contrai-
gnant sur les plastiques, sera
organisée fin mai à Paris, ont
indiqué, mardi dans un com-
muniqué commun, les minis-
tères français des Affaires étran-
gères et de la Transition écolo-
gique.

La première session de ces
négociations, qui a réuni les
représentants de plus de 160
Etats et environ 850 membres
de la société civile, s'est achevée
le 2 décembre à Punta del Este
(Uruguay). 

"Cette session a été l'occasion
pour les Etats de préciser leurs
ambitions pour le futur accord.

L'Union européenne et la
France ont plaidé pour l'adop-
tion d'un traité couvrant l'en-
semble du cycle de vie des plas-
tiques, avec des efforts de réduc-
tion, d'élimination et d'interdic-
tion des plastiques et substances
problématiques (additifs et pro-
duits chimiques), y compris les
micro-plastiques et les plas-
tiques à usage unique", explique
le communiqué.

Trois autres sessions, qui
aborderont plusieurs sujets épi-
neux comme la définition
exacte des objectifs, la manière
de mesurer le respect de ceux-
ci, la rapidité de mise en oeuvre
des nouvelles règles ou encore
leur financement, suivront

après celle qui se déroulera à
Paris. 

Le 3 mars, l'assemblée pour
l'environnement de l'ONU
(ANUE), plus haute instance
internationale sur ces sujets,
réunie dans la capitale kényane
Nairobi, avait adopté une
motion créant un "Comité inter-
gouvernemental de négocia-
tion" chargé d'élaborer un texte
"juridiquement contraignant"
d'ici 2024. Au moins 8,8 millions
de tonnes de déchets plastiques
finissent dans l'océan chaque
année dans le monde, soit
l'équivalent d'un camion pou-
belle déchargé toutes les
minutes, selon le rapport d'un
comité d'experts des Académies

nationales des sciences, de l'in-
génierie et de la médecine.
Selon le Fonds mondial pour la
nature (WWF), la quantité totale
de plastique dans les océans a
augmenté de 50% au cours des
cinq dernières années malgré
un accroissement de 60% des
politiques nationales de lutte.
Selon les prévisions, la quantité
de plastique déversée dans les
océans devrait tripler d'ici 2040,
alors que cette pollution affecte
la biodiversité, mais également
la santé humaine : des micro-
plastiques ont été trouvés dans
le sang, les poumons, la rate et
les tissus rénaux, et même dans
les tissus foetaux.

APS

VENEZUELA  
Des plages souillées
par une marée noire
fermées 

Plusieurs plages de l'Etat vénézuélien
d'Anzoategui (nord-est) sont désormais fermées en
raison d'une marée noire qui recouvre des kilomè-
tres de côtes, ont annoncé les autorités locales
mardi. "Nous confirmons la malheureuse nouvelle
selon laquelle nos côtes sont touchées par une
marée noire", a déclaré le maire de Lecheria,
Manuel Ferreira Gonzalez, sur les réseaux sociaux,
sans préciser l'ampleur de la marée. Les taches de
pétrole, qui ont commencé à être observées lundi,
ont provoqué la mort d'espèces marines. "Il y a des
oiseaux morts, des petits poissons morts", a déclaré
M. Ferreira, qui a partagé une vidéo montrant des
traces de pétrole recouvrant les plages de cette ville
située sur les rives de la mer des Caraïbes, à quelque
320 km de Caracas. Près de la zone touchée se
trouve la raffinerie de Puerto la Cruz, la troisième
plus grande du Venezuela, avec une capacité de
traitement de 187.000 barils par jour. Le maire,
alarmé par le "niveau de contamination", a recom-
mandé de ne pas s'approcher des plages touchées
car "les fortes odeurs émanant de ces résidus pour-
raient pro voquer des problèmes respiratoires".



Huit (8) interventions chirurgicales
et 131 consultations spécialisées ont été
effectuées au profit des patients souf-
frant de plusieurs pathologies à l'éta-
blissement public hospitalier (EPH) de
Djanet, dans le cadre du programme de
jumelage avec le centre hôspitalo-uni-
versitaire (CHU- de Béni Messous
(Alger), ont indiqué mercredi les res-
ponsables de l'hôpital de Djanet.

L'équipe médicale a procédé à des
consultations spécialisées en chirurgie
générale, maladies cardio-vasculaires,
en chirurgie orthopédique, et en radio-
logie, en plus de la programmation de
trois (3) interventions chirurgicales au
profit des patients de la wilaya au niveau
du CHU de Béni Messous, selon la
même source.

Cette initiative, la quatrième du
genre assuré par le même staff médicale

du CHU de Béni Messous au cours de
l’année 2022, intervient en application
du programme du ministère de la santé

concernant les conventions de jume-
lages entre les différents hôpitaux du
pays, a-t-on rappelé.
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6 nouveaux cas et aucun décès 

JUMELAGE INTER-HÔPITAUX 
8 interventions chirurgicales et 131
consultations spécialisées effectuées à Djanet 

Six (6) nouveaux cas confirmés de
coronavirus (Covid-19) et 3 guérisons ont

été enregistrés, alors qu'aucun décès n'a été
déploré ces dernières 24 heures en Algérie,
a indiqué hier le ministère de la Santé dans

un communiqué.

Le total des cas confirmés s'établit ainsi à 271.128 cas, celui
des décès reste inchangé (6881), alors que le nombre total des
patients guéris passe à 182.589 cas.

Par ailleurs, un patient est actuellement en soins intensif,
note la même source. 

Le ministère de la Santé a rappelé, par la même occasion,
la nécessité de maintenir la vigilance, en respectant les règles
d'hygiène, la distanciation physique et le port du masque.

CANCER DE LA GORGE 
Entre cinq et six
nouveaux cas
enregistrés par
semaine à l'EHUO
(spécialiste) 

Entre cinq à six cas de cancer de la gorge sont
enregistrés par semaine au niveau du service d'on-
cologie médicale de l'EHU "1er novembre 1954"
d’Oran, a-t-on appris, dimanche, auprès de cette
structure hospitalière.

"Nous recevons au service d'oncologie médicale
de l'EHUO entre cinq et six cas de cancer de la gorge
par semaine.

C’est un type de cancer assez virulent ", a déclaré
à l'APS, Pr Kehili Hakima, oncologue médicale à
l'EHUO, spécialisée dans les cancers ORL.

Ce type de cancer s'avère très virulent et touche
beaucoup plus les hommes que les femmes de la
tranche d’âge des 45-70 ans, en raison de la consom-
mation excessive de tabac et d'alcool.

"Ces dernières années, nous constatons que ce
type de cancer touche de plus en plus des sujets
jeunes", a-t-elle précisé.

La même source a expliqué que le tabagisme pré-
coce chez les jeunes et le tabagisme passif figurent
parmi les facteurs ayant contribué à la propagation
du ce type de cancer.

Plusieurs symptômes peuvent alerter sur l’exis-
tence d’un cancer de la gorge comme des change-
ments inexpliqués dans la voix, l’enrouement, la
voix rauque, l’augmentation de volume des gan-
glions, le mal de gorge persistant, la déglutition dou-
loureuse ou difficile, la douleur dans la zone de
l’oreille, la respiration difficile, la toux parfois
accompagnée de saignements et une perte de poids
inexpliquée.

Concernant le traitement, le Pr Kehili a précisé :
"comme pour tous les cancer ORL, nous recourons à
la radiothérapie, comme premier traitement.

Nous avons depuis peu introduit également dans
la stratégie de prise en charge, la chimiothérapie
comme traitement d'accompagnement de la radio-
thérapie".

Pour cette spécialiste, le problème réside dans le
fait qu’aucun dépistage précoce n’existe actuelle-
ment pour ce type de cancer.

"Il faudrait agir sur les facteurs de risque, arrêter
la consommation de cigarettes, d’alcool et de tabac à
chiquer", a-t-elle préconisé.

En présence de signes anormaux, il est important
de consulter un médecin pour que celui-ci fasse les
examens adéquats et détermine la cause de ces
symptômes, recommande-t-elle.

Elle a ajouté que les fumeurs et les personnes à
risque doivent être particulièrement attentifs et
consulter un médecin si les symptômes persistent
plus de deux semaines.

MASCARA 
Programme de
sensibilisation pour
lutter contre le Sida 

La Direction de la santé de la wilaya de Mascara
a lancé, lundi, un programme de sensibilisation et
de prévention contre le VIH/SIDA, selon la même
instance.

Cette opération, lancée en coordination avec
des organismes publics et associations locales,
porte sur l'organisation de rencontres de proxi-
mité de sensibilisation et de prévention de cette
maladie, qui cibleront les étudiants universi-
taires, les stagiaires des institutions de formation
et les acteurs des structures de la jeunesse et des
sports, ainsi que des jeunes des quartiers, a indi-
qué la même source.

Ce programme de trois mois comprend égale-
ment des activités de sensibilisation et des exposi-
tions dans les établissements de santé et les lieux
publics, mettant en évidence, à travers des bro-
chures et des affiches, la gravité du VIH.

A cette occasion, des rencontres de sensibilisa-
tion ont été programmées pour aborder de nom-
breux sujets connexes, dont "la définition du VIH",
"comment prévenir la maladie" et "les principales
causes de contamination", selon la source.

Les imams des mosquées seront également
associés à ce programme en les invitant à exhorter
l’ensemble des citoyens à contribuer à la sensibili-
sation permanente des jeunes à cette maladie
dangereuse.

Ce programme sera clôturé par le lancement
d'une caravane pour la prévention du VIH, qui
parcourra les 16 daïras de la wilaya de Mascara, a-
t-on ajouté.

Un appareil de dépistage
précoce de la surdité chez les
nouveau-nés vient d’être mis
à la disposition des enfants
de la région de Ouargla par
l'Association "Hamsset amel
pour sourds-muets" , a-t-on
appris mardi du président de
cette association.

Financé sur budget de
wilaya au profit de cette asso-
ciation, cet appareil permet-
tra de dépister précocement
les problèmes de l'audition
chez les nouveau-nés, ce qui
favoriserait une prise en
charge médicale adéquate,
soit par intervention chirur-
gicale ou pose de prothèse
d’implant cochléaire, a expli-
qué le président de l’associa-
tion, Sâad Derbali.

De son côté, le Dr. Karim
Messaoudi, chef de service
d’ORL (oto-rhino-
laryngologie) à l’établisse-
ment public hospitalier

"EPH-Mohamed Boudiaf", a
appelé les parents de s’assu-
rer de la santé auditive de
leurs progénitures afin de
parer à toute éventuelle défi-
cience et de les prendre en
charge à temps, par notam-
ment l'implant cochléaire.
Les campagnes périodiques
de correction de l’audition,
organisées par l'association,

ont suscité un écho favorable
auprès des malentendants de
la wila ya et obtenu des résul-
tats tangibles en matière de
prise en charge de cette caté-
gorie de la population, selon
la même source.

L’association "Hamsset
Amel" s’emploie, depuis sa
création en 2009, à venir en
aide aux petits malenten-

dants, en termes de prise en
charge et de suivi médical
avant et après les opérations
chirurgicales de pose d'im-
plants cochléaires, a-t-il rap-
pelé. Près de 131 opérations
d’implants cochléaires
avaient été menées, depuis
2009 date du lancement de
cette initiative médicale à
l’EPH d’Ouargla, par un
corps médical spécialisé,
dans le cadre du jumelage
avec d’autres structures hos-
pitalières du Nord du pays,
au profit des enfants âgés
d’un (1) à sept (7) ans issus de
différentes régions du pays, a
ajouté M. Derbali.

Pas moins de 216
demandes relatives à la pose
de cet appareil pour enfants,
émanant d’Ouargla et d’au-
tres régions du pays, se trou-
vent actuellement au niveau
du service ORL d’Ouargla, a-
t-on fait savoir.

OUARGLA 
Acquisition d’un appareil de dépistage précoce
de la surdité chez les nouveau-nés (association)

PLANIFICATION FAMILIALE 
Le ministère de la Santé organise 
une journée d'étude 

Le ministère de la Santé a organisé
mardi à Alger une journée d'étude sur
la planification familiale sous le
thème "La planification familiale en
Algérie ... vers une vision unifiée",
durant laquelle les intervenants ont
insisté sur la sensibilisation des
femmes en âge de procréer, à l'impor-
tance d'espacer et de planifier les
naissances.

Dans ce cadre, le directeur de la
population au ministère, Ouali Omar a
indiqué que cet évènement ambi-
tionne de parvenir à "une vision uni-
fiée sur la planification familiale, de
sorte à sensibiliser la femme en âge de
procréer aux moyens de contracep-
tion, tout en identifiant les lacunes en
matière de disponibilité de ces
moyens". "Une véritable planification
familiale permettra certainement
d'améliorer d'abord la prise en charge
de la santé de la mère et de l'enfant, et

par ricochet celles des ménages", a-t-il
expliqué. M. Ouali a insisté, dans le
même contexte, sur "l'importance de
sensibiliser les femmes pour amélio-
rer leurs connaissances sur les bien-
faits de l'espacement et la planifica-
tion des naissances".

De son côté, la responsable chargée
du programme du Fonds des Nations
unies pour la population en Algérie
(UNFPA), Hamidouche Badiaa a
affirmé que "la généralisation de l'idée
de la planification familiale était tri-
butaire de la sensibilisation des cou-
ples", soulignant la grande expérience
de l'Algérie en la matière, à travers
notamment les programmes mis en
place pour parvenir à cette fin.

L'organisation de pareilles mani-
festations permettra d'actualiser et de
suivre la stratégie nationale de planifi-
cation familiale mise en place par le
ministère de la Santé pour les années

2017-2020 et de relancer cette stratégie
pour l'horizon 2030.

Elle a plaidé, par la même, pour
l'association de la société civile et des
médias dans les opérations de sensibi-
lisation, rappelant le programme de
formation élaboré par le ministère de
la Santé au profit des mourchidate
religieuses en coordination avec le
ministère des Affaires religieuses et
des Wakfs.

Cette rencontre qui se poursuivra
mercredi a connu la participation de
nombreux spécialistes, et des mem-
bres de la Commission nationale de la
population et ceux de la Commission
nationale de la santé reproductive.

Plusieurs ateliers sont prévus dans
le cadre de cette manifestation avec
objectif de sortir avec des recomman-
dations pour actualiser la stratégie
nationale de planification familiale. 

APS
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PANDEMIE DE COVID-19 
La partie continentale de la Chine signale 

4.351 nouveaux cas confirmés locaux 
La partie continentale de la

Chine a signalé mardi 4.351 cas
confirmés de COVID-19

transmis localement, a déclaré
hier la Commission nationale

de la santé.
En tout, 20.764 porteurs asymptoma-

tiques locaux ont été nouvellement identi-
fiés.  Un total de 3.935 patients atteints de la
COVID-19 sont sortis de l'hôpital après leur
guérison sur la partie continentale de la
Chine mardi, a indiqué la commission
dans son rapport quotidien. Mardi, aucun
nouveau décès lié à la COVID-19 n'a été
enregistré, le bilan total s'établissant à
5.235 décès.

ETATS UNIS 
Les vaccins contre la
grippe "correspondent
très bien" aux souches
de cette année (Centre) 

Les vaccins antigrippaux mis à jour cette année
semblent "très bien correspondre" aux souches de
grippe les plus répandues, a déclaré la directrice
du Centre américain de contrôle et de prévention
des maladies (CDC), Rochelle Walensky.

"Nous regardons en temps réel à quel point
nous pensons que la correspondance entre la
grippe et ce qui circule est bonne.

Et pour l'instant, la bonne nouvelle est qu'il
semble y avoir une très bonne correspondance", a
affirmé Mme Walensky.

Selon le CDC, l'activité de la grippe saisonnière
est élevée et continue d'augmenter dans tout le
pays. Selon les estimations du CDC, il y a eu au
moins 8,7 millions de maladies, 78.000 hospitali-
sations et 4.500 décès dus à la grippe jusqu'à pré-
sent cette saison aux Etats-Unis.

"L'augmentation du nombre de cas et d'hospi-
talisations est particulièrement inquiétante à l'ap-
proche des mois d'hiver, où davantage de per-
sonnes se rassemblent à l'intérieur, avec moins de
ventilation, et à l'approche de la période des fêtes,
où beaucoup se réunissent avec leurs proches sur
plusieurs générations" , a dit Mme Walensky.

Les autorités sanitaires américaines ont
exhorté la population à se faire vacciner contre la
grippe et la COVID-19 avant les grands rassemble-
ments des fêtes et le temps plus froid.

RECHERCHE MÉDICALE 
Le football moderne
augmente le risque 
de blessure aux
ischio-jambiers (étude) 

Blessures plus nombreuses et durée d'indispo-
nibilité plus longue: les cuisses des joueurs paient
un lourd tribut au football moderne avec l'aug-
mentation du niveau d'intensité des matches et
l'allongement des saisons, affirme une étude
scientifique rendue publique mardi.

Selon cette étude, publiée dans le British
Journal of Sports Medicine et financée par l'UEFA,
2.636 blessures aux ischio-jambiers ont été réper-
toriées entre 2000 et 2021 pour un total de 3.909
joueurs professionnels.

Le nombre de blessures de ce type a doublé sur
la période, passant de 12% du total des blessures
identifiées la première saison à 24% lors de la der-
nière saison.

Le nombre de jours d'arrêt engendrés par ces
blessures a également doublé, pour une durée
moyenne de treize jours. Pour comprendre ces
augmentations, les scientifiques se sont concen-
trés sur les huit dernières années.

Les chercheurs ont analysé les données des
équipes médicales de 54 clubs européens répartis
dans vingt pays pendant 21 saisons sur le temps
passé par les joueurs à l'entraînement et en match,
les périodes d'absence pour cause de blessure,
maladie o u autres raisons et le type de blessure
(structurelle ou fonctionnelle).

Ils en ont déduit que la raison principale de
l'augmentation du nombre de blessures à une
cuisse est l'allongement des saisons durant les-
quelles les joueurs disputent beaucoup de
matches à haute intensité.

Les corps sont donc mis à rude épreuve plus
longtemps. Le risque de blessure est également
accru pendant les matches: il est dix fois plus élevé
qu'à l'entraînement. Dans le même temps, les
chercheurs ont décelé une augmentation signifi-
cative du nombre et de la gravité des blessures
hors compétition.

Autre conséquence du football moderne: le
risque de rechute est très important.

Parmi toutes les blessures recensées entre
2000 et 2021, près de 20% sont des rechutes dont
plus des deux-tiers sont considérées comme pré-
coces c'est-à-dire intervenant dans les deux mois
après le retour à la compétition.

Cette situation complique la vie des clubs en
rendant les joueurs souvent indisponibles durant
la saison.

Peu importe la saison, sur les deux dernières
décennies, un joueur sur cinq a manqué un
entraînement ou un match en raison d'une bles-
sure aux ischio-jambiers.

Une équipe type de 25 joueurs peut s'attendre à
devoir gérer environ 8 blessures de ce type par sai-
son, indiquent les chercheurs.

APS

Plus de 15 millions d'enfants aux Etats-
Unis ont été testés positifs à la COVID-19
depuis le début de la pandémie, selon le
dernier rapport de l'Académie américaine
de pédiatrie (AAP) et de l'Association des
hôpitaux pour enfants.

Environ 114.000 de ces cas ont été ajou-
tés au cours des quatre dernières
semaines. Un total de 28.600 cas de

COVID-19 chez les enfants ont été signalés
au cours des sept jours se terminant le 1er
décembre, indique le rapport, ajoutant
que le nombre de cas signalés est proba-
blement très en deçà du nombre de cas de
COVID-19 chez les enfants.

Il est nécessaire de recueillir davantage
de données spécifiques à l'âge pour éva-
luer la gravité de la maladie liée aux nou-

veaux variants ainsi que les effets poten-
tiels à plus long terme, selon le rapport.

"Il est important de reconnaître que la
pandémie a des effets immédiats sur la
santé des enfants, mais nous devons sur-
tout identifier et traiter les impacts à long
terme sur le bien-être physique, mental et
social de cette génération d'enfants et de
jeunes ", a souligné l'AAP.

L'agence européenne autorise les vaccins 
contre Omicron en tant que vaccin initial 

L'Agence européenne de
surveillance des médicaments
a déclaré mardi que deux vac-
cins contre le Covid ciblant des
sous-variants d'Omicron pou-
vaient désormais être utilisés
pour les premières injections,
et pas seulement pour les rap-
pels.

L'Agence européenne des
médicaments (EMA) avait res-
pectivement en septembre et
en octobre approuvé les vac-
cins Pfizer/BioNTech et
Moderna contre les types BA.4
et BA.5, mais seulement chez
les personnes ayant déjà reçu

leur première dose. Le régula-
teur siégeant à Amsterdam a
souligné que son groupe de
travail d'urgence avait décidé
que les deux vaccins pouvaient
à présent "être utilisés pour la
primovaccination". Ces vaccins
ne sont actuellement autorisés
qu'en tant que rappels et peu-
vent être utilisés pour les
adultes et les enfants.

La décision a été prise après
avoir examiné les études de
laboratoire sur la réponse
immunitaire des vaccins dits
"bivalents", qui ciblent les nou-
veaux types d'Omicron ainsi

que le virus original du Covid
qui a émergé en Chine fin 2019.
La sécurité des rappels était
"comparable à celle des vaccins
ARNm originaux", a-t-elle
ajouté. Les nations euro-
péennes avaient tenu à adopter
rapidement la nouvelle géné-
ration de vaccins afin de pou-
voir lancer des campagnes de
rappel et cibler les personnes
qui n'avaient pas encore été
vaccinées. Alors que les précé-
dents "variants préoccupants"
comme Alpha et Delta ont fini
par disparaître, Omicron et ses
sous-lignées ont dominé tout

au long de l'année 2022. Les
types BA.4 et BA.5 ont notam-
ment contribué à une hausse
du nombre des nouveaux cas
de la maladie en Europe et aux
Etats-Unis au cours des der-
niers mois.

Toutes les variants
d'Omicron ont tendance à se
traduire par une évolution plus
lente de la maladie car ils s'ins-
tallent moins dans les pou-
mons et plus dans les voies
aériennes supérieures, provo-
quant des symptômes tels que
la fièvre, la fatigue et la perte
d'odorat.

Etats Unis : plus de 15 millions d'enfants infectés 
par la COVID-19 

Philippines : la Covid-19 aggrave la malnutrition
infantile (Banque mondiale) 

L'impact de la pandémie de Covid-19
s'est fait ressentir sur la malnutrition
infantile et les retards de croissance aux
Philippines, et a nui à l'apprentissage des
élèves, en particulier chez les plus dému-
nis, selon un rapport de la Banque mon-
diale(BM) publié mardi.

D'après cette mise à jour de la situation
économique des Philippines, si ces chocs
ne sont pas réduits, ils pourraient avoir
des répercussions persistantes sur le
bien-être de la population et saper la pro-
ductivité, l'innovation et les revenus

futurs. Les Philippines se classent cin-
quième dans la région Asie de l'Est et
Pacifique en termes de prévalence des
retards de croissance, et elles font partie
des 10 pays du monde comptant le plus
grand nombre d'enfants souffrant d'un
retard de croissance.

Le rapport indique que l'on constate
une modeste amélioration en matière de
sous-nutrition aux Philippines sur la
période 2008-2019.

Cependant, le nombre excessivement
élevé de retards de croissance a été exa-

cerbé par la pandémie de Covid-19, qui a
perturbé l'approvisionnement en ali-
ments nutritifs, l'accès aux service s essen-
tiels de santé et de nutrition, et les moyens
de subsistance des ménages salariés ou
dépendant de l'agriculture vivrière.

Cette Mise à jour souligne que les
Philippines peuvent rapidement réduire
la sous-nutrition infantile en garantissant
des financements nutritionnels adéquats
et en mettant en place une série d'inter-
ventions nutritionnelles à grande échelle
et fondées sur des preuves.

Chine : allègement général des règles sanitaires 
La Chine a annoncé mer-

credi un allègement général
des règles sanitaires contre le
Covid, autorisant certains cas
positifs à effectuer leur quaran-
taine à domicile et réduisant
son recours aux tests PCR
généralisés.

Selon les nouvelles
consignes dévoilées par la
Commission nationale de

santé (NHC) - qui a valeur de
ministère -, "les personnes
infectées asymptomatiques et
les cas légers qui peuvent être
isolés à domicile le seront de
manière générale" et le pays va
"réduire davantage la portée
des tests d'acide nucléique et
en réduire la fréquence".

Les tests à grande échelle ne
seront désormais plus menés

que dans "les écoles, les hôpi-
taux, les maisons de retraite et
les centres de travail à haut
risque".

Le recours aux confine-
ments, parfois appliqués sur
des quartiers voire des villes
entières, sera également
réduit, les zones à risque
n'ayant enregistré aucun cas
pendant cinq jours devant être

rouvertes. La Chine va aussi
accélérer la vaccination des
personnes âgées.

Autre nouveauté annoncée
mercredi: il sera désormais
possible de voyager d'une pro-
vince chinoise à l'autre sans
avoir à présenter un test PCR n
égatif de moins de 48 heures et
aucun test ne sera non plus
exigé à l'arrivée.

GRANDE BRETAGNE  
Les Britanniques qui peinent à payer leurs factures

sont les plus atteints de dépression 
Les Britanniques les plus fragiles écono-

miquement sont les plus atteints de dépres-
sion en Grande-Bretagne, indique l'Office
national des statistiques (ONS) mardi, alors
que le pays traverse une profonde crise du
coût de la vie.

Près d'un quart des Britanniques qui ont
des difficultés à payer leurs factures d'élec-
tricité souffrent de symptômes de dépres-

sion modérés à sévères ajoute mardi l'ONS,
soit près de trois fois plus que ceux qui
disent ne pas avoir de problèmes pour les
régler.

Quelque 27% des Britanniques qui ont du
mal à s'acquitter de leur loyer sont égale-
ment atteints de dépression, environ le dou-
ble de ceux qui n'ont pas de difficultés finan-
cières, poursuit l'organisme public. Au total,

16% de Britanniques souffrent de dépres-
sion modérée à sévère en Grande-Bretagne,
d'après l'ONS, en nette hausse par rapport à
avant la pandémie (10%).

Le groupe le plus atteint de dépression
(59%) est celui des adultes économique-
ment inactifs à cause de maladies longues,
et souvent vulnérables économiquement
car dépendants.



Qu'est ce qu'un trouble bipo-
laire?

Des sautes d’humeur, qui n’en
a jamais ressenti ? En raison d’un
événement heureux ou malheu-
reux, du temps qu’il fait, de la pé-
riode du mois ou de l’année…
Assez banales, elles sont rare-
ment pathologiques. « En re-
vanche, explique le Dr Raphaël
Gourevitch, psychiatre à l’hôpital
Sainte-Anne à Paris, si ces varia-
tions de l’humeur sont si intenses
et prolongées qu’elles interfèrent
avec le reste de la vie ou si les
émotions qu’elles provoquent en-
traînent des répercussions ma-
jeures dans les relations avec les
autres, cela devient pathologique.
Dès lors que ces émotions ga-
gnent en intensité au point de
perdre ses capacités d’adaptation
en fonction des circonstances ou
de l’interlocuteur, il devient ur-
gent de consulter. » Surtout si
cette situation se prolonge plus de
15 jours. Il s’agit peut-être d’un
trouble bipolaire, appelé autre-
fois psychose maniaco-dépres-
sive (PMD). Dans sa forme la plus
typique, ce trouble de l’humeur
se caractérise par une alternance
de phases de dépression mar-
quées par une humeur intensé-
ment triste, un grand
ralentissement psychique et mo-
teur, une grande inhibition avec
perte d’intérêt et de plaisir pour
les activités habituelles, une dou-
leur morale pouvant aller jusqu’à
des projets suicidaires…

Bipolaire: phases dépressives
et euphoriques alternent

Pratiquement en miroir, on
constate des phases d’excitation
pathologique qualifiées de ma-
niaques, caractérisées par une
humeur euphorique, une agita-
tion, une accélération des proces-
sus de pensée, une augmentation
de l’estime de soi pouvant aller
jusqu’à une mégalomanie déli-
rante… qui peut avoir des réper-

cussions comportementales et
sociales majeures. Les formes at-
ténuées de ces dernières sont ap-
pelées hypomaniaques, elles ne
sont pas toujours repérées
comme pathologiques et les pa-
tients en gardent même souvent
un souvenir nostalgique !

En réalité, l’alternance des
phases maniaques et dépressives
n’est pas toujours aussi marquée.
D’où un retard et un sous-diag-
nostic très fréquent, surtout
qu’entre les crises, les malades
ont une vie psychique et sociale
normale dans la plupart des cas,
au moins au début. « Il faut en
moyenne une dizaine d’années et
4 ou 5 médecins différents avant
que le trouble bipolaire ne soit
identifié », précise le Dr Goure-
vitch. La maladie est donc très
souvent diagnostiquée à un stade
relativement avancé, alors que les
personnes ont déjà mis à mal
leurs relations personnelles, so-
ciales et professionnelles.

« Bien que l’on n’en connaisse
toujours pas la cause, il existe des
facteurs génétiques associés à la
maladie et les patients présentent
probablement une fragilité in-
trinsèque », précise le spécialiste.
Sur ce terrain vulnérable, cer-

tains événements de la vie, heu-
reux ou malheureux, mais aussi
le décalage horaire, la prise de
certains médicaments (corti-
coïdes, antipaludéens ou antidé-
presseurs), la consommation de
drogues ou d’alcool, voire la pri-
vation de sommeil, peuvent dé-
clencher une première crise
dépressive ou maniaque plus ou
moins marquée. Parfois aussi, il
n’existe ni facteur déclenchant
manifeste, ni antécédents fami-
liaux. Un seul épisode maniaque
devrait pourtant suffire à poser le
diagnostic de trouble bipolaire
chez un patient. Et faire consulter
un médecin généraliste d’abord,
puis éventuellement un spécia-
liste, un psychiatre, qu’il relève
du secteur libéral ou d’un Centre
médico-psychologique (CMP) de
secteur*, afin de bénéficier d’un
avis médical et d’une orientation
appropriée le cas échéant.

Bipolaire: Les traitements 
Si l’on ne peut jamais prévoir

le déclenchement d’une pre-
mière crise, en revanche, le dé-
pistage précoce permet de mettre
en route rapidement un traite-
ment adapté. « Les régulateurs de
l’humeur, ou thymorégulateurs,

permettent de réduire la fré-
quence, la durée et l’intensité des
épisodes maniaques ou dépres-
sifs, et d’améliorer la qualité de
vie entre les crises », poursuit le
Dr Raphaël Gourevitch.

• Parmi ces médicaments, le li-
thium reste la molécule de réfé-
rence. Utilisé depuis les années
60, le traitement nécessite un
bilan préalable, une prise très ré-
gulière et des dosages sanguins
répétés afin de contrôler le taux
de lithium dans le sang et l’ab-
sence d’effets secondaires, no-
tamment sur le rein et la glande
thyroïde. « La plus grande diffi-
culté, c’est que ce taux sanguin
doit se trouver dans une four-
chette étroite pour que ce médi-
cament soit efficace, précise le
spécialiste. En deçà, il est inactif
et au-delà, il peut entraîner des
tremblements, des douleurs ab-
dominales, des diarrhées, une
confusion… » Un déséquilibre qui
peut être provoqué par la déshy-
dratation (fièvre, diarrhée, fortes
chaleurs…) ou l’interaction avec
d’autres médicaments (anti-in-
flammatoires, diurétiques…).

• Chez les patients ne suppor-
tant pas le lithium ou présentant
des contre-indications, et même
de plus en plus souvent en pre-
mière intention, d’autres médica-
ments qui agissent sur l’humeur
sont proposés : des antiépilep-
tiques comme le valproate (Dépa-
kote®), la carbamazépine
(Tégrétol®) ou la lamotrigine
(Lamictal®) ; des antipsycho-
tiques dits atypiques comme
l’olanzapine (Zyprexa®) ou la ris-
peridone (Risperdal®). Leur effi-
cacité sur la prévention des
rechutes ne peut être évaluée
qu’après plusieurs mois de traite-
ment.

• En phase aiguë, d’autres
médicaments sont associés aux
thymorégulateurs : des antidé-
presseurs (avec prudence), des
somnifères, des anxiolytiques…

• En cas de complications com-
portementales ou de risque suici-
daire, l’hospitalisation peut être
envisagée. Et dans ce contexte,
l’électroconvulsivothérapie (ECT)
– qui consiste à provoquer une
crise convulsive sous anesthésie
générale – est réservée aux cas les
plus sévères.

« Certains malades n’ont be-
soin que d’un soutien psycholo-
gique, d’autres d’une prise en
charge très formalisée de type
cognitivo-comportementale, par-
fois analytique, explique le Dr Ra-
phaël Gourevitch. Si besoin, une
psychothérapie familiale peut
être envisagée, les troubles bipo-
laires ayant souvent un retentis-
sement sur la famille. De même,
un accompagnement sociothéra-
peutique permet de favoriser l’in-
sertion ou la réinsertion sociale et
professionnelle. »

Bipolaire: aide psychologique
et hygiène de vie sont indispen-
sables

D’abord développée pour les
maladies physiques chroniques
(diabète, asthme…), l’éducation
thérapeutique trouve sa place
dans le traitement des troubles
bipolaires. « Grâce à elle, les pa-
tients peuvent devenir acteurs de
leur prise en charge, insiste le
spécialiste. 

C’est l’occasion de leur expli-
quer les manifestations de la ma-
ladie, l’intérêt du traitement, de
son suivi, mais aussi de leur ap-
prendre à repérer leurs propres
symptômes annonciateurs de
crise aiguë… et à mettre en œuvre
les règles d’hygiène de vie qui
leur permettront de se prémunir
des stress du quotidien. » Un tra-
vail au jour le jour qui les aide à
gérer leur vulnérabilité et, à long
terme, leur permet d’arriver à
contrôler la plupart de leurs fluc-
tuations d’humeur. Et donc de
vivre le plus normalement possi-
ble.

Selon une nouvelle étude américaine,
les symptômes associés aux troubles bi-
polaires seraient plus sévères avant et
pendant les règles chez les femmes. Ex-
plications.

En France, les troubles bipolaires tou-
cheraient environ 2 % de la population
adulte, soit 1,3 million de personnes. Ces
troubles de l'humeur se caractérisent par
une alternance de phases dépressives et
de phases d'exaltation (dites « maniaques
») qui entraînent des troubles impor-
tants, notamment au niveau des émo-
tions et du comportement. Les troubles

bipolaires peuvent aussi être l'origine de
troubles du sommeil, d'addictions, de
troubles cognitifs... et de tentatives de
suicide. Selon une nouvelle étude menée
par la University of Illinois at Chicago
(aux États-Unis), les symptômes associés
aux troubles bipolaires s'aggraveraient
de manière significative chez les femmes
pendant leurs règles et une semaine
avant celles-ci. Pour en arriver à cette
conclusion, les chercheurs (dont les tra-
vaux ont été publiés dans la revue spécia-
lisée Psychological Medicine) ont
travaillé avec un groupe de 310 femmes

âgées de 18 à 45 ans, parmi lesquelles 17
volontaires souffrant de troubles bipo-
laires. Les participantes ne prenaient ni
médicaments, ni contraception. Elles ont
été suivies quotidiennement durant 35
jours. Verdict ? Au terme de l'observa-
tion, les chercheurs ont découvert que les
femmes atteintes de bipolarité présen-
taient, en moyenne, des symptômes plus
sévères une semaine avant leurs règles et
durant celles-ci : la gravité des symp-
tômes était accentuée de 30 % environ.
Les scientifiques expliquent cette décou-
verte par une probable sensibilité plus

importante aux changements hormo-
naux ; les volontaires bipolaires affi-
chaient en effet des taux hormonaux «
normaux ».

« C'est une découverte importante
parce que nous savons que les femmes
souffrant de troubles bipolaires présen-
tent un risque de suicide plus élevé que
la moyenne, explique Tory Eisenlohr-
Moul, principal auteur de ces travaux. En
période prémenstruelle et durant leurs
règles, ces femmes devraient donc être
suivies avec plus d'attention par le corps
médical. »

Des chercheurs de l'Ohio State University
ont découvert que les enfants atteints de
trouble bipolaire avaient des taux sanguins
plus élevés d'une protéine associée à la vita-
mine D par rapport aux enfants sans troubles
de l'humeur.

Un test sanguin pourrait avoir le potentiel
d'accélérer le diagnostic précis et le traite-
ment approprié, du trouble bipolaire chez les
enfants, selon les résultats d'une étude pu-
bliée dans la revue médicale Translational
Psychiatry. Le trouble bipolaire est une ma-
ladie qui toucherait 1 à 2 % des personnes
adultes en France.

UN BIO MARQUEUR INDIQUERAIT
LA BIPOLARITÉ

Des chercheurs de l'Université d'État de
l'Ohio aux Etats-Unis ont mené une étude
avec 36 jeunes (13 enfants sans troubles de
l'humeur, 12 enfants atteints de trouble bipo-
laire diagnostiqué et 11 enfants souffrant de
trouble dépressif majeur) et ont constaté que
les niveaux de la protéine liant la vitamine D
étaient de 36 % plus élevés chez les personnes
atteintes de trouble bipolaire que chez celles
sans trouble de l'humeur.

"Trouver un test sanguin pour confirmer
le trouble bipolaire pourrait améliorer les
soins et réduire le délai moyen de dix ans
entre le début et le diagnostic", a déclaré Ou-
liana Ziouzenkova, auteur principal de
l'étude et professeur agrégé de nutrition hu-

maine à l'Ohio State. De nouvelles études
sont nécessaires pour confirmer l'impor-
tance du marqueur sanguin mais cette dé-
couverte apporte de nouveaux espoirs. Un
diagnostic rapide et un traitement approprié
atténuent les souffrances de l'enfant et de la
famille et peuvent potentiellement réduire le
risque de suicide.

Des biomarqueurs sensibles et spécifiques
pourraient donner aux cliniciens plus de
confiance dans le choix du traitement le plus

approprié et réduire les retards dans le diag-
nostic. Si d'autres recherches confirment les
résultats, développer un test sanguin serait
une proposition assez simple et relativement
peu coûteuse.

Cette étude semble établir les mêmes
conclusions que celle des chercheurs de la
University College London en Angleterre. Ils
ont établi pouvoir prévenir les troubles bipo-
laires dès l'âge de 9 ans grâce à une simple
prise de sang.
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BIPOLAIRES 
LE DIAGNOSTIC PRÉCOCE POUR
ÉVITER LE RISQUE DE SUICIDE

Pour éviter les complications et les suicides dus aux troubles bipolaires, la Haute Autorité de Santé
(HAS) émet des recommandations auprès des professionnels de santé.

Espérance de
vie : les

troubles
bipolaires

accélèrent le
vieillissement

cellulaire
D'après une nouvelle étude
britannique, les personnes
non-malades qui ont, dans
leur famille proche, une
personne qui souffre de bi-
polarité auraient une espé-
rance de vie moins
importante que la
moyenne.
Les troubles bipolaires tou-
chent entre 0,4 % et 1,6 %
de la population adulte en
France, soit environ 600
000 personnes. Cette pa-
thologie, qui comporte gé-
néralement une phase
dépressive et une phase
dite « maniaque », est mal-
heureusement mal diagnos-
tiquée en France : il faut en
moyenne 10 à 12 ans et 4 à
5 médecins différents avant
qu'elle soit officiellement
reconnue. Les experts esti-
ment même que 40 % des
dépressifs sont en réalité
des bipolaires qui s'igno-
rent.
D'après une nouvelle étude
menée par le King's College
London (en Grande-Bre-
tagne), les personnes non-
malades qui ont, dans leur
famille, un individu touché
par des troubles bipolaires,
subiraient un vieillissement
cellulaire accéléré.
Pour en arriver à cette
conclusion, les scienti-
fiques britanniques ont tra-
vaillé avec un panel de 217
volontaires : 63 personnes
atteintes de bipolarité, 74
personnes ayant dans leur
famille proche (au premier
degré) une personne tou-
chée par les troubles bipo-
laires et 80 individus «
témoins » non-concernées
par la maladie.

LE TRAITEMENT AU LI-
THIUM A UNE INFLUENCE
SUR L'ESPÉRANCE DE VIE
Première découverte : les
personnes bipolaires béné-
ficiant d'un traitement à
base de lithium présen-
taient des télomères plus
longs que les personnes bi-
polaires non-traitées avec
ce métal fréquemment uti-
lisé pour lutter contre les
troubles nerveux. Les télo-
mères, ce sont les « capu-
chons » qui se trouvent au
bout des chromosomes :
d'après certaines études,
plus ceux-ci sont longs, plus
l'espérance de vie est éle-
vée. D'où la conclusion des
chercheurs : le traitement
au lithium est bénéfique
aux personnes souffrant de
bipolarité.
Deuxième découverte : a
contrario, les personnes
ayant dans leur famille
proche une personne souf-
frant de bipolarité présen-
teraient, elles, des
télomères sensiblement
plus courts que la moyenne,
ce qui correspond à un vieil-
lissement cellulaire préma-
turé.
« Des facteurs environne-
mentaux et génétiques
peuvent influencer l'espé-
rance de vie des sujets
sains » concluent les cher-
cheurs, qui ont publié leurs
travaux dans la revue Neu-
ropsychopharmacology.

Le trouble bipolaire est l'une des
pathologies psychiatriques les
plus graves qui débute le plus
souvent à l'adolescence et qui
nécessite une prise en charge à
vie. Il est essentiel de favoriser le
diagnostic précoce de ce trouble
pour éviter les complications et le
risque de suicide. Pour ce faire, la
Haute Autorité de Santé (HAS)
vient de publier ses
recommandations dans des fiches
techniques et un guide pratique.

ÊTRE ATTENTIF AUX
CHANGEMENTS DE
COMPORTEMENTS À
L'ADOLESCENCE
Les troubles bipolaires débutent
majoritairement dans les
dernières années de l'adolescence
entre 15 et 19 ans. Même si à cet
âge les variations d'humeur
peuvent être courantes et non
pathologiques, les médecins et
parents doivent être attentifs aux
changements de comportements
en rupture avec le
fonctionnement habituel de
l'adolescent (repli sur soi,
décrochage scolaire, conduites à
risque, prises de substances
psychoactives...).

Rechercher les antécédents
Les troubles bipolaires sont
difficiles à diagnostiquer. C'est

pourquoi les professionnels de
santé doivent toujours y penser
face à la dépression. Ils doivent
rechercher des antécédents de
manies ou d'hypomanie et
certains indicateurs de bipolarité
comme une survenue de
dépression avant 25 ans, des
antécédents familiaux de trouble
bipolaire, un changement brutal
dans le fonctionnement
psychique, plus de 3 antécédents
d'épisodes dépressifs, des

symptômes dépressifs atypiques,
des tentatives de suicides répétées
ou encore une réaction anormale
à un traitement antidépresseur.

METTRE EN PLACE UNE PRISE
EN CHARGE ADAPTÉE
Dans ce cas, le médecin traitant doit
réaliser un entretien et un examen
clinique pour établir un diagnostic,
se mettre en contact avec un
psychiatre afin de confirmer le
diagnostic, prescrire le traitement

adapté et mettre en place un suivi
conjoint.
« Le trouble bipolaire est l'une des
pathologies psychiatriques les plus
graves, qui conduit à des tentatives
de suicide : 1 malade sur 2 fera au
moins une tentative de suicide dans
sa vie et 15 % décèderont par
suicide. En France, on estime
qu'entre 1 et 2,5 % de la population
est touchée par ce trouble, mais ce
chiffre serait sous-évalué » rappelle
l'organisme de santé.

Souvent diagnostiqué avec retard, ce trouble de l’humeur se soigne pourtant d’autant mieux qu’il est pris en charge
de façon précoce. Avoir une vie normale quand on est bipolaire, c’est possible ! Le point avec le Dr Raphaël Goure-

vitch, psychiatre à l'hôpital Sainte-Anne à Paris.

TROUBLES BIPOLAIRES 
COMMENT RÉDUIRE LA DURÉE

ET L’INTENSITÉ DES CRISES

UN TEST SANGUIN POUR DIAGNOSTIQUER
DES TROUBLES BIPOLAIRES ?

LES SYMPTÔMES S'AGGRAVENT PENDANT LES RÈGLES



Qu'est ce qu'un trouble bipo-
laire?

Des sautes d’humeur, qui n’en
a jamais ressenti ? En raison d’un
événement heureux ou malheu-
reux, du temps qu’il fait, de la pé-
riode du mois ou de l’année…
Assez banales, elles sont rare-
ment pathologiques. « En re-
vanche, explique le Dr Raphaël
Gourevitch, psychiatre à l’hôpital
Sainte-Anne à Paris, si ces varia-
tions de l’humeur sont si intenses
et prolongées qu’elles interfèrent
avec le reste de la vie ou si les
émotions qu’elles provoquent en-
traînent des répercussions ma-
jeures dans les relations avec les
autres, cela devient pathologique.
Dès lors que ces émotions ga-
gnent en intensité au point de
perdre ses capacités d’adaptation
en fonction des circonstances ou
de l’interlocuteur, il devient ur-
gent de consulter. » Surtout si
cette situation se prolonge plus de
15 jours. Il s’agit peut-être d’un
trouble bipolaire, appelé autre-
fois psychose maniaco-dépres-
sive (PMD). Dans sa forme la plus
typique, ce trouble de l’humeur
se caractérise par une alternance
de phases de dépression mar-
quées par une humeur intensé-
ment triste, un grand
ralentissement psychique et mo-
teur, une grande inhibition avec
perte d’intérêt et de plaisir pour
les activités habituelles, une dou-
leur morale pouvant aller jusqu’à
des projets suicidaires…

Bipolaire: phases dépressives
et euphoriques alternent

Pratiquement en miroir, on
constate des phases d’excitation
pathologique qualifiées de ma-
niaques, caractérisées par une
humeur euphorique, une agita-
tion, une accélération des proces-
sus de pensée, une augmentation
de l’estime de soi pouvant aller
jusqu’à une mégalomanie déli-
rante… qui peut avoir des réper-

cussions comportementales et
sociales majeures. Les formes at-
ténuées de ces dernières sont ap-
pelées hypomaniaques, elles ne
sont pas toujours repérées
comme pathologiques et les pa-
tients en gardent même souvent
un souvenir nostalgique !

En réalité, l’alternance des
phases maniaques et dépressives
n’est pas toujours aussi marquée.
D’où un retard et un sous-diag-
nostic très fréquent, surtout
qu’entre les crises, les malades
ont une vie psychique et sociale
normale dans la plupart des cas,
au moins au début. « Il faut en
moyenne une dizaine d’années et
4 ou 5 médecins différents avant
que le trouble bipolaire ne soit
identifié », précise le Dr Goure-
vitch. La maladie est donc très
souvent diagnostiquée à un stade
relativement avancé, alors que les
personnes ont déjà mis à mal
leurs relations personnelles, so-
ciales et professionnelles.

« Bien que l’on n’en connaisse
toujours pas la cause, il existe des
facteurs génétiques associés à la
maladie et les patients présentent
probablement une fragilité in-
trinsèque », précise le spécialiste.
Sur ce terrain vulnérable, cer-

tains événements de la vie, heu-
reux ou malheureux, mais aussi
le décalage horaire, la prise de
certains médicaments (corti-
coïdes, antipaludéens ou antidé-
presseurs), la consommation de
drogues ou d’alcool, voire la pri-
vation de sommeil, peuvent dé-
clencher une première crise
dépressive ou maniaque plus ou
moins marquée. Parfois aussi, il
n’existe ni facteur déclenchant
manifeste, ni antécédents fami-
liaux. Un seul épisode maniaque
devrait pourtant suffire à poser le
diagnostic de trouble bipolaire
chez un patient. Et faire consulter
un médecin généraliste d’abord,
puis éventuellement un spécia-
liste, un psychiatre, qu’il relève
du secteur libéral ou d’un Centre
médico-psychologique (CMP) de
secteur*, afin de bénéficier d’un
avis médical et d’une orientation
appropriée le cas échéant.

Bipolaire: Les traitements 
Si l’on ne peut jamais prévoir

le déclenchement d’une pre-
mière crise, en revanche, le dé-
pistage précoce permet de mettre
en route rapidement un traite-
ment adapté. « Les régulateurs de
l’humeur, ou thymorégulateurs,

permettent de réduire la fré-
quence, la durée et l’intensité des
épisodes maniaques ou dépres-
sifs, et d’améliorer la qualité de
vie entre les crises », poursuit le
Dr Raphaël Gourevitch.

• Parmi ces médicaments, le li-
thium reste la molécule de réfé-
rence. Utilisé depuis les années
60, le traitement nécessite un
bilan préalable, une prise très ré-
gulière et des dosages sanguins
répétés afin de contrôler le taux
de lithium dans le sang et l’ab-
sence d’effets secondaires, no-
tamment sur le rein et la glande
thyroïde. « La plus grande diffi-
culté, c’est que ce taux sanguin
doit se trouver dans une four-
chette étroite pour que ce médi-
cament soit efficace, précise le
spécialiste. En deçà, il est inactif
et au-delà, il peut entraîner des
tremblements, des douleurs ab-
dominales, des diarrhées, une
confusion… » Un déséquilibre qui
peut être provoqué par la déshy-
dratation (fièvre, diarrhée, fortes
chaleurs…) ou l’interaction avec
d’autres médicaments (anti-in-
flammatoires, diurétiques…).

• Chez les patients ne suppor-
tant pas le lithium ou présentant
des contre-indications, et même
de plus en plus souvent en pre-
mière intention, d’autres médica-
ments qui agissent sur l’humeur
sont proposés : des antiépilep-
tiques comme le valproate (Dépa-
kote®), la carbamazépine
(Tégrétol®) ou la lamotrigine
(Lamictal®) ; des antipsycho-
tiques dits atypiques comme
l’olanzapine (Zyprexa®) ou la ris-
peridone (Risperdal®). Leur effi-
cacité sur la prévention des
rechutes ne peut être évaluée
qu’après plusieurs mois de traite-
ment.

• En phase aiguë, d’autres
médicaments sont associés aux
thymorégulateurs : des antidé-
presseurs (avec prudence), des
somnifères, des anxiolytiques…

• En cas de complications com-
portementales ou de risque suici-
daire, l’hospitalisation peut être
envisagée. Et dans ce contexte,
l’électroconvulsivothérapie (ECT)
– qui consiste à provoquer une
crise convulsive sous anesthésie
générale – est réservée aux cas les
plus sévères.

« Certains malades n’ont be-
soin que d’un soutien psycholo-
gique, d’autres d’une prise en
charge très formalisée de type
cognitivo-comportementale, par-
fois analytique, explique le Dr Ra-
phaël Gourevitch. Si besoin, une
psychothérapie familiale peut
être envisagée, les troubles bipo-
laires ayant souvent un retentis-
sement sur la famille. De même,
un accompagnement sociothéra-
peutique permet de favoriser l’in-
sertion ou la réinsertion sociale et
professionnelle. »

Bipolaire: aide psychologique
et hygiène de vie sont indispen-
sables

D’abord développée pour les
maladies physiques chroniques
(diabète, asthme…), l’éducation
thérapeutique trouve sa place
dans le traitement des troubles
bipolaires. « Grâce à elle, les pa-
tients peuvent devenir acteurs de
leur prise en charge, insiste le
spécialiste. 

C’est l’occasion de leur expli-
quer les manifestations de la ma-
ladie, l’intérêt du traitement, de
son suivi, mais aussi de leur ap-
prendre à repérer leurs propres
symptômes annonciateurs de
crise aiguë… et à mettre en œuvre
les règles d’hygiène de vie qui
leur permettront de se prémunir
des stress du quotidien. » Un tra-
vail au jour le jour qui les aide à
gérer leur vulnérabilité et, à long
terme, leur permet d’arriver à
contrôler la plupart de leurs fluc-
tuations d’humeur. Et donc de
vivre le plus normalement possi-
ble.

Selon une nouvelle étude américaine,
les symptômes associés aux troubles bi-
polaires seraient plus sévères avant et
pendant les règles chez les femmes. Ex-
plications.

En France, les troubles bipolaires tou-
cheraient environ 2 % de la population
adulte, soit 1,3 million de personnes. Ces
troubles de l'humeur se caractérisent par
une alternance de phases dépressives et
de phases d'exaltation (dites « maniaques
») qui entraînent des troubles impor-
tants, notamment au niveau des émo-
tions et du comportement. Les troubles

bipolaires peuvent aussi être l'origine de
troubles du sommeil, d'addictions, de
troubles cognitifs... et de tentatives de
suicide. Selon une nouvelle étude menée
par la University of Illinois at Chicago
(aux États-Unis), les symptômes associés
aux troubles bipolaires s'aggraveraient
de manière significative chez les femmes
pendant leurs règles et une semaine
avant celles-ci. Pour en arriver à cette
conclusion, les chercheurs (dont les tra-
vaux ont été publiés dans la revue spécia-
lisée Psychological Medicine) ont
travaillé avec un groupe de 310 femmes

âgées de 18 à 45 ans, parmi lesquelles 17
volontaires souffrant de troubles bipo-
laires. Les participantes ne prenaient ni
médicaments, ni contraception. Elles ont
été suivies quotidiennement durant 35
jours. Verdict ? Au terme de l'observa-
tion, les chercheurs ont découvert que les
femmes atteintes de bipolarité présen-
taient, en moyenne, des symptômes plus
sévères une semaine avant leurs règles et
durant celles-ci : la gravité des symp-
tômes était accentuée de 30 % environ.
Les scientifiques expliquent cette décou-
verte par une probable sensibilité plus

importante aux changements hormo-
naux ; les volontaires bipolaires affi-
chaient en effet des taux hormonaux «
normaux ».

« C'est une découverte importante
parce que nous savons que les femmes
souffrant de troubles bipolaires présen-
tent un risque de suicide plus élevé que
la moyenne, explique Tory Eisenlohr-
Moul, principal auteur de ces travaux. En
période prémenstruelle et durant leurs
règles, ces femmes devraient donc être
suivies avec plus d'attention par le corps
médical. »

Des chercheurs de l'Ohio State University
ont découvert que les enfants atteints de
trouble bipolaire avaient des taux sanguins
plus élevés d'une protéine associée à la vita-
mine D par rapport aux enfants sans troubles
de l'humeur.

Un test sanguin pourrait avoir le potentiel
d'accélérer le diagnostic précis et le traite-
ment approprié, du trouble bipolaire chez les
enfants, selon les résultats d'une étude pu-
bliée dans la revue médicale Translational
Psychiatry. Le trouble bipolaire est une ma-
ladie qui toucherait 1 à 2 % des personnes
adultes en France.

UN BIO MARQUEUR INDIQUERAIT
LA BIPOLARITÉ

Des chercheurs de l'Université d'État de
l'Ohio aux Etats-Unis ont mené une étude
avec 36 jeunes (13 enfants sans troubles de
l'humeur, 12 enfants atteints de trouble bipo-
laire diagnostiqué et 11 enfants souffrant de
trouble dépressif majeur) et ont constaté que
les niveaux de la protéine liant la vitamine D
étaient de 36 % plus élevés chez les personnes
atteintes de trouble bipolaire que chez celles
sans trouble de l'humeur.

"Trouver un test sanguin pour confirmer
le trouble bipolaire pourrait améliorer les
soins et réduire le délai moyen de dix ans
entre le début et le diagnostic", a déclaré Ou-
liana Ziouzenkova, auteur principal de
l'étude et professeur agrégé de nutrition hu-

maine à l'Ohio State. De nouvelles études
sont nécessaires pour confirmer l'impor-
tance du marqueur sanguin mais cette dé-
couverte apporte de nouveaux espoirs. Un
diagnostic rapide et un traitement approprié
atténuent les souffrances de l'enfant et de la
famille et peuvent potentiellement réduire le
risque de suicide.

Des biomarqueurs sensibles et spécifiques
pourraient donner aux cliniciens plus de
confiance dans le choix du traitement le plus

approprié et réduire les retards dans le diag-
nostic. Si d'autres recherches confirment les
résultats, développer un test sanguin serait
une proposition assez simple et relativement
peu coûteuse.

Cette étude semble établir les mêmes
conclusions que celle des chercheurs de la
University College London en Angleterre. Ils
ont établi pouvoir prévenir les troubles bipo-
laires dès l'âge de 9 ans grâce à une simple
prise de sang.
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BIPOLAIRES 
LE DIAGNOSTIC PRÉCOCE POUR
ÉVITER LE RISQUE DE SUICIDE

Pour éviter les complications et les suicides dus aux troubles bipolaires, la Haute Autorité de Santé
(HAS) émet des recommandations auprès des professionnels de santé.

Espérance de
vie : les

troubles
bipolaires

accélèrent le
vieillissement

cellulaire
D'après une nouvelle étude
britannique, les personnes
non-malades qui ont, dans
leur famille proche, une
personne qui souffre de bi-
polarité auraient une espé-
rance de vie moins
importante que la
moyenne.
Les troubles bipolaires tou-
chent entre 0,4 % et 1,6 %
de la population adulte en
France, soit environ 600
000 personnes. Cette pa-
thologie, qui comporte gé-
néralement une phase
dépressive et une phase
dite « maniaque », est mal-
heureusement mal diagnos-
tiquée en France : il faut en
moyenne 10 à 12 ans et 4 à
5 médecins différents avant
qu'elle soit officiellement
reconnue. Les experts esti-
ment même que 40 % des
dépressifs sont en réalité
des bipolaires qui s'igno-
rent.
D'après une nouvelle étude
menée par le King's College
London (en Grande-Bre-
tagne), les personnes non-
malades qui ont, dans leur
famille, un individu touché
par des troubles bipolaires,
subiraient un vieillissement
cellulaire accéléré.
Pour en arriver à cette
conclusion, les scienti-
fiques britanniques ont tra-
vaillé avec un panel de 217
volontaires : 63 personnes
atteintes de bipolarité, 74
personnes ayant dans leur
famille proche (au premier
degré) une personne tou-
chée par les troubles bipo-
laires et 80 individus «
témoins » non-concernées
par la maladie.

LE TRAITEMENT AU LI-
THIUM A UNE INFLUENCE
SUR L'ESPÉRANCE DE VIE
Première découverte : les
personnes bipolaires béné-
ficiant d'un traitement à
base de lithium présen-
taient des télomères plus
longs que les personnes bi-
polaires non-traitées avec
ce métal fréquemment uti-
lisé pour lutter contre les
troubles nerveux. Les télo-
mères, ce sont les « capu-
chons » qui se trouvent au
bout des chromosomes :
d'après certaines études,
plus ceux-ci sont longs, plus
l'espérance de vie est éle-
vée. D'où la conclusion des
chercheurs : le traitement
au lithium est bénéfique
aux personnes souffrant de
bipolarité.
Deuxième découverte : a
contrario, les personnes
ayant dans leur famille
proche une personne souf-
frant de bipolarité présen-
teraient, elles, des
télomères sensiblement
plus courts que la moyenne,
ce qui correspond à un vieil-
lissement cellulaire préma-
turé.
« Des facteurs environne-
mentaux et génétiques
peuvent influencer l'espé-
rance de vie des sujets
sains » concluent les cher-
cheurs, qui ont publié leurs
travaux dans la revue Neu-
ropsychopharmacology.

Le trouble bipolaire est l'une des
pathologies psychiatriques les
plus graves qui débute le plus
souvent à l'adolescence et qui
nécessite une prise en charge à
vie. Il est essentiel de favoriser le
diagnostic précoce de ce trouble
pour éviter les complications et le
risque de suicide. Pour ce faire, la
Haute Autorité de Santé (HAS)
vient de publier ses
recommandations dans des fiches
techniques et un guide pratique.

ÊTRE ATTENTIF AUX
CHANGEMENTS DE
COMPORTEMENTS À
L'ADOLESCENCE
Les troubles bipolaires débutent
majoritairement dans les
dernières années de l'adolescence
entre 15 et 19 ans. Même si à cet
âge les variations d'humeur
peuvent être courantes et non
pathologiques, les médecins et
parents doivent être attentifs aux
changements de comportements
en rupture avec le
fonctionnement habituel de
l'adolescent (repli sur soi,
décrochage scolaire, conduites à
risque, prises de substances
psychoactives...).

Rechercher les antécédents
Les troubles bipolaires sont
difficiles à diagnostiquer. C'est

pourquoi les professionnels de
santé doivent toujours y penser
face à la dépression. Ils doivent
rechercher des antécédents de
manies ou d'hypomanie et
certains indicateurs de bipolarité
comme une survenue de
dépression avant 25 ans, des
antécédents familiaux de trouble
bipolaire, un changement brutal
dans le fonctionnement
psychique, plus de 3 antécédents
d'épisodes dépressifs, des

symptômes dépressifs atypiques,
des tentatives de suicides répétées
ou encore une réaction anormale
à un traitement antidépresseur.

METTRE EN PLACE UNE PRISE
EN CHARGE ADAPTÉE
Dans ce cas, le médecin traitant doit
réaliser un entretien et un examen
clinique pour établir un diagnostic,
se mettre en contact avec un
psychiatre afin de confirmer le
diagnostic, prescrire le traitement

adapté et mettre en place un suivi
conjoint.
« Le trouble bipolaire est l'une des
pathologies psychiatriques les plus
graves, qui conduit à des tentatives
de suicide : 1 malade sur 2 fera au
moins une tentative de suicide dans
sa vie et 15 % décèderont par
suicide. En France, on estime
qu'entre 1 et 2,5 % de la population
est touchée par ce trouble, mais ce
chiffre serait sous-évalué » rappelle
l'organisme de santé.

Souvent diagnostiqué avec retard, ce trouble de l’humeur se soigne pourtant d’autant mieux qu’il est pris en charge
de façon précoce. Avoir une vie normale quand on est bipolaire, c’est possible ! Le point avec le Dr Raphaël Goure-

vitch, psychiatre à l'hôpital Sainte-Anne à Paris.

TROUBLES BIPOLAIRES 
COMMENT RÉDUIRE LA DURÉE

ET L’INTENSITÉ DES CRISES

UN TEST SANGUIN POUR DIAGNOSTIQUER
DES TROUBLES BIPOLAIRES ?

LES SYMPTÔMES S'AGGRAVENT PENDANT LES RÈGLES
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MAROC 
Rejet de la demande de remise en liberté
de l'ancien ministre Mohamed Ziane

"Nous avons appris mardi
auprès du greffe du tribunal
que la demande de remise en
liberté a été refusée", a déclaré
aux médias Me Ali Reda Ziane. 

"Mais nous continuons à
affirmer que la procédure de
convocation à comparaître de-
vant le tribunal n'a pas été
respectée, ce qui entraîne la
nullité de la décision de son
incarcération", a estimé l'avo-
cat. 

Ex-bâtonnier de Rabat, Mo-
hamed Ziane a été arrêté et
incarcéré le 21 novembre après
avoir été condamné en appel
à trois ans de prison ferme. 

Affirmant avoir été jugé "à
cause de ses opinions", il s'est
pourvu en Cassation. 

Avocat célèbre au Maroc,
Mohamed Ziane a notamment
défendu le célèbre journa-
liste,Taoufik Bouachrine. 

Il a été poursuivi en vertu

d'une plainte du ministère de
l'Intérieur marocain, pour
onze chefs d'accusation, dont
ceux d'"outrage à des fonc-

tionnai res publics et à la jus-
tice" et "injure contre un corps
constitué". 

M. Ziane avait été

condamné, le 23 février der-
nier, à trois ans de prison
ferme et à une amende de
5.000 dirhams. 

RÉPUBLIQUE
DÉMOCRATIQUE DU CONGO
Nouvelle réunion

entre groupes
armés et

gouvernement 
en janvier (EAC) 

Groupes armés et gouvernement de la Répu-
blique démocratique du Congo tiendront une
prochaine séance de pourparlers de paix en jan-
vier dans l'est de la RDC, après trois premières
réunions au Kenya, a annoncé, mardi, la Com-
munauté des Etats d'Afrique de l'Est (EAC). 

Cette annonce a été faite à l'issue de la troisième
session du "dialogue inter-congolais", qui a réuni
pendant huit jours à Nairobi représentants d'une
cinquantaine de groupes armés, du gouvernement
et de la société civile. 

La rébellion du M23, qui mène une offensive
dans l'est du pays et que Kinshasa qualifie de
mouvement "terroriste", ne participe pas à ces
discussions. 

"Une réunion se tiendra en janvier à Goma et
Bunia pour évaluer les progrès (réalisés) et com-
mencer à aborder l'agenda de moyen et long
terme", a déclaré, dans un communiqué, l'EAC,
qui assure la médiation des discussions. 

Les participants ont par ailleurs répété leur
accord à un "maintien d'une cessation des hos-
tilités ainsi qu'à la libération des enfants soldats
et à l'accès de l'aide humanitaire", ajoute l'orga-
nisation. 

"Nous sommes satisfaits des progrès que nous
avons réalisés. Nous ne disons pas que nous
avons tout terminé, mais nous avons passé cer-
taines étapes", a déclaré, sans plus de détails,
l'ancien président kényan Uhuru Kenyatta, qui
œuvre en tant que "facilitateur" du processus de
Nairobi. 

"J'espère que lorsque nous nous reverrons à
Goma - cela devrait avoir lieu entre janvier et fé-
vrier - nous pourrons faire état des progrès sur
les points sur lesquels nous nous sommes mis
d'accord ici", a-t-il ajouté. 

Cette troisième réunion se tient alors que l'est
de la RDC connaît un regain de violence avec
une offensive du M23, que Kinshasa a accusé
lundi d'avoir massacré fin novembre environ
300 civils. 

Ces combats font l'objet de négociations sé-
parées, accueillies par l'Angola. Ancienne rébellion
tutsi vaincue en 2013, le M23 a repris les armes
en novembre 2021 et conquis ces derniers mois
de larges portions d'un territoire au nord de
Goma, capitale de la province du Nord-Kivu. 

La récente offensive du M23 alimente les ten-
sions diplomatiques entre la RDC et le Rwanda,
tous deux membres de l'EAC. 

Kinshasa accuse le Rwanda d'apporter au M23
un soutien. Les sept pays membres de l'EAC (Bu-
rundi, Kenya, Ouganda, RDC, Rwanda, Soudan
du Sud, Tanzanie) ont décidé en juin de l'envoi
d'une force régionale, qui a commencé à se dé-
ployer. 

L'ONU déploie une
équipe pour une

première enquête
sur le massacre 

de Kishishe
La Mission des Nations Unies en République

démocratique du Congo (MONUSCO) et le Bureau
des Nations Unies pour les droits de l’homme
ont déployé une équipe des droits de l’homme
pour une première enquête sur le massacre per-
pétré à Kishishe dans l'est du pays, le mardi 29
novembre Le gouvernement congolais a avancé
un bilan très lourd de 272 morts. "L’équipe de
l'ONU avec les autorités locales, interroge les té-
moins et les victimes pour évaluer le nombre
des victimes à Kishishe, toujours sous contrôle
du M23", indique Stephanie Tremblay, porte-pa-
role adjointe du secrétaire général de l'ONU. La
Mission a aussi fourni une protection et évacué
des civils qui cherchaient à se réfugier dans sa
base de Rwindi, affirme la responsable. La Mission
a réitéré son appel à "une cessation des hostilités
et à un plein appui aux initiatives régionales".

APS

TUNISIE 
Les avoirs nets en devises régressent 
à 97 jours d’importation

Les avoirs nets en devises en Tunisie
ont régressé à 97 jours d’importation à
la date du 5 décembre 2022, avec une va-
leur de 21,6 milliards de dinars tunisiens

(DT), (6,74 milliards de dollars), alors
qu’ils représentaient à la même date de
l’année dernière 119 jours d’importation
(20,3 milliards DT), selon les indicateurs

monétaires et financiers, publiés mardi,
par la Banque Centrale de Tunis (BCT). 

Les avoirs en devises sont en baisse,
depuis quelques mois, en raison de l’ag-
gravation du déficit commercial, due à
la hausse vertigineuse des importations,
et aussi de la dépréciation du dinar, vis-
à-vis des principales monnaies interna-
tionales. 

La BCT a fait état, en outre, de l’ac-
croissement des recettes touristiques de
85%, à fin novembre 2022, pour se situer
au niveau de 3,9 milliards de DT (1,21
milliard de dollars), contre 2,1 milliards
de dinars, à la même date de l’année
dernière. 

Dans cette même tendance haussière,
les revenus du travail se sont accrus à
7,8 milliards de DT (2,43 milliards de
dollars), durant les 11 premiers mois de
l’année 2022 (contre 6,8 milliards de di-
nars, à fin novembre 20 21). En contre-
partie, les services de la dette ont régressé
de 25%, passant de 9,7 milliards de dinars,
au cours des 11 premiers mois de 2021, à
7,4 milliards de dinars, actuellement. 

La capitale du Tigré, Me-
kele, a été reconnectée au ré-
seau électrique national, après
plus d'un an de coupure en
raison de la guerre dans cette
région du nord de l'Ethiopie,
a annoncé mardi soir la com-
pagnie nationale d'électricité.
Cette annonce intervient un
peu plus d'un mois après la
signature d'un accord de paix,

le 2 novembre, entre le gou-
vernement fédéral éthiopien
et les rebelles tigréens, destiné
à mettre fin à deux ans d'un
conflit dévastateur. "Le centre
de contrôle d'électricité de la
ville de Mekele, qui avait été
déconnecté du réseau élec-
trique national pendant plus
d'un an en raison de la guerre
du nord de l'Ethiopie, a été

reconnecté", a annoncé dans
un communiqué la compa-
gnie nationale Electricité
d'Ethiopie. "La ligne (Mekele)
a été connectée au réseau élec-
trique national après la fin
des travaux de réparation", a-
t-elle précisé. L'accès et les
communications à une partie
du nord de l'Ethiopie, dont le
Tigré, sont limités ou interdits

et il est impossible de vérifier
de manière indépendante la
situation sur le terrain. La ré-
gion la plus septentrionale
d'Ethiopie est au cœ ur d'un
conflit dévastateur qui a dé-
buté en novembre 2020. Elle
est privée depuis plus d'un an
de nombreux services de base
( t é l é c o m m u n i c a t i o n s ,
banque, carburant...). 

La demande de remise en liberté de l'opposant marocain et ancien ministre des droits de
l'Homme, Mohamed Ziane (79 ans), emprisonné à la suite de ses opinions critiques, a été
rejetée par un tribunal de Rabat, a indiqué, mardi, son fils qui fait partie de sa défense.

NIGERIA 
Des dizaines d'hommes armés
tués par l'armée nigériane 
dans le nord du pays

L'armée nigériane a tué des dizaines d'hommes armés lors d'opérations
lancées dans l'Etat de Kaduna, dans le nord du pays, a annoncé un responsable
local. Dans un communiqué publié mardi, le commissaire à la sécurité intérieure
et aux affaires intérieures de l'Etat, Samuel Aruwan, a déclaré que des dizaines
d'hommes armés, considérés localement comme des bandits, avaient été abattus
lundi et que de nombreux autres s'étaient enfuis après avoir été blessés par balle
lors d'opérations militaires dans les forêts de la région de Giwa. 

Le commissaire a appelé à la coopération des habitants de l'Etat concernant
les personnes suspectes qui tenteraient de consulter un médecin pour des
blessures par balle, car elles pourraient être des bandits en fuite. "Les infractions
dans l'ensemble de la région sont en cours, et les citoyens seront informés des
développements ultérieurs", a affirmé M. Aruwan.

ETHIOPIE
La capitale du Tigré reconnectée au réseau
électrique national

Les forces gouvernementales alliées
à des milices locales ont repris Adan Ya-
bal, localité stratégique tenue depuis fin
2016 par les terroristes "shebab" dans le
centre de la Somalie, a annoncé mardi
le président Hassan Cheikh Mohamoud. 

L'armée somalienne et des milices
locales ont repris ces derniers mois de
vastes territoires dans deux Etats du cen-
tre du pays, le Galmudug et l'Hirshabelle,

dans le cadre d'une offensive menée avec
l'appui de la force de l'Union africaine
en Somalie (Atmis) et de frappes aé-
riennes américaines. 

Elles sont entrées à Adan Yabal, ville
de l'Etat d'Hirshabelle située à environ
220 kilomètres au nord-est de la capitale
Mogadiscio, après que les shebab s'en
sont retirés. "Les forces gouvernemen-
tales somaliennes sont à Adan Yabal ce

matin (...). Ils (les shebab) ne se sont
même pas battus, ils en sont partis", a
déclaré Hassan Cheikh Mohamoud lors
d'une allocution télévisée. 

"Ils ont retiré les pompes électroniques
des puits de la ville et ont forcé les habi-
tants à fuir avec eux pour leur servir de
bouclier humain", a-t-il ajouté. Selon
des sources militaires, les shebab ont
quitté les lieux dans la soirée de lundi. 

SOMALIE 
Les forces gouvernementales reprennent un bastion
stratégique des "shebab" 



Selon Yahia Rasoul,
porte-parole du com-
mandant en chef des
forces irakiennes cité
par un communiqué, les
forces de sécurité ira-
kiennes ont mené, sur
la base de rapports de
renseignement, une
opération dans la région
d'al-Bahbahani, à
quelque 65 km au sud
de Baghdad, lors de la-
quelle elles ont affronté
deux terroristes de
Daech qui portaient des
ceintures explosives. 

Lors des combats, les
troupes ont tué un élé-
ment du groupe terro-
riste et en ont blessé un
autre, qui a fui les lieux

mais a été tué plus tard
par les forces irakiennes
qui l'ont poursuivi, a-t-
il indiqué. 

Dans un communi-
qué séparé, les forces
des Hachd al-Chaabi,
soutenues par le gou-
vernement, ont annoncé
que leurs combattants
paramilitaires avaient
pris part à l'opération
dans la zone d'al-Bah-
bahani. 

Au cours des derniers
mois, les forces de sé-
curité irakiennes ont
mené des opér ations
contre les terroristes de
l'EI en réponse à l'inten-
sification des attaques
de ce groupe terroriste. 
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GRÈCE 
Incidents en
marge d'une
manifestation
pour commémorer
le meurtre d'un
adolescent par 
un policier

Des affrontements entre
groupes de jeunes et policiers grecs
ont eu lieu mardi soir à Athènes
et Thessalonique à la fin d'une
manifestation de plus de 11.000
personnes selon la police, pour
commémorer le meurtre d'un ado-
lescent par un policier il y a 14 ans. 

Les plus violents incidents se
sont produits à Thessalonique,
deuxième ville grecque dans le
Nord, à l'issue d'une manifestation
de 5.000 personnes, quand un
groupe de jeunes a mis le feu à
des poubelles et lancé des dizaines
de cocktails Molotov et des pierres
contre les forces anti-émeutes. 

Ces dernières ont riposté avec
des tirs de gaz lacrymogènes et
des grenades assourdissantes. 

A Athènes, dans le quartier
contestataire d'Exarcheia, des
heurts similaires ont eu lieu à la
fin d'une manifestation de 6.500
personnes dans le centre de la ca-
pitale. 

Comme tous les ans le 6 dé-
cembre, des manifestations sont
organisées, surtout à l'appel de la
gauche et de groupes de défense
des droits humains, en mémoire
d'Alexandros Grigoropoulos, tué
à l'âge de 15 ans par un policier en
2008 à Exarcheia. 

Cette année, les mani festations
se sont déroulées sous tension, no-
tamment à Thessalonique où lundi
un adolescent de 16 ans, issu de la
communauté rom, avait été griè-
vement blessé à la tête par la balle
d'un policier. 

Opéré à la tête, le jeune Rom se
trouve toujours dans un état cri-
tique, selon les médias. 

Le policier a ouvert le feu lors
d'une course-poursuite impliquant
le garçon, qui s'était enfui d'une
station service sans payer une fac-
ture de 20 euros. 

Il a été arrêté et poursuivi mardi
pour "tentative d'homicide", avant
d'être placé en liberté condition-
nelle. 

Cette affaire a suscité une vive
émotion et s'inscrit dans un
contexte de violences policières
maintes fois dénoncées. 

Des manifestations de colère
dans la communauté rom ont eu
lieu à Thessalonique et à Athènes
lundi soir et mardi. 

Mardi matin, près de 600 élèves
et étudiants avaient manifesté à
Athènes avant le grand rassemble-
ment de la gauche dans le centre
d'Athènes bouclé à la circulation. 

Au total 4.000 policiers étaient
mobilisés dans la capitale, selon
la police. 

Le meurtre le 6 décembre 2008
d'Alexis Grigoropoulos avait cho-
qué la Grèce et provoqué alors des
émeutes inédites à travers le pays
pendant plusieurs mois. 

Le policier qui avait tiré sur lui
avait été condamné à la prison à
vie pour homicide volontaire, avant
d'être libéré en juin der nier à la
suite d'un procès en appel. 

L'année dernière, le nombre de
manifestants s'était également
élevé à environ 11.000 à Athènes
et Thessalonique.

APS

IRAK 
Deux membres de Daech et deux membres
des forces paramilitaires tués

Le parti de Joe Biden a conforté mardi sa
majorité au Sénat américain, avec la victoire
du candidat démocrate Raphael Warnock à
un scrutin en Géorgie. 

Le président américain, à qui l'on prédisait
une sévère défaite aux élections de mi-man-
dat, ressort renforcé de cette séquence élec-
torale. 

Le candidat de son parti, le sénateur dé-
mocrate Raphael Warnock était opposé à un
protégé de Donald Trump, le républicain
Herschel Walker pour le dernier acte de ces
"midterms". 

Les deux hommes s'étaient déjà affrontés
en novembre et un deuxième tour avait dû
être organisé pour les départager. Le prési-

dent américain s'était montré extrêmement
confiant, quelques minutes avant l'annonce
des résultats. 

"Nous allons l'emporter, nous allons ga-
gner en Géorgie", avait-il déclaré à des jour-
nalistes. Cette victoire ne change pas l'équi-
libre des pouvoirs au Congrès américain: les
démocrates s'étaient déjà assurés de garder
le contrôle du Sénat à l'issue du premier
tour des législatives, en novembre. 

Les républicains ont quant à eux repris
la Chambre, mais avec une majorité bien
plus courte qu'espéré. 

Mais ce nouveau siège donne des coudées
plu s franches au parti de Joe Biden, qui a
gouverné ces deux dernières années avec

une majorité extrêmement ténue: 50 sièges
sur 100. 

Il leur permettra entre autres d'exercer
une plus grande influence dans des com-
missions parlementaires essentielles. 

Et limitera significativement l'influence
d'un sénateur démocrate modéré, Joe Man-
chin, fossoyeur de plusieurs grands chantiers
de l'administration Biden. 

Avec ce siège, les républicains espéraient
quant à eux s'offrir des pouvoirs de blocage
plus larges aux politiques de Joe Biden. 

A 700 jours de la prochaine élection, l'op-
position est soucieuse de casser la dynamique
du président, renforcé par ces bons résultats
aux "midterms". 

ETATS UNIS 
Joe Biden conforte sa majorité au Sénat américain

L'entreprise familiale de Do-
nald Trump, la Trump Organi-
zation, a été reconnue coupable
mardi de fraudes financières et
fiscales au terme d'un procès à
New York où l'ancien président
républicain n'était pas jugé, a an-
noncé le procureur de Manhattan
Alvin Bragg. 

Le jury, qui s'était retiré lundi
pour délibérer après plus d'un
mois d'audiences, "a déclaré la
Trump Corporation et la Trump
Payroll Corporation coupable sur
tous les chefs d'accusation", a in-
diqué sur son compte Twitter M.
Bragg. Les deux entreprises

étaient jugées pour fraude fiscale
et falsifications de déclarations
comptables, notamment dans le
but de cacher aux services fiscaux
des compensations financières
de certains hauts dirigeants. 

"C'est une affaire de cupidité
et de tricherie. A Manhattan, au-
cune société n'est au-dessus de
la loi", s'est félicité le procureur
Bragg dans un communiqué, en
précisant qu'il s'agissait de la
première fois qu'une entreprise
de Donald Trump était condam-
née au pénal. 

Le milliardaire est désormais
officiellement en lice pour être

le candidat républicain à la pré-
sidentielle de 2024. 

"Pendant 13 ans, la Trump
Corporation et la Trump Payroll
Corporation ont échappé à la loi
en accordant à des cadres de haut
niveau des avantages et des ré-
munérations somptueuses, tout
en dissimulant intentionnelle-
ment ces avantages aux autorités
fiscales pour éviter de payer des
impôts", a-t-il ajouté. 

La sentence devrait être pro-
noncée le 13 janvier 2023, précise
le procureur. 

Dans ce dossier, l'ancien di-
recteur financier du groupe fa-

milial, Allen Weisselberg, a trouvé
un accord avec la justice en août
et plaidé coupable de 15 chefs
d'accusation de fraude et d'éva-
sion fiscales portant sur 1,76 mil-
lion de dollars de revenus non
déclarés entre 2005 et 2021. 

Ce proche de la famille Trump
a témoigné durant le procès de
la compagnie, un groupe qui gère
notamment des hôtels, des golfs
et des investissements immobi-
liers. 

A l'ouverture du procès, Do-
nald Trump avait dénoncé une
"chasse aux sorcières" des démo-
crates contre lui. 

La Trump Organization reconnue coupable 
de fraude fiscale à New York

Les Etats-Unis ont approuvé la vente à la
Pologne de 116 chars de combat américains
Abrams supplémentaires et d'autres arme-
ments lourds pour un montant total de 3,75
milliards de dollars après en avoir déjà acheté
250 en avril, a annoncé mardi le département
d'Etat américain. 

La Pologne souhaite acquérir 116 chars
Abrams dans leur version modernisée (M1A1),
12 véhicules de secours M88A2 Hercules, 8
ponts mobiles d'assaut M1110 capables de
faire franchir des rivières aux chars, une
cinquantaine de véhicules légers et des armes
légères et leurs munitions, pour un montant
total de 3,75 milliards de dollars, selon la di-
plomatie américaine. 

Cette vente de matériel sensible devait
auparavant être approuvée par le gouverne-
ment américain, et le Congrès en a été in-
formé, a précisé le département d'Etat dans
un communiqué. 

"Ce projet de vente va renforcer les capa-

cités de la Pologne à répondre aux menaces
présentes et futures en lui apportant une
force crédible capable de dissuader les ad-
versaires et de participer aux opérations de
l'Otan", a ajouté le communiqué. 

La Pologne a déjà acheté en avril 250 chars
A brams et autres chars de dépannage, ponts
d'assaut, systèmes de formation et de logis-
tique ainsi que d'une quantité sérieuse de
munitions, pour 4,74 milliards de dollars. 

Washington approuve la vente de 116 chars Abrams
supplémentaires à la Pologne

Deux éléments du groupe terroriste autoproclamé Etat islamique (EI, Daech) et deux membres des
unités paramilitaires Hachd al-Chaabi ont été tués mardi lors d'un affrontement dans une zone
rurale au sud de la capitale irakienne, Baghdad, rapportent des médias.

Washington donne son aval 
à une vente d'hélicoptères 

à Séoul pour 1,5 milliard
Les Etats-Unis ont an-

noncé mardi avoir donné le
feu vert à une vente de 18
hélicoptères de transport
Chinook CH-47F et d'autres
équipements à la Corée du
Sud pour 1,5 milliard de dol-
lars. 

"La vente proposée amé-
liorera la capacité de la Ré-

publique de Corée à répon-
dre aux menaces actuelles
et futures en renforçant les
capacités de transport lourd
de son armée", a indiqué
une agence du Pentagone
dans un communiqué. 

Les hélicoptères CH-47F
permettront notamment de
conduire des missions

"d'évacuation médicale, de
sauvetage, de parachutage
et de secours en cas de ca-
tastrophe naturelle", a-t-elle
ajouté. 

Le département d'Etat a
approuvé la possibilité de
cette vente et l'agence du
ministère de la Défense en
a informé mardi le Congrès. 
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La "Tenue traditionnelle féminine de l’Est algérien", bientôt
proposée pour l'inscription au patrimoine de l'humanité 

S’exprimant lors d’une rencon-
tre avec la presse nationale, orga-
nisé au palais de la Culture Moufdi-
Zakaria, pour présenter le dossier
qui a récemment consacré le Rai,
"chant populaire d’Algérie" sur la
liste représentative du patrimoine
immatériel de l’humanité, Slimane
Hachi a annoncé qu’un "dossier
colossal sur la +Tenue tradition-
nelle féminine de l’Est algérien+,
dans toutes ses variantes locales
est en préparation". 

Pour ce faire, a-t-il ajouté, une
journée d’étude sera organisée le
15 décembre prochain à Constan-
tine, où plusieurs experts inter-

viendront, entre autre, sur les as-
pects historique et anthropolo-
gique de la Tenue traditionnelle
féminine de l’Est algérien et la
"structuration" de ce nouveau dos-
sier qui sera dépos é avant le 31
mars 2023. 

Cette journée d’étude sera ap-
puyée par une exposition de plu-
sieurs tenues de différentes loca-
lités de l’Est algérien, certaines
d’entre-elles datant du XVIIe siècle,
soigneusement préservées par des
particuliers. 

Rappelant la dizaine d’éléments
déjà inscrits par l’Unesco au pa-
trimoine immatériel de l’huma-

nité, le directeur du Cnrpah a évo-
qué la "possibilité de travailler sur
d’autres propositions conjointes
d’éléments communs, à l’échelle
maghrébine, arabe, africaine et
méditerranéenne". 

D’un autre côté, et après la
consécration du Raï comme "Chant
populaire d’Algérie", Slimane Ha-
chi a, dans le même élan, déclaré
que "d’autres genres de musiques
traditionnelles appartenant à l'Al-
gérie, allaient être proposés à l’ins-
cription". De son côté, la directrice
de la conservation et de la restau-
ration du patrimoine au ministère
de la Culture et des Arts, Nabila

Cherchali, a souligné qu’il était
désormais "nécessaire de mettre
davantage en valeur" le Raï par

"l’organisation d’ateliers de for-
mation et la prise en charge de
projets d’enregistrements". 

Des cinéastes et professionnels de la té-
lévision ont partagé mardi à Alger leurs ex-
périences dans le 7e Art à travers des visions
croisées sur le cinéma comme expérience
professionnelle et personnelle. 

Réunis autour d'un panel thématique à
la Cinémathèque d'Alger dans le cadre du
11e Festival international du cinéma d'Alger
(Fica), les intervenants ont évoqué leurs
expériences respectives et les entraves liées
au financement et à la diffusion de leurs
films. 

Le réalisateur et scénariste, Rachid Be-
nallal a souligné que le cinéma est à la fois

"un art et un métier qui a besoin de beaucoup
d'abnégation et d'apprentissage" qui per-
mettront d'aiguiser leurs connaissances
dans le domaine de la réalisation. 

Relevant un faible accompagnement en
matière d'encadrement et de soutien aux
projets de jeunes réalisateurs, le comédien
et chef monteur a suggéré une "contribution
de la télévision publique aux productions
de jeunes cinéastes". 

De son côté, le journaliste, Abdelkrim
Tazaroute, a recommandé la création et la
multiplication de cinéclubs et festivals, pour
donner une large vis ibilité aux œuvres de

nombreux jeunes cinéastes, citant pour
exemple, les Rencontres cinématogra-
phiques de Béjaïa (Rcb), qui ont constitué,
selon lui, un lieu de rencontre entre pro-
fessionnels et cinéphiles. 

Prenant la parole lors d'un débat ouvert
au public, le réalisateur Merzak Allouache,
a rappelé que la cinémathèque algérienne
était une école et un lieu d'initiation et d'im-
prégnation au 7e art, qui a vu se succéder
des cinéastes de renommée internationale
à l'image de l'Egyptien Youssef Chahine,
qui y a présenté ses films. 

Regrettant le manque de salles pour la

diffusion de films, le réalisateur de "Omar
Gatlato", a appelé à encourager la création
de lieux de rencontres et d'espaces de dif-
fusion de films notamment les productions
de jeunes cinéastes. Dans l'après-midi, des
projections de films de fictions dont des
premières œuvres de cinéastes algériens
sont programmées dans le focus "décou-
vertes". Des focus thématiques dédiés no-
tamment à la résistance, la mémoire et à
l'histoire sont programmés en marge de la
projection de films en compétition au 11e
Fica qui se poursuit jusqu'au 10 décembre.

APS

La proposition de la "Tenue traditionnelle féminine de l’Est algérien" à l’inscription dans la liste représentative du patrimoine
immatériel de l’humanité "est prévue avant le 31 mars prochain", a déclaré, mardi à Alger, le directeur du Centre national de
recherche préhistorique, anthropologique et historique, (Cnrpah), Slimane Hachi.

11E FICA 
Cinéastes et professionnels de la télévision partagent 
leurs expériences avec le public 
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Ces décisions, qui "abordent des ques-
tions juridiques importantes", selon un
communiqué du comité européen de la
protection des données (CEPD), n'ont pas
été dévoilées. 

Mais selon le Wall Street Journal, qui
cite des sources proches du dossier, cette
décision remet en cause la base légale sur
laquelle le groupe Meta se fonde pour mo-
nétiser via la publicité ses plateformes Fa-
cebook, Instagram et Whatsapp, et de-
mande une sanction financière substan-
tielle. Dès lors que les décisions auront
été notifiées à l'autorité irlandaise de pro-
tection des données (DPC), chargée de
contrôler le groupe américain en Europe,
celle-ci aura un mois pour présenter un
nouveau projet de sanctions. 

Pour le réseau social, les décisions adop-
tées mardi ne sont "pas la décision finale
et il est trop tôt pour spéculer", a déclaré
mardi un porte-parole à l'AFP. 

"Le RGPD a utorise plusieurs bases ju-
ridiques en vertu desquelles les données
peuvent être traitées (...). 

Aucune ne doit être considérée comme
meilleure qu'une autre", a-t-il ajouté. 

Selon l'association de défense de la vie
privée Noyb, à l'origine de trois plaintes
contre le groupe, Facebook affirme depuis
l'entrée en vigueur en mai 2018 du règle-
ment général sur la protection des données
(RGPD) que le traitement des données per-
sonnelles de ses utilisateurs, y compris à
des fins de publicité, est indispensable au
bon fonctionnement de ses services. "Fa-

cebook essaie de priver les utilisateurs de
nombreux droits du RGPD en réinterpré-
tant le consentement comme un simple
contrat de droit civil", qui ne permet pas
de refuser la publicité ciblée, avait accusé
son fondateur, le juriste autrichien Max
Schrems. Cette décision est "un coup dur
pour les profits de Meta dans l'UE. Il faut
maintenant demander aux gens s'ils veulent
que leurs données soient utilisées pour
des publicités ou non. 

(...) Cette décision garantit également
des conditions de concurrence équitables
avec les autres annonceurs", a-t-il ajouté
mardi soir dans un nouveau communiqué. 

En octobre 2021, la DPC avait établi un
projet de décision qui validait le choix de
Facebook et suggérait une amende de 26
à 36 millions d'euros pour défaut de tran
sparence. La Cnil française et d'autres au-
torités de protection avaient exprimé leur

désaccord avec ce projet de sanction, jugée
beaucoup trop faible, et avaient demandé
au CEPD de juger le différend. 

Selon le site Politico, qui a consulté des
documents financiers, le groupe Meta a
provisionné 3 milliards d'euros pour d'éven-
tuelles sanctions européennes en 2022 et
2023. Le gendarme irlandais l'a déjà
condamné en septembre à une amende
de 405 millions d'euros pour des manque-
ments dans le traitement des données de
mineurs, et en novembre à hauteur de 265
millions d'euros pour ne pas avoir protégé
suffisamment les données de ses utilisa-
teurs. 

En France, la Cnil, garante de la vie pri-
vée sur internet, l'avait condamné en janvier
2022 à une amende de 60 millions d'euros
pour ses pratiques en matière de "cookies",
ces traceurs numériques utilisés pour
mieux cibler la publicité. 

Apple va donner plus de li-
berté aux développeurs pour
fixer leurs prix sur l'App Store,
dans un effort de conciliation
alors que le géant californien
est accusé par de nombreuses
entreprises et autorités d'abus
de position dominante sur le
marché des applications mo-
biles. Les éditeurs pourront
désormais faire débuter leurs
offres à 0,29 dollar (au lieu de
0,49 dollar pour les souscrip-
tions et 0,99 dollar pour acheter
une application), et monter
jusqu'à 10.000 dollars dans cer-
tains cas (au lieu de 999,99). 

Apple assure dans un com-
muniqué avoir ajouté quelque
700 niveaux de prix. 

Ils auront aussi plus d'op-
tions pour déterminer leurs

prix dans différents pays et dif-
férentes devises. 

"Par exemple, un studio ja-
ponais de jeux vidéo qui réalise
l'essentiel de ses affaires au Ja-
pon pourra avoir un prix fixe
pour sa vitrine japonaise, et
laisser les prix fluctuer à l'étran-
ger en fonction des taux de
change", a expliqué Apple. 

Le fabricant de l'iPhone
ajoute ainsi de la flexibilité à
un système largement critiqué
pour sa rigidité par de nom-
breux éditeurs, notamment
Spotify et Epic Games (Fortnite),
ou, plus récemm ent, par Elon
Musk, le nouveau propriétaire
de Twitter. 

Ils reprochent principale-
ment à Apple de prélever une
commission ( jusqu'à 30%) sur

toutes les recettes réalisées via
l'App Store, le magasin d'appli-
cations incontournable sur les
iPhone pour les développeurs
d'applications tierces. 

Les autorités de différents
pays cherchent depuis plusieurs
années à lutter contre le duo-
pole formé par Apple et Google
(Android) sur ce marché, où ils
sont à la fois juges et parties. 

Aux Etats-Unis, une loi est
dans les tuyaux, et en Europe
le règlement sur les marchés
numériques (DMA) entrera en
vigueur en mai 2023. 

Il doit forcer Apple à ouvrir
iOS, son système d'exploitation
mobile, à des méthodes de paie-
ment et magasins d'applications
alternatifs. En juin 2021, Tim
Cook, le patron d'Apple, avait

assuré que cela risquait de "dé-
truire la sécurité de l'iPhone et
beaucoup d'initiatives pour la
protection de la vie privée que
nous avons développées dans
l'App Store". La marque à la
pomme a remporté des ba-
tailles, dont un procès contre
Epic Games. Mais elle a néan-
moins déjà dû faire des conces-
sions. L'année dernière, Apple
a ainsi mis fin à des poursuites
judiciaires avec la promesse de
leur verser 100 millions de dol-
lars à des petits développeurs
américains. 

Surtout, la société permet
depuis aux éditeurs de proposer
à leurs clients des moyens de
paiement en-dehors de l'App
Store, via leur site web par
exemple. 

Le conseil municipal de San Francisco
s'est montré défavorable mardi à l'adoption
d'une résolution prévoyant l'usage par les
forces de l'ordre de la ville de robots capa-
bles de tuer, mais n'a pas totalement écarté
l'idée, renvoyant la mesure en commission. 

Ces "robots tueurs", prévus pour être
déployés dans certains cas extrêmes,
comme les attaques terroristes ou les tue-
ries de masses, nourrissent une intense
polémique après que le conseil municipal
s'est montré favorable à leur usage la se-
maine dernière. 

"La semaine dernière, malgré des
craintes éthiques, j'ai soutenu la législation,
mais depuis une semaine, je ne me sens
pas à l'aise avec ce sujet. 

Je ne pense pas que des robots armés
et télécommandés nous rendront plus
sûrs", a déclaré mardi un membre du
conseil municipal, Gordon Mar. 

Finalement, le conseil a fait machine

arrière en approuvant la législation qui
permet à la police de San Francisco d'ob-
tenir de l'équipement militaire, mais sans
l'usage des robots. 

Celle-ci a été renvoyée en commission,
et sera soumise à un nouveau vote pro-
chainement. 

De nombreux opposants ont critiqué
cette mesure, craignant qu'elle débouche
sur une augmentation des violences poli-
cières et un futur digne du film "Robocop". 

Lors du conseil municipal, plusieurs
opposants sont entrés pendant la séance,
pancartes à la main. 

Plus tôt dans la journée, des dizaines
de personnes sont venues protester devant
l'hôtel de ville de San Francisco, avec des
pancartes demandant "de ne pas armer la
police avec de nouvelles armes" ou affir-
mant encore que "les robots tueurs ne sont
pas la solution". 

"L'usage de robots dans des situations

potentiellement meurtrières est une option
de dernier recours", avait assuré début dé-
cembre dans un communiqué le chef de
la police de San Francisco, William Scott. 

"Nous vivons une époque où la violence
de masse devient plus fréquente", a-t-il
insisté. 

"Nous avons besoin de cette option pour
sauver des vies, dans le cas où ce genre de
tragédie se produirait dans notre ville." La
police de San Francisco possède actuelle-
ment plusieurs robots, qu'elle peut contrô-
ler à distance et qui sont utilisés lorsque
les policiers doivent garder leurs distances
avant de sécuriser un lieu, comme lors
d'une situation d'alerte à la bombe. 

La nouvelle mesure permettrait d'uti-
liser ces robots pour placer une "charge
explosive" capable de "neutralise r ou dés-
orienter un suspect violent armé ou dan-
gereux qui menace de prendre des vies",
selon la police. 
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DONNÉES PERSONNELLES 
Meta menacé par de nouvelles amendes
d'ampleur en Europe 

RÉGION MENA 
9 consommateurs
sur 10 ont acheté
des produits en
ligne cette année

Près de 91% des consommateurs de
la région Moyen-Orient et Afrique du
Nord (Mena) ont acheté des produits
en ligne au cours de l'année écoulée,
selon un rapport du fournisseur mon-
dial de solutions de paiement
Checkout.com. 

Les auteurs du rapport estiment
que le commerce électronique se dé-
veloppe à un "rythme sans précédent"
dans la région affirmant que 9 consom-
mateurs sur 10 ont acheté des produits
en ligne et qu'un consommateur sur
cinq a acheté des produits de vente au
détail en ligne plus fréquemment que
l'année dernière, avec 33 % d'achat de
mode et de vêtements en ligne. 

Selon des économistes, ces chiffrent
prouvent qu'il y a un écosystème nu-
mérique en développement rapide qui
permet aux agences gouvernementales,
aux entreprises établies et aux start-
ups de prospérer. 

L'adoption rapide de la fintech (fi-
nances et technologie) a été un autre
pilier de l'économie numérique dans
la région. 

L'enquête montre que les applica-
tions de transfert de fonds restent la
forme de fintech la plus largement uti-
lisée dans la région Mena, mais à me-
sure que d'autres produits augmentent,
leur ad option augmente également. 

Le rapport a révélé que 82% des
consommateurs de la région Mena uti-
lisent une forme d'application fintech
en 2022, contre 76% en 2021. 

L'innovation a été soutenue par des
solutions telles que les transactions de
financement de compte (AFT) de Visa
qui tirent des fonds d'un compte et à
utiliser sur une carte prépayée, rechar-
ger un portefeuille ou financer un
transfert d'argent de personne à per-
sonne (P2P). 

"Le passage aux canaux en ligne
pour l'achat de biens et de services
dans la région Mena a été constant et
très robuste au cours des trois dernières
années. 

Par conséquent, l'écosystème Fin-
tech connaît une croissance rapide
dans la région, mise en évidence par
l'attrait croissant des tendances et des
solutions de paiement numérique telles
que Buy Now Pay Later (BNPL) et sCom-
merce (commerce social). 

Couplé à la sophistication accrue
du secteur du commerce électronique
de Mena, il existe un appétit croissant
pour les applications de paiement et
les portefeuilles numériques parmi les
consommateurs. 

De plus en plus de personnes gèrent
leurs finances quotidiennes à l'aide de
ces plateformes, et la combinaison
d'une population douée pour le nu-
mérique et d'un secteur de la vente au
détail mature garantira la pérennité
de ces gains. 

Les services de livraison de n our-
riture ont été l'un des principaux bé-
néficiaires de la transformation nu-
mérique de l'économie Mena. 

Les données de Checkout.com mon-
trent qu'en 2022, les consommateurs
locaux commandent des repas en ligne
plus fréquemment que jamais. 

Plus de la moitié (53 %) des consom-
mateurs de la région Mena ont acheté
de la nourriture en ligne au cours de
l'année écoulée, 42 % d'entre eux dé-
clarant acheter de la nourriture en
ligne plus fréquemment cette année
qu'en 2021 ", indique le rapport. 

Selon la même étude, 20 % des
consommateurs de la région Mena ont
acheté des services de divertissement
en ligne au cours de l'année écoulée,
14 % déclarant les acheter plus fré-
quemment qu'en 2021.

APS

San Francisco n'autorise pas sa police à utiliser de
"robots tueurs", sans totalement écarter l'idée

ETATS UNIS
Apple, sous pression croissante, 

lâche du lest sur l'App Store

Le régulateur européen des données personnelles a adopté mardi trois décisions
contraignantes qui pourraient mener à des amendes d'ampleur contre le groupe Meta, accusé
par une association de défense de la vie privée de contourner la réglementation.
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Programme de la soirée

Sur la côte basque, un véhicule
fait une sortie de route. Florence
et Vincent Arrieta se promènent
sur un chemin qui longe l'océan
Atlantique. Ils parviennent à un
point de vue magnifique où Flo-
rence, essoufflée, fait promettre
à son mari d'y disperser ses cen-
dres. Florence est dans l'attente
d'une transplantation car-
diaque. Simon Daendels reçoit
un appel de l’hôpital de Biarritz
lui annonçant que sa fille Sterre
y a été admise suite à un acci-
dent de voiture. Il se rend sur
place mais elle est en état de
mort cérébrale. Néanmoins, son
cœur bat toujours et les condi-
tions sont réunies pour permet-
tre un don d'organe…

19:50 21:10 21:10 21:10

Élise Lucet et son équipe lèvent
le voile sur les plus gros frau-
deurs de la Sécurité sociale. En
2021, selon les chiffres de l’Assu-
rance Maladie, 72% du montant
des fraudes détectés sont le fait
des professionnels de santé, no-
tamment les centres dentaires.
Les enseignes de ces groupes se
multiplient. Le journaliste Do-
natien Lemaître a découvert
que certains d’entre eux étaient
devenus des machines à cash
facturant des actes inutiles ou
même fictifs. Des dentistes re-
pentis témoignent des pratiques
illégales à l’œuvre dans ces cen-
tres. D’anciens patients racon-
tent avoir été mutilés.

Cash investigationEnquête à coeur
ouvert 

Saison 1 - épisode 1

Alors que Louise essaye de retrou-
ver son frère, une question la
hante : la guerre aurait-elle pu
transformer son frère en monstre
comme tous les indices semblent
l’indiquer ? Avec l’aide de Ketoff,
elle va pouvoir le sauver et, grâce
à l’hypnose, comprendre son ter-
rible secret : pendant la guerre,
Antoine est tombé follement
amoureux d’une infirmière, Ma-
ria, qui a été ensevelie dans une
tranchée pendant quatre jours
avec douze soldats. Quand les se-
cours ont réussi à les dégager, ils
l’ont trouvée morte, après avoir
été violée et mutilée.

La Garçonne 
Saison 1 - épisode 5

21:00

Le 16 novembre 1941, sur
l'aérodrome de Bagoush en
Egypte, le capitaine David
Stirling persuade les aviateurs de
décoller malgré le très mauvais
temps, afin de larguer son
commando SAS sur une position
ennemie. En raison de la tempête
qui sévit, la plupart des soldats et
le matériel sont éparpillés dans le
désert. Stirling ne peut compter
que sur un groupe de huit
hommes. De retour au camp, les
survivants décident de repartir
en mission en élaborant une
nouvelle stratégie.

Samouraï-Sudoku n°2707
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

Et c'est parfois dans un regard, dans un
sourire Que sont cachés les mots

qu'on n'a jamais su dire
Yves Duteil

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Pas trés développé
2 - Clarifie - Trop souvent employés
3 - Hauts et forts - Sigle de société
4 - Peut-être bizarre, mais c'est comme ça -
Sans ressort
5 - Eventuellement roi du pétrole - Changer
d'ambiance
6 - Romain qui vécut une actualité brûlante -
Faire un roman
7 - Autrefois jouvenceaux et jouvencelles - Attira
8 - Elles vivent au large
9 - Vin de couleur - Indication de numéro
d'oeuvre - Futur amiral...
10- Il va lentement au Brésil - Langages diffi-
ciles - Au au labo

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Prendra conscience de la réalité
B - Finale - Règle générale
C - Radicaliserais
D - En cet endroit - Bien habituées
E - Ne le cherchez pas à quatorze heures -
Refus trés précis
F - Lieux de délices - Bêcheur
G - Poitrine pour le titi - Groupe de graines
H - Brochures parfois séditieuses
I - Rigide - Virtuose
J - Petite bourguignonne - Voisines du scalpel
K - Repasse le plat - Eau turinoise
L - Lanceuse d'Ariane - Répondre 

Rogue Heroes 
Saison 1 - épisode 3

Johnny par Laeticia

Durant 23 ans, Laeticia a par-
tagé la vie de Johnny. Pour la
première fois, elle partage avec le
public les archives de leurs films
de famille, tournées au camé-
scope puis au téléphone portable.
De leur rencontre en 1995 à
Miami naquit une complicité ful-
gurante, malgré leur 31 ans
d’écart. Face caméra, celle qui
fut l’épouse d’une légende vi-
vante raconte l’intimité de leur
couple, pour dévoiler les fragili-
tés derrière l'homme de scène :
les moments difficiles ayant suivi
l'échec de son concert unique à
Vegas, suivis de temps de recon-
quête comme l'exceptionnel
concert du Stade de France.

Mots croisés n°2707



Solution
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1407
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DK NEWS20 SPORTS
HAND-SÉLECTION NATIONALE U21 (GARÇONS) 

Possible participation aux championnat d’Excellence 
pour préparer le Mondial (entraîneur)

Le sélectionneur national ad-
joint, Ali Bellachhab, qui s'expri-
mait en marge de la participation
des Verts à un tournoi national
clôturé lundi soir à Oran, a fait
savoir qu'il ''y avait possibilité
d’intégrer la sélection des U21
dans le championnat de l’Excel-
lence, ce qui devrait constituer
une bonne étape de préparation
de l’équipe en vue du rendez-
vous planétaire’’. Une décision
finale sera prise dans les pro-

chains jours, d’autant plus que
la Fédération algérienne de hand-
ball (FAHB) n’a pas encore tran-
ché sur le système de compétition
qui sera adopté lors du prochain
exercice du championnat de l’Ex-
cellence, dont le coup d’envoi
sera donné le 17 décembre en
cours. a-t-il souligné.

Les handballeurs algériens
avaient décroché leur qualifica-
tion au Mondial U21 en se hissant
à la deuxième place du Cham-

pionnat d’Afrique masculin de
la catégorie disputé fin août à Ki-
gali (Rwanda). Les Verts s’étaient
inclinés en finale face à l’Egypte
sur le score de 15 à 35.

L’équipe a entamé la semaine
passée ses préparatifs pour le
rendez-vous mondial en prenant
part, en tant qu’invité d’honneur,
à un tournoi national tenu à Oran
et dédié aux seniors (garçons)
avec la participation de huit for-
mations dont sept de l’élite.

La sélection nationale de handball des moins de 21 ans (garçons) pourrait
participer à titre symbolique à la prochaine édition du championnat d’Algérie
de l’Excellence pour préparer le Mondial de sa catégorie, prévue du 20 juin au
2 juillet 2023 en Allemagne et en Grèce, a-t-on appris de son staff technique.

HAND - TOURNOI NATIONAL D’ORAN (MESSIEURS)
La JSE Skikda remporte le trophée

La JSE Skikda a rem-
porté le tournoi natio-
nal de handball (mes-
sieurs), organisé à Oran
à la salle omnisports
"Akid Lotfi" (commune
d’Oran), après sa vic-
toire, lundi soir, en fi-
nale face à l’ES Arzew
(32-26). La JSE Skikda
devait affronter, lors de
cette finale, le CR Bordj
Bou Arreridj, mais ce
dernier a préféré quit-
ter Oran plus tôt que
prévu, a-t-on appris des
organisateurs.

"Face à cet imprévu,
le choix des organisa-
teurs a été porté sur l’ES
Arzew, qui a perdu en
demi-finales contre le
CR Bordj Bou Arreridj,
pour remplacer ce der-
nier", a indiqué à l’APS,
Sid Ahmed Djendara, le

président du CHT Oran
club organisateur de cet
évènement.

Outre les trois clubs
sus cités, six autres for-
mations ont pris part
au tournoi, dont la sé-
lection nationale des
moins de 21 ans qui

vient de d’effectuer un
stage de préparation à
Oran en prévision du
Mondial de sa catégorie
(du 20 juin au 2 juillet
2023 en Allemagne et
en Grèce). L’initiative
du club oranais d’orga-
niser ce tournoi est mo-

tivée, selon son prési-
dent, par son désir de
donner l’occasion aux
clubs de bien préparer
le coup d’envoi du
championnat fixé pour
le 16 décembre pro -
chain, estimant qu’il
s’agit d’une phase pré-
compétitive qui a été
bien saisie par les par-
ticipants.

Cet événement est le
deuxième du genre or-
ganisé par le CHTO en
l’espace de quelques se-
maines, après celui or-
ganisé également à
Oran et dédié aux
équipes dames à l’oc-
casion des festivités cé-
lébrant le 68e anniver-
saire du déclenchement
de la glorieuse guerre
de Libération, rappelle-
t-on. 

CROSS COUNTRY  - CHALLENGE BOUZID-SAÂL 
Environ 1200 athlètes attendus 
le 10 décembre à Sétif (Fédération)

Environ 1200 athlètes, de dif-
férentes catégories d'âge et dans
les deux sexes, devraient participer
à la septième édition du Cross
Bouzid Saâl, prévue le 10 décem-
bre à Sétif, en présence notam-
ment de sept pays étrangers.

Les courses se dérouleront sur
le circuit Bousalem, situé à proxi-
mité de l'Ecole Nationale des
Sports Olympiques, El Bez. Les
crossmen des catégories école

(filles et garçons) ainsi que les
benjamines concourront sur une
distance identique de 1200 mètres,
alors que les benjamins concour-
ront sur une distance de deux ki-
lomètres.

Les minimes (filles) concour-
ront sur une distance de deux ki-
lomètres, alors que les garçons
devront en parcourir trois. Soit
autant que les cadettes, alors que
les cadets (garçons) en feront qua-

tre. Les juniors (garçons) par-
courront six kilomètres, la même
distance que les seniors (dames),
alors que les messieurs seront ap-
pelés à en découdre sur huit ki-
lomètres.

"La participation est ouverte à
l'ensemble des clubs affiliés à la
Fédération algérienne d'athlé-
tisme pour la saison 2022-2023.
L'engagement se fera sur la base
de six, alors que le classement se
fera sur quatre" ont encore détaillé
les organisateurs.

Le dernier délai pour confir-
mer les engagements a été fixé
au 9 décembre, à minuit, soit la
veille du coup d'envoi de la com-
pétition, qui propose des coupes
et des médailles pour les trois
premiers dans chaque catégorie
d'âge.  Les sept pays étrangers
ayant confirmé leur participation
à ce cross sont l'Italie, l'Espagne,
la France, l'Ethiopie, la Tunisie,
le Kenya et l'Ouganda.

TENNIS  - CLASSEMENT  WTA
L'Algérienne Inès Ibbou perd 3 places, désormais 468e

EQUITATION
Le trophée fédéral et le

concours national une étoile
de saut d’obstacles du 8 
au 10 décembre à Blida

Le trophée fédéral et le
concours national de saut
d'obstacles auront lieu du 8 au
10 décembre au club hippique
de Mitidja Blida, a-t-on appris
mardi auprès de la Fédération
équestre algérienne (FEA).
Cette compétition équestre,
organisée par le club hip-
pique Mitidja de Blida en col-
laboration avec la FEA, verra
la participation d’une soixan-
taine de cavaliers seniors au
trophée fédéral et plus de 200
couple cavaliers et chevaux cadets, juniors et seniors au
concours national, issus de différents clubs équestres du pays.
Douze épreuves sont au menu de ces joutes sportives de trois
jours, dont deux inscrites au programme du trophée fédéral
destiné aux cavaliers et cavalières seniors qui n'ont pas participé
au championnat national 2022. Les épreuves du concours natio-
nal une étoile auront lieu sur la piste du centre équestre Sidi El
Kébir et ceux de trophée fédéral au centre équestre de la Mitidja
de Blida. Ce rendez-vous équestre sera clôturé samedi avec le
déroulement de la finale du trophée fédéral cavaliers 15 ans et
plus titulaires de 1er et 2e degré, enfourchant des chevaux âgés
de 6 ans et plus sur des obstacles de 1,15 mètre.
Le vainqueur du trophée fédéral sera celui qui totalisera le
moins de pénalités et de temps sur l'ensemble des parcours. Le
président de jury est Bouzenad Nadir, assisté cinq juges, Djender
Lounes, Benguergoura Tewfik, Meziane Djamel, Megrad
Abdelkader, Mokhrani Louissa et chef de piste Bendjelida Hbib. 

La joueuse de tennis algérienne Inès
Ibbou, sans compétition depuis environ
deux semaines, a perdu trois places
dans le nouveau classement de la WTA,
dévoilé lundi, et se retrouve ainsi au
468e rang, avec 92 points.
Idem pour l'Oranaise Amira Benaïssa,
précocement éliminée d'un tournoi

professionnel à 15.000 USD au Portugal,
et qui a perdu deux places cette
semaine, pour se retrouver au 972e
rang, avec 15 points.
En revanche, en double, Ibbou a gagné
deux places cette semaine, pour se his-
ser au 318e rang, avec 232 points, alors
que Benaïssa, elle, en a perdu une, pour

se retrouver au 1258e rang, avec 11 uni-
tés. Les deux Algériennes ne se sont ins-
crites dans aucun tournoi professionnel
cette semaine, préférant sans doute se
ressourcer en cette fin d'année, pour
mieux attaquer la nouvelle saison spor-
tive, à partir de janvier.

APS
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Championnat de wilaya 
de karaté-do cadets et juniors
samedi prochain à Oran
Le championnat de wilaya de karaté-do cadets et juniors filles
et garçons en kata et kumité individuel et par équipes aura
lieu, samedi, à la salle omnisports Akid-Lotfi d'Oran, a-t-on
appris, mardi, des organisateurs.
Cette compétition de sport de combat d'une journée, organisée
par la ligue de wilaya d’Oran de karaté-do en collaboration avec
la direction de la jeunesse et des sports, verra la participation
de plus de 250 karatékas des deux sexes issus de 32 clubs de la
wilaya d’Oran.
A l’issue de cette phase de wilaya, les quatre premiers de
chaque catégorie de poids en kumité et en kata seront qualifiés
à la phase régionale, prévue fin décembre en cours à Oran. 



DIRECTION TECHNIQUE NATIONALE (DTN) 
Biskri officiellement installé
dans ses nouvelles fonctions (FAF) 

LIGUE 1 FRANÇAISE 
Vers un retour
de Ghoulam à
Saint-Etienne

Le défenseur international algé-
rien Faouzi Ghoulam, libre de tout
engagement depuis la fin de son
contrat avec Naples l'été dernier,
devrait retrouver son club formateur
l'AS Saint-Etienne (Ligue 1/ France)
en tant que joker, rapportent mer-
credi les médias locaux. 

Alors que les "Verts" ont repris le
chemin de l'entrainement la se-
maine dernière, les dirigeants pré-
parent en coulisses le futur mercato
d'hiver. 

Un des chantiers prioritaires se
trouve sur les côtés, avec les pistons,
postes essentiels dans le système de
jeu prôné par l'entraîneur Laurent
Batlles. 

Selon la même source, Ghoulam
(31 ans), devrait intégrer l'effectif
stéphanois à l'entrainement dès cette
fin de semaine. 

Reste à savoir si ses performances
à l'entraînement convaincront
Batlles, Perrin et les autres dirigeants
de proposer un contrat à Ghoulam. 

Libre de s'engager dans le club
de son choix, le latéral gauche al-
gérien s'entrainait seul de son côté
et dans les environs de Saint-Etienne
et parfois à Paris, et partageait des
vidéos avec des messages pleins de
motivation sur Twitter. 

Ghoulam est arrivé à l'Ecole de
football de l' ASSE en 1999 à seule-
ment 8 ans. 

Il a ensuite fait l'ensemble de sa
formation à l'Etrat avant de jouer
son premier match professionnel
en vert le 1er décembre 2010 face à
Valenciennes. 

Il réalise sa première saison
pleine chez les pros la saison sui-
vante aux côtés de certains Loïc Per-
rin et Laurent Batlles actuellement
respectivement coordinateur sportif
et entraineur de l'ASSE. 

Après des saisons plus que réus-
sies sous le maillot vert et 87 matchs
disputés en Ligue 1, Ghoulam décide
de rejoindre le Napoli de Rafael Be-
nitez à l'hiver 2014, mais des bles-
sures à répétition au genou, ont af-
fecté sa carrière. 

Pour rappel, la dernière appari-
tion de Ghoulam avec l'équipe na-
tionale remonte au 5 septembre
2017, à l'occasion de la réception de
la Zambie (défaite 1-0), dans le cadre
des qualifications du Mondial 2018. 

"Dans son intervention, le
président de la FAF Djahid Ze-
fizef, a rappelé le processus
qui a abouti à la désignation
de Biskri, avec, et pour la pre-
mière fois, l'accompagnement
et l'expertise de la Fifa et de la
CAF", ajoute la FAF. 

Mustapha Biskri (62 ans)
succède à Ameur Chafik, li-
mogé en février 2022 par l'an-
cien président de la FAF Amara
Charaf-Eddine. 

L'intérim à la tête de la DTN
était assuré depuis par Taoufik
Korichi. 

De son côté, Biskri "a tenu
à remercier le président et les
membres du BF pour la
confiance placée en lui, tout
en déclinant les grandes lignes
de son projet sur un moyen et
long terme en mettant les ja-
lons d’une structure forte de

ses compétences et de ses
structures dédiées au déve-
loppement, à la formation, à
la numérisation, à la promotio
n du football féminin et des
jeunes talents, et bien d’autres
volets qui concernent cette im-
portante structure de la fédé-
ration". 

L'ancien DTN par intérim
Taoufik Korichi, a félicité Bis-
kri pour "sa désignation esti-
mant qu’il remplissait tous les
critères pour mener à bien
une telle mission et s’est dit
en même temps prêt à lui ap-
porter toute l’aide nécessaire
dans l’accomplissement de ses
fonctions". 

Pour rappel, la FAF avait
lancé le 28 octobre dernier,
un appel à candidature natio-
nal et international pour le
poste de DTN. 

L'instance fédérale avait fixé
au 12 novembre le dernier délai
pour la réception des dossiers
de candidatures. 

L'instance fédérale a reçu,
à l'heure de la clôture, soit le
12 novembre, 17 dossiers dont
13 par courriel et 4 par porteur
sous plis fermés. 
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Les travaux de réfection de la pelouse
du stade Mohamed-Bensaïd, relevant du
complexe sportif de Mostaganem "Com-
mandant Ferradj" tirent à leur fin et de-
vraient être achevés dans deux semaines,
a-t-on appris mercredi de la direction
de cette infrastructure. Le premier res-
ponsable du complexe, Blidi Touati, a
déclaré à l’APS que le chantier ouvert au
niveau du stade Mohamed-Bensaïd
"avance bien", ajoutant que la pelouse
en gazon naturel sera prête à nouveau
"dans deux semaines au maximum". 

Il ajouté qu’il y avait "une grande pos-
sibilité de voir l’ESM, qui jouera en dé-
placement ses deux prochains matchs
en championnat et en Coupe d’Algérie,
évoluer dans ce stade dès sa prochaine
rencontre à domicile, qui coïncide avec
la réception du GC Mascara dans le cadre
de la 11e journée du championnat de
Ligue 2 de football", a-t-il précisé. Au

sujet des raisons ayant conduit à la dété-
rioration de la pelouse du stade Moha-
med-Bensaïd, le même responsable a
évoqué "une grande charge que ce terrain
a subie depuis la fin de la saison passée". 

"Le stade a accueilli d’abord un stage
de la sélecti on A’, puis des rencontres
de la Coupe arabe des moins de 17 ans. 

Ce site est également utilisé pour les
entrainements et les rencontres des deux
clubs phares de la ville, l’ESM et le WAM. 

Tout cela a fini par avoir raison de
l’herbe", a-t-il expliqué. 

Il a, en outre, fait savoir que les parties
endommagées du gazon sont remplacées
par des plaques d’herbe acheminées
d’une gazonnière de la wilaya de Blida. 

Depuis la fermeture du stade Moha-
med-Bensaïd, il y a de cela près d’un
mois, les deux clubs phares de Mostaga-
nem, l’ESM et le WAM, pensionnaires
respectivement de la Ligue deux et de

l’Inter-Ligues, évoluent loin de leur base,
plus précisément dans les stades de la
wilaya limitrophes Oran. Le stade Mo-
hamed-Bensaïd, dont les tribunes sont
totalement dotées de 12.000 sièges, a bé-

néficié de travaux de modernisation l’été
dernier, à l’occasion de la Coupe arabe
des nations des moins de 17 ans, rap-
pelle-t-on.

APS

Le nouveau Directeur technique national (DTN) de la Fédération algérienne de football (FAF)
Mustapha Biskri, a été officiellement installé mardi dans ses nouvelles fonctions, en marge des
travaux de la réunion extraordinaire du Bureau Fédéral de la FAF, a indiqué l'instance fédérale
mercredi sur son site officielle. 

MOSTAGANEM 
Les travaux de réfection de la pelouse du stade Mohamed-Bensaïd 
tirent à leur fin 

CHAN-2022 - PRÉPARATIFS
Réunion extraordinaire du bureau fédéral de la FAF 

Le Bureau Fédéral de la Fédération
algérienne de football (FAF) s'est réuni
mardi en session extraordinaire pour
examiner plusieurs points relatifs à l'or-
ganisation du Championnat d’Afrique
des Nations (reporté à 2023, NDLR), prévu
en Algérie du 13 janvier au 4 février), a
indiqué un communiqué de la Fédération
algérienne (FAF). Avant l'entame des tra-
vaux, le président de la FAF, Djahid Zefizef,
et les membres du Bureau fédéral, très
affectés par le décès de feu Mahfoud Ker-
badj, ancien président de la Ligue de
football professionnel (LFP) et ex-prési-
dent du CR Belouizdad, ont observé un
moment de recueillement et présenté
leurs plus sincères condoléances à la fa-
mille et aux proches du défunt. Les mem-
bres du Bureau Fédéral ont, par la suite,

passé en revue plusieurs dossiers assez
urgents liés à des passations de marchés
et de prestations de services liées à l'or-
ganisation du CHAN 2022, et ce confor-
mément aux dispositions réglementaires

et procédures en vigueur. A l'issue des
travaux, le Bureau Fédéral a pris les ré-
solutions nécessaires, toujours en har-
monie avec lesdits dispositions réglem
entaires en vigueur, conclut la FAF.
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10e journée : déplacements favorables pour
les leaders, les dauphins en péril 

Programmée vendredi (15h00), la
10e journée de la poule Centre-Est
sera marquée par le déplacement à
priori facile du leader, l'AS Khroub
(21 pts) chez l'avant dernier la JSM
Skikda (5 pts). 

L'US Souf (2e, 18 pts) se rendra
quant à lui chez l'USM Annaba (3e,
15 pts) dans une opposition indécise
entre deux formations qui visent l'ac-
cession. 

Si l'USM Annaba a raté l'occasion
de recoller au duo de tête lors de la
précédente journée en faisant match
nul face à l'AS Ain M'lila (1-1), l'US
Souf a battu l'USM El Harrach (2-1)
et aborde cette affiche avec un meil-
leur capital confiance. 

De son côté, le NRB Teleghma (3e,
15 pts) accueillera le CA Batna (12e, 9
pts) avec la ferme intention de rester
aux contacts du peloton de tête, de
même que l'E Sour Ghozlane (5e, 14
pts) en déplacement chez l'IRB Ouar-
gla (12e, 9 pts). 

Cette journée sera également do-
minée par l'opposition mettant aux
prises le MO Constantine (5e, 14 pts)

à la JS Bordj Menaiel (7e, 13 pts). Les
Constantinois en verve lors des cinq
dernières journées avec un bilan de
trois victoires, un nul et une défaite,
partiront avec les faveurs des pro-
nostics face aux Coquelicots, en proie
à des difficultés financières et qui
peinent à rééditer les performances
de la saison dernière. 

Dans le de milieu de tableau, l'US
Chaouia (8e, 12 pts) effectuera un pé-
rilleux déplacement chez l'IB Khemis
El Khechna (9e, 10 pts), alors que
l'USM El Harrach sous la conduite
de Mounir Zeghdoud (10 pts) accueil-
lera l'AS Ain M'lila (14e, 8 pts), avec
l'objectif de renouer avec le succès. 

La dernière rencontre de la poule
Centre-Est, mettra aux prises le MC
El-Eulma (9e, 10 pts) à la lanterne
rouge HAMRA Annaba (3 pts). 

Groupe Centre-Ouest : l'ES
Mostaganem pour prolonger son

invincibilité 
Dans la poule Centre-Ouest, dont

les rencontres sont programmées sa-
medi (15h00), l'ES Mostaganem (1er,

25 pts) tentera de prolonger sa série
d'invincibilité (8 victoires, 1 match
nul) à l'occasion de son déplacement
chez le WA Tlemcen (10e, 9 pts), for-
mation en difficulté depuis le début
de saison. 

Le dauphin de l'ESM, l'ES Ben Ak-
noun (2e,20 pts) sera, de son côté, à
l'épreuve de la JSM Tiaret (3e, 18 pts)
dans une opposition équilibrée qui
se jouera sans public. 

Vainqueurs en déplacement contre
l'ASM Oran (2-1) lors de la précédente
journée, les joueurs de l'Etoile vise-
ront une sixième victoire de rang qui
leur permettrait de confirmer leur
statut de candidat sérieux à l'acces-
sion. Egalement victorieuse en dé-
placement face au CR Témouchent
(2-1), la JSMT aura l'occasion de chiper
la deuxième place du classement à
l'ESBA. 

Troisième ex aequo avec la JSMT,
le MCB Oued Sly évoluera sur du ve-
lours en accueillant le MC Saida (13e,
7 pts), avec la ferme ambition d'en-
chainer avec un nouvelle victoire
après celle obtenue à Médéa. 

Grand perdant de la précédente
journée, le SC Mecheria (5e, 17 pts)
aura à cœur à renouer avec le succès
en recevant le NA Hussein-Dey (13e,
7 pts), pour recoller au peloton de
tête, alors que le CR Témouchent
(6e, 15 pts) sera opposée à l'ASM Oran
(15e, 5 pts). 

Dans le milieu de tableau, le WA
Boufarik (7e, 13 pts), sera en appel
chez le SKAF Khemis Miliana (9e, 10
pts), au même moment le GC Mascara
(10e, 9 pts) accueillera la lanterne
rouge, le RC Relizane, dans un match
à six points. 

La dernière rencontre de la 10e
journée mettra aux prises le RC Kouba
(10e, 9 pts) à l'O Médéa (8e, 11 pts),
une occasion pour les coéquipiers
de Yahia Cherif d'enchainer un se-
cond succès après celui obtenu contre
le GC Mascara, pour sortir de la zone
de turbulences.

38 sanctions pour
absence de

l'entraîneur en chef,
rien qu'au cours des

8 premières journées
(LNFA) 

Trente-huit (38) sanctions pour absence de
l'entraîneur en chef sur la main courante, le
jour du match, ont été infligées à des clubs de
Ligue 2 amateur au cours des huit premières
journées de championnat, a révélé mardi la
Commission de discipline de la Ligue nationale
du football amateur. Les clubs reconnus coupa-
bles de cette infraction ont écopé de "sanctions
financières, variant entre 150.000 DA et 200.000
DA" a encore précisé la Commission de discipline
dans un communiqué, diffusé mardi sur le site
de la LNFA. Pour sa part, le médecin de la Ligue
a indiqué que son service a traité plus de 2300
dossiers médicaux numérisés, qui touchent
toutes les catégories d'âge : seniors et jeunes. 

Une initiative ayant donné lieu à "une nouvelle
opération", qui vient d'être lancée, et qui consiste
à "demander certains dossiers physiques, pour
une vérification supplémentaire", a-t-on encore
précisé de même source. 

Le président de la LNFA, Ali Malek, a profité
de l'occasion pour informer le Bureau sur le
contenu du dernier accord entre la FAF et la
Fifa, conce rnant la retransmission des matchs
de Ligue 2 sur FIFA PLUS. 

"Le Bureau a enregistré sa satisfaction au
sujet de cet accord et souhaite la régénération
d'une bonne rentabilité financière, destinée ex-
clusivement aux clubs de Ligue 2" a-t-on encore
souligné dans un communiqué. 

Le Bureau de la LNFA soutient en effet l'action
du président, en vue de la mise en œuvre du
droit de l'exploitation commerciale du cham-
pionnat de Ligue 2, tout comme cela été recom-
mandé pendant la précédente réunion bureau,
conclut la même source.

Les amendes
s’accumulent sur le

RC Relizane pour
absence d’entraineur

attitré 
Le RC Relizane comptabilise jusque-là pas

moins de 600.000 DA d’amendes écopées pour
absence d’entraineur attitré de la main courante
de son équipe, lors des rencontres de la Ligue
deux de football, a-t-on appris mercredi de sa
direction. 

Ces amendes sont dues à l’absence de l’en-
traineur Mohamed Mihoubi, depuis quatre
matchs. Malgré cela, aucune décision n’a pas
été prise par la direction du club à propos de
son sort. Le technicien, qui a rejoint le RCR peu
avant le début de cet exercice, a évoqué des
raisons d’ordre de santé pour justifier son absence
prolongée, au moment où ses adjoints ont déjà
claqué la porte. Face à cette situation, deux tech-
niciens locaux se sont portés volontaires pour
diriger les séances d’entrainement de l’équipe,
alors que le gardien de but chevronné, Mustapha
Zaïdi, se charge de coacher ses coéquipiers lors
des matchs officiels. 

Par ailleurs, la Ligue nationale du football
amateur (LNFA), qui gère le championnat de la
Ligue deux, a recensé pas moins de 38 sanctions
en huit journées à l’encontre des clubs de ce
palier " pour absence d’entraineur attitré",
comme sig nalé dans le rapport de la commission
de discipline de cette instance, lors de la réunion
mensuelle statutaire du bureau exécutif de la
LNFA, tenue mardi. Les amendes écopées par
les clubs concernés varient de 150.000 à 200.000
DA par infraction. Le " Rapid ", relégué cette
saison en deuxième palier, pointe à la 16e et
dernière place du groupe Centre-Ouest avec
seulement trois points obtenus de neuf rencon-
tres (trois nuls et six défaites). Trois clubs des-
cendront de ce groupe en championnat d’In-

L E  P R O G R A M M E  
(Gr. Centre-Ouest) 

Programme de la 10e journée du Championnat de Ligue
2 de football amateur, groupe Centre-Ouest, prévue
samedi (15h00) :

CR Témouchent - ASM Oran 
MCB Oued Sly - MC Saida 
SKAF Khemis Miliana - WA Boufarik (Huis clos)
GC Mascara - RC Relizane 
RC Kouba - O Médéa  
SC Mecheria - NA Hussein-Dey 
WA Tlemcen - ES Mostaganem  
ES Ben Aknoun - JSM Tiaret (Huis clos)

Classement : Pts  J
1. ES Mostaganem 25 9
2. ES Ben-Aknoun   20 9
3. MCBO Sly            18 9
--. JSM Tiaret 18 9
5. SC Mecheria         17 9
6. CR Témouchent   15 9
7. WA Boufarik        13 9
8. O Médéa             11 9 
9.  SKAF Kh. Miliana 10 9
10. GC Mascara         9 9
--. WA Tlemcen       9       9
--. RC Kouba         9       9
13. MC Saida            7      9
--. NA Hussein-Dey 7      9
15. ASM Oran           5     9
16. RC Relizane         3 9.

(Gr. Centre-Est)
Programme de la 10e journée du Championnat de Ligue
2 de football amateur, groupe Centre-Est, prévue vendredi
(15h00) : 

USM Annaba - US Souf 
IRB Ouargla - E Sour Ghozlane 
MC El-Eulma - HAMRA Annaba (Huis clos)  
JSM Skikda - AS Khroub 
IB Khemis El Khechna - US Chaouia  
MO Constantine - JS Bordj Menaiel
NRB Teleghma - CA Batna Seniors (Huis clos)
USM El Harrach - AS Ain M'lila

Classement : Pts J
1. AS Khroub 21  9
2. US Souf                 18  9
3. USM Annaba         15  9
--. NRB Teleghma      15  9
5. E Sour El Ghozlane     14  9
--. MO Constantine    14  9
7. JS Bordj Menaiel   13  9
8. US Chaouia            12  9
9. USM El Harrach     10 9
--. MC El Eulma 10  9
--. IBKE Khechna     10  9
12. CA Batna                    9   9
--. IRB Ouargla                 9    9
14. AS Ain M'lila           8    9
15. JSM Skikda          5    9
16. Hamra Annaba     3    9.

La 10e journée du Championnat de Ligue 2 de football amateur, prévue vendredi et
samedi, devrait être favorable aux leaders des deux poules, l'AS Khroub (Centre-Est) et
l'ES Mostaganem (Centre-Ouest), qui évolueront en déplacement face à des adversaires
du bas de tableau, la JSM Skikda et le WA Tlemcen.

L I G U E  2  



AFFAIRE POGBA
LE MARABOUT SORT DU SILENCE

Dans ses nombreuses révélations effectuées sur son frère Paul Pogba (29
ans), Mathias Pogba a notamment accusé le milieu de terrain de la Juventus

Turin d’avoir voulu jeter un sort à Kylian Mbappé en passant par un
marabout. Retrouvé par le journal Le Parisien, ce dernier a

totalement démenti cette version. "Toute cette histoire de ma-
raboutage n’est qu’une pure invention. Paul ne m’a jamais
demandé de jeter un sort à Kylian Mbappé, ni pour ce
PSG-Manchester United, ni pour une autre occasion. La
seule et unique fois où nous avons parlé de Kylian,
c’était lors d’une conversation téléphonique pendant la
Coupe du monde 2018. Après le match contre l’Argentine
(4-3 en 8es de finale), j’ai dit à Paul : 'c’est fou comme
il est rapide le petit'. Paul m’a répondu avec ces mots :
'Kylian, c’est un cadeau de Dieu de l’avoir avec nous,
il nous soulage tellement, il nous fait tellement de
bien'", a affirmé Birame D., que Paul Pogba avait traité
de "charlatan" lors d’une audition. "Devant les policiers,
Paul a peut-être préféré prendre ses distances avec
moi. Pour ma part, je refuse de salir son nom et je me
souviens de lui comme d’une très belle personne. (...)
Je suis écœuré de voir que des gens qui se présentaient

comme faisant partie de ses amis sont capables aujourd’hui
de l’accuser de m’avoir demandé de jeter un sort à Kylian

Mbappé. Tout cela n’a aucun sens", a répété le marabout.

PORTUGAL 
LE CLAN DE
RONALDO PARLE
DE HONTE

MILAN 
GIROUD 
A REFUSÉ 
DES OFFRES
"EXOTIQUES"

Heureux et proche d'une
prolongation au Milan AC,
l'attaquant Olivier Giroud

(36 ans, 19 matchs et 9
buts toutes compéti-
tions cette saison) a fait

le bon choix en rejoignant
l'Italie en 2021. Une desti-

nation que l'international français
a préférée à d'autres opportunités plus

intéressantes financièrement après ses ex-
périences à Arsenal puis Chelsea en Angle-

terre.
"Il aurait pu partir depuis longtemps dans des

contrées exotiques et gagner quatre fois plus d'argent,
a confié son agent Michael Manuello au Figaro. Il
veut être un acteur de ces moments rares, pour
marquer l'histoire."

23DK NEWS

Le Portugal n’a fait qu’une bouchée de la Suisse (6-1)
mardi, en huitièmes de finale de la Coupe du monde,
mais cette retentissante victoire a été en partie éclipsée
par le cas Cristiano Ronaldo (37 ans, 195 sélections
et 118 buts), remplaçant au coup d’envoi et finale-
ment entré en jeu à 20 minutes du terme, sous les
hourras de la foule. Sur les réseaux sociaux, de
nombreux proches de l’attaquant portugais ont
regretté sa présence sur le banc.À commencer
par sa compagne Georgina Rodriguez, présente
en tribunes. "Pendant que les joueurs chan-
taient l’hymne, tous les regards étaient braqués
vers toi. Quel dommage de ne pas avoir pu
apprécier le meilleur joueur du monde
pendant 90 minutes. Les fans n’ont
cessé de t’appeler et crier ton nom…
", a-t-elle écrit, tandis que l'une des
deux soeurs de CR7, Alma, s’est
montrée plus offensive : "Fernando
Santos, il va s’excuser de quoi ?
C’est une honte d’humilier un
homme qui a tant donné !"De son
côté, le sélectionneur Fernando
Santos a assuré qu’il n’y avait aucun
souci avec le quintuple Ballon d’Or 

CDM : AL KHELAÏFI RÉPOND
AUX DÉTRACTEURS

Longtemps réputé pour sa personnalité réservée,
Nasser Al Khelaïfi n'est plus vraiment du genre à
arrondir les angles. Offensif sur de nombreux ces
derniers mois (Super Ligue, Parc des Princes), le
président du Paris Saint-Germain a répondu avec fermeté
aux détracteurs de la Coupe du monde au Qatar. "Nous
devons être fiers aujourd'hui et dire haut et fort que
nous sommes fiers de notre pays. Les politiciens veulent
utiliser le sport pour faire leur promotion et remplir
leurs agendas. Ils ne réussiront pas. Certainement parce
que le sport est le sport, ça n'a rien à voir avec la
politique. Ce que nous faisons ici au Qatar, c'est juste le
sport et le football. Tous les politiciens essaient d'utiliser
ça pour leur propre agenda. Tous ont échoué", a lâché le
dirigeant du club de la capitale pour Sky Sports.

Eden Hazard (31 ans, 126 sélec-
tions et 33 buts) ne portera plus
les couleurs de l'équipe natio-
nale de Belgique. En difficulté
durant la Coupe du monde
au Qatar, l'ailier du Real
Madrid a décidé de
mettre un terme à
sa carrière inter-
nationale.
"Une page

se tourne
aujourd'hui...

Merci pour votre amour.
Merci pour votre soutien

inégalable. Merci pour tout ce
bonheur partagé depuis 2008.

J'ai décidé de mettre un terme à ma
carrière internationale. La relève est
prête. Vous me manquerez...", a in-
diqué le Diable Rouge sur les réseaux
sociaux.
Une triste fin pour l'ancien joueur
de Lille et Chelsea, qui avait brillé
de mille feux lors de l'édition 2018
en Russie avec une belle troisième
place.

Jeudi 8 décembre 2022 

BELGIQUE 
HAZARD DIT
STOP

FOOTBALL MONDIAL

ALLEMAGNE 
LA DÉTRESSE DE GÜNDOGAN

Malgré un niveau de jeu plaisant, l'Allemagne a été éliminée dès

le premier tour de la Coupe du monde au Qatar. Une immense

déception pour le milieu de terrain de Manchester City, Ilkay Gündogan

(32 ans, 66 sélections et 18 buts), qui n'a pas réussi à cacher sa

détresse. "Nous étions sur le point de disputer notre premier

match contre le Japon. J'avais vraiment bon espoir d'aller

très loin cette fois-ci. Tout se passait très bien. Mais moins

de deux semaines plus tard, tout était déjà terminé. Au-

jourd'hui encore, à quelques jours de distance, il est in-

croyablement difficile de se rendre compte de tout cela.

C'est mon troisième grand tournoi consécutif avec

l'équipe d'Allemagne qui se termine de manière ex-

trêmement frustrante et cette fois-ci, c'est un véritable

défi de s'en sortir. Après le match contre le Japon, je

suis resté éveillé pendant des heures la nuit et j'avais

du mal à expliquer comment nous avions pu perdre

ce match. C'est tout simplement très douloureux", a

indiqué l'Allemand sur Instagram. "En fin de compte,

nous sommes les seuls responsables. Nous avons

laissé passer trop de choses défensivement, nous

avons laissé passer trop de choses à l'avant - je

n'échappe pas à la critique. Maintenant, j'essaie quand

même de me détendre un peu pour tirer une nouvelle

motivation de cette défaite - à la fin du mois, nous re-

prendrons avec Man City. Merci à tous ceux qui ont

cru en nous jusqu'au bout et qui continueront à nous

soutenir !", a rajouté le Citizen.
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ALGÉRIE – ETATS UNIS

Le Président Tebboune reçoit le Coordinateur
pour le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord au
Conseil de sécurité nationale des Etats-Unis

L'audience s'est dé-
roulée en présence du
ministre des Affaires
étrangères et de la
Communauté natio-
nale à l'étranger, M.
Ramtane Lamamra,
du Conseiller auprès
du Président de la Ré-
publique chargé des
Affaires en lien avec la
défense et la sécurité,
M. Boumediene Benat-
tou, et du directeur gé-
néral de la

documentation et de la
sécurité extérieure, le
g é n é r a l - m a j o r
M'henna Djebbar, du
côté algérien. Ont as-
sisté à la rencontre, du
côté américain, la
sous-secrétaire d'Etat
américaine aux Af-
faires étrangères, Mme
Yael Lambert, et l'am-
bassadrice des Etats-
Unis en Algérie, Mme
Elizabeth Moore
Aubin.

ALGÉRIE- CONGO
Entretien téléphonique 

entre le Président Tebboune 
et le président de la 

République du Congo
Le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune a eu, mer-

credi, un entretien téléphonique avec le président de la République du
Congo, M. Denis Sassou-Nguesso auquel il a fait part du soutien de l'Al-
gérie au représentant de l'Union africaine pour parvenir à la réconcilia-
tion nationale en Libye, indique un communiqué de la Présidence de la
République. "Le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune
a eu ce jour un entretien téléphonique avec le président de la République
du Congo, M. Denis Sassou-Nguesso sur l'état des relations bilatérales et
les perspectives de coopération, affirmant, par la même occasion, le sou-
tien de l'Algérie au représentant de l'Union africaine pour parvenir à la
réconciliation nationale en Libye, et lui a fait part de ses vœux de réussite
pour la réalisation de cette noble démarche et la réunion du climat pro-
pice à la tenue des élections", lit-on dans le communiqué. 

Le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune, a reçu mardi à
Alger, le Coordinateur pour le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord au Conseil de
sécurité nationale des Etats-Unis, M. Brett McGurk, indique un communiqué

de la Présidence de la République.

Cinq (5) éléments de soutien
aux groupes terroristes ont été
arrêtés par des détachements
de l'Armée nationale populaire
(ANP) dans des opérations dis-
tinctes à travers le territoire na-
tional, durant la semaine
dernière, selon un bilan opéra-
tionnel publié mercredi par le
ministère de la Défense natio-
nale (MDN). "Dans le cadre de la
lutte antiterroriste, des déta-
chements combinés de l'Armée
nationale populaire ont arrêté
cinq (5) éléments de soutien
aux groupes terroristes dans
des opérations distinctes à tra-
vers le territoire national", pré-

cise ce bilan pour la période du
30 novembre au 6 décembre
2022.

Selon la même source, "des
détachements combinés de
l'Armée nationale populaire ont
arrêté, en coordination avec les
différents services de sécurité,
lors d'opérations exécutées à
travers les Régions militaires,
64 narcotrafiquants et saisi 18,5
kilogrammes de kif traité et
323613 comprimés psycho-
tropes", dans le cadre de la lutte
contre la criminalité organisée
et en continuité des efforts sou-
tenus visant à contrecarrer le
fléau du narcotrafic en Algérie.

A Tamanrasset, Bordj Badji
Mokhtar , In Guezzam, Djanet
et Tindouf, des détachements
de l'ANP "ont intercepté 155 in-
dividus et saisi 21 véhicules, 155
groupes électrogènes, 124 mar-
teaux piqueurs, neuf (9) détec-
teurs de métaux, 15 quintaux de
mélange d'or brut et de pierres,
ainsi que des outils de détona-
tion et des équipements utilisés
dans des opérations d'orpail-
lage illicite". Le bilan fait égale-
ment état de "l'arrestation de 12
autres individus et la saisie de 11
fusils de chasse, trois (3) pisto-
lets automatiques, des quanti-
tés de denrées alimentaires

destinées à la contrebande et la
spéculation s’élevant à 25
tonnes, ainsi que 18 quintaux de
tabacs et 15720 unités de di-
verses boissons", lors d’opéra-
tions distinctes à travers le
territoire national.

De même, les Garde-fron-
tières "ont déjoué, en coordina-
tion avec les services de la
Gendarmerie nationale, des
tentatives de contrebande de
grandes quantités de carbu-
rants s'élevant à 17946 litres à
Tébessa, Souk Ahras, El-Tarf et
Béchar".

Par ailleurs, les Garde-côtes
"ont déjoué, au niveau de nos

côtes nationales, des tentatives
d'émigration clandestine et ont
procédé au sauvetage de 71 indi-
vidus à bord d’embarcations de
construction artisanale, alors
que 142 immigrants clandestins
de différentes nationalités ont
été arrêtés à travers le territoire
national". Ces opérations exé-
cutées par des unités et des dé-
tachements de l'ANP ont abouti
à "des résultats de qualité qui
reflètent le haut professionna-
lisme, la vigilance et la disponi-
bilité permanente de nos
Forces armées à travers tout le
territoire national", souligne la
même source.

Le partenariat entre l'Algérie et les Etats-Unis 
est "très fort" (Brett  McGurk)

Le Coordinateur pour le Moyen-Orient et
l'Afrique du Nord au Conseil de sécurité nationale
des Etats-Unis, M. Brett McGurk a affirmé, mardi à
Alger, que le partenariat entre l'Algérie et les Etats-
Unis était "très fort", affichant la volonté des deux
pays d'œuvrer de concert pour le renforcer davan-
tage. Dans une déclaration à la presse à l'issue de
l'audience que lui a accordée le Président de la Ré-
publique, M. Abdelmadjid Tebboune au siège de la
Présidence de la République, le responsable améri-
cain s'est dit heureux d'être en Algérie et d'avoir ren-
contré le Président Tebboune, une rencontre qu'il a
qualifiée de "fructueuse et constructive". Faisant part
de la volonté des Etats-Unis de travailler avec l'Algé-
rie, M. McGurk a souligné que le partenariat entre les
deux pays était "très fort".

La rencontre a permis, selon le responsable amé-

ricain, de "passer en revue la situation en Europe et
en Afrique du Nord", ajoutant que les deux pays "œu-
vrent de concert pour raffermir les liens de partena-
riat dans cette région qui connait plusieurs
développements".

L'audience s'est déroulée en présence du minis
tre des Affaires étrangères et de la Communauté na-
tionale à l'étranger, M. Ramtane Lamamra, du
Conseiller auprès du Président de la République
chargé des Affaires en lien avec la défense et la sécu-
rité, M. Boumediene Benattou, et du directeur géné-
ral de la documentation et de la sécurité extérieure,
le général-major M'henna Djebbar, du côté algérien.
Ont assisté à la rencontre du côté américain, la sous-
secrétaire d'Etat américaine aux Affaires étrangères,
Mme Yael Lambert, et l'ambassadrice des Etats-Unis
en Algérie, Mme Elizabeth Moore Aubin.

Le Général d'Armée Saïd Chanegriha, Chef d'Etat-
Major de l’Armée nationale populaire (ANP), a reçu
mardi en audience, le Coordinateur américain du
Conseil de sécurité nationale, pour le Moyen-Orient
et l'Afrique du Nord, Brett H. McGurk, indique un
communiqué du ministère de la Défense nationale
(MDN). "Monsieur le Général d’Armée Saïd Chane-
griha, Chef d'Etat-Major de l’Armée nationale popu-
laire, a reçu en audience, ce mardi 6 décembre 2022,
au siège de l'Etat-Major de l'Armée Nationale Popu-
laire, le Coordinateur américain du Conseil de sécu-
rité nationale, pour le Moyen-Orient et l'Afrique du
Nord, M. Brett H. McGurk, et l'assistante principale
du Sous-secrétaire d'Etat américain aux Affaires

étrangères, Mme Yael Lempert", précise le commu-
niqué. "Lors de cette rencontre, à laquelle ont pris
part des Officiers Généraux du ministère de la Dé-
fense nationale et de l'Etat-Major de l'Armée natio-
nale populaire, ainsi que les membres de la
délégation militaire américaine, les deux parties ont
tenu des discussions sur l'état de la coopération bi-
latérale entre l es deux pays, ont examiné les moyens
de sa consolidation et ont également évoqué le
contexte sécuritaire aux plans international et régio-
nal", a ajouté la même source.

Aussi, "la rencontre a constitué une opportunité
pour échanger les analyses et les points de vue sur les
questions d'intérêt commun", selon le communiqué.

Le Général d'Armée Chanegriha reçoit 
le Coordinateur américain du Conseil de 

Sécurité nationale, pour le Moyen-Orient 
et l'Afrique du Nord

DÉCÈS DE  MAHFOUD KERBADJ
Le Président Tebboune met en
exergue les qualités du défunt 

et son nationalisme
Le président de la République,

M. Abdelmadjid Tebboune a adressé
un message de condoléances à la fa-
mille de Mahfoud Kerbadj, décédé
mardi à l'âge de 69 ans, dans lequel
il a mis en exergue le nationalisme
du défunt dans les fonctions et res-
ponsabilités qu'il a occupées et son
attachement à la noblesse de
l'éthique sportive. "La volonté d'Al-
lah a voulu que nous quitte Mah-
foud Kerbadj. Avec son décès nous
perdons une de ces personnalités
distinguées qui a enrichi son long
parcours dans le monde du sport en
s'acquittant avec compétence de ses
missions. Il a été un gestionnaire at-
taché à la noblesse de l'éthique spor-
tive et soucieux du développement

du football, telle qu'en témoigne sa
longue expérience et ce dont il a fait
preuve de qualités, de compétences
et de nationalisme dans les fonc-
tions et responsabilités qu'il a occu-
pées et de sa position de directeur
de l'imprimerie officielle", a écrit le
Président Tebboune. "En cette dou-
loureuse circonstance, je vous pré-
sente ainsi qu'à la famille sportive
mes sincères condoléances et mes
profonds sentiments de compas-
sion, priant le T out Puissant d'ac-
cueillir le défunt dans Son vaste
paradis et d'assister les siens en
cette pénible épreuve. A dieu nous
appartenons et à Lui nous retour-
nons", conclut le Président de la Ré-
publique. 

DÉCÈS DE L'ANCIEN PRÉSIDENT 
CHINOIS JIANG ZEMIN

M. Goudjil signe le registre 
de condoléances

Le président du Conseil de la nation, M. Salah Goudjil a signé, mardi au
siège de l'Ambassade de la République populaire de Chine, le registre de
condoléances, chargé par le Président de la République, M. Abdelmadjid
Tebboune, suite au décès de l'ancien président chinois Jiang Zemin. Le pré-
sident du Conseil de la nation était accompagné du ministre des Affaires
étrangères et de la Communauté nationale à l'étranger, M. Ramtane La-
mamra. "Je tiens à vous exprimer mes sincères condoléances et mes pro-
fonds sentiments de solidarité et de compassion avec le peuple chinois ami,
suite au décès de l'ancien président chinois, Jiang Zemin", a écrit M. Goudjil.
"Le défunt était connu pour ses grandes contributions à l'édification de la
République populaire de Chine. Il a, toujours, oeuvré au développement
des relations d'amitié, de coopération et de solidarité entre l'Algérie et la
Chine. Nous perdons, avec sa disparition, un grand ami dont la mémoire
sera gravée à jamais dans l'histoire du partenariat stratégique algéro-chi-
nois", a poursuivi le président de la Haute chambre du Parlement. "En cette
douloureuse circonstance nous présentons nos sincères condoléances au
peuple et au Gouvernement chinois ainsi qu'à la famille du défunt, souhai-
tant à votre pays ami progrès et prospérité", a-t-il ajouté.

ARMÉE NATIONALE POPULAIRE
Cinq éléments de soutien aux groupes terroristes arrêtés en une semaine (MDN)
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